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агронома в перспективе 
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на котором он увидит 

истории болезней растений, 
севооборота, когда и 

какой комбайн работал, 
урожайность, будет  видеть 

метеоданные. А сегодня 
многое делается на глаз», 

– Арман Евниев, 
 вице-министр сельского 

хозяйства РК
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«Топжарган»

 ▀ Нацбанк остановил 
базовую ставку
Это решение поддержит курс тенге

Николай Дрозд

В понедельник Нацбанк сохранил ба-
зовую ставку в 9% годовых, что ста-
ло первым решением о сохранении 

ее на прежнем уровне в этом  году после  
серии  снижений c 10,25%. В последний 
раз ставка не снижалась в ноябре  прошло-
го года,  тогда этому, однако, не предше-
ствовали комментарии о высокой  вероят-
ности ужесточения денежно-кредитной 
политики. 

Согласно  опросу  Ассоциации  финан-
систов, у рынка фактически не было со-
мнений, что ставка останется  на  уровне  
9%. Гораздо более интересным вопросом 
было то, смягчит ли Нацбанк риторику 
под влиянием низкой  июньской инфля-
ции и не столь однозначной картины на 
внешних рынках.  Те,  кто  ждал  новых  
упоминаний  о  возможности ужесточения 
денежно-кредитной политики, получили  
искомое,  правда,  на сей раз  в несколько 
более обтекаемой формулировке от  пред-
седателя   Нацбанка Данияра  Акишева. 
Он  сказал: «В целом денежно-кредитные 
условия поддерживаются на нейтральном 
уровне. На фоне неустойчивых внешних 
факторов и вероятности реализации про-
инфляционных рисков остается актуаль-
ным вопрос управления инфляционными 
ожиданиями. В этой связи в дальнейшем 
не исключается изменение характера де-
нежно-кредитных условий на более жест-
кий».

Нацбанк подтвердил также ограничен-
ность  дальнейшего  потенциала ставки и 
то, что инфляцию в годовом выражении 
трудно будет снизить сильнее,  поскольку 
в третьем квартале прошлого года,  служа-
щем базой для  сравнений, инфляция была 
очень низкой.  

Еще одним ожидаемым фрагментом 
комментариев было упоминание  или не-
упоминание среди  потенциально проин-
фляционных  факторов, сдерживающих  
дальнейшее  снижение  стоимости денег в 
экономике,   некоторых аспектов  фискаль-
ной  политики. Оно прозвучало, хотя, ско-
рей,  во  втором  ряду  предпосылок после  
внешних предпосылок инфляционного  
давления.  

Повышение пенсий и инфляция 
По словам главы  Нацбанка,   расширение 
потребительского совокупного спроса 
стимулирует  остающаяся социальной  на-
правленность бюджетной политики. По-
вышение пенсионных выплат с 1 июля те-
кущего года окажет поддержку социально 
уязвимым слоям населения, но, с другой 
стороны, будет ограничивать снижение 
инфляционного фона. Внешние факторы   
были оценены  как разнонаправленные.  
Позитивное влияние оказывают  цены  на 
нефть  и  снижение   мировых  цен  на про-
довольствие. Возможен, однако,  негатив, 
связанный  с   импортом  инфляции  из 
стран-торговых партнеров (хотя россий-
ская  инфляция  остается ниже  казахстан-
ской), и с ростом ставок  на американских   
финансовых рынках, вызывающим  отток  
средств  из развивающихся экономик. 

Вывод средств нерезидентами 
и дедолларизация внутренних  
депозиторов 
Г-н  Акишев  отметил, что  общая тенден-
ция на развивающихся рынках затронула 
и Казахстан: «Объем нот Национально-

го банка, находящихся у нерезидентов, 
снизился с максимального уровня в мар-
те по июнь с 454 до 241 млрд тенге. Фик-
сация прибыли нерезидентами оказала 
непосредственное влияние на валютный 
рынок, что стало одним из факторов ос-
лабления тенге».   Статистика  по  оттоку   
инвестиций  нерезидентов в ноты  появи-
лась уже  после проведения    лондонской 
конференции  «Инвестируй  в Казахстан»  
и презентации инвестиционных  продук-
тов,  адресованных   во многом   иностран-
ным  инвесторам. 

По  оценкам   Нацбанка,  ослабление 
тенге было незначительным. Обзор по ва-
лютам отдельных развивающихся стран 
демонстрирует, что тенге является одной  
из самых  стабильных валют в данной 
группе стран.  На  сей   раз  в  коммента-
риях  по  ставке  была также  упомянута   
ситуация   с дедолларизацией   депозитов.   
Как отмечает  Нацбанк,   текущее  осла-
бление тенге,  начавшееся   с  апреля,   де-
монстрирует «снижение роли обменного 
курса как определяющего фактора при 
выборе валюты сбережений.  Несмотря на 
ослабление тенге в последние два месяца, 
вклады в тенге выросли в мае на 0,2%, а в 
июне, по предварительным данным, – на 
2,4%. За этот же период валютные вклады 
без учета курсовой разницы сократились 
на 2,3% и 1,2%, соответственно».  При  

этом в мае  рост доли  тенговых   депозитов  
происходил  только за счет  розницы,  не-
известно  сохранилась  ли   подобная   си-
туация  и в  июне также.  Нацбанк,  однако,  
не таргетирует   тот  уровень  дедоллари-
зации,  достижение  которого  могло  бы  
стать  одной   из предпосылок  для   смягче-
ния  политики  и дальнейшего   снижения  
базовой ставки.

Потребкредитование и сужение 
коридора
Среди  других   интересных  комментари-
ев    прозвучало  упоминание  о  том,  что 
общая розничная торговля увеличилась в 
годовом выражении на 5,3%, растут объ-
емы реализации непродовольственных 
товаров. Темпы роста потребительского 
кредитования в мае ускорились в годовом 
выражении до 19,4%. Рост реальных до-
ходов населения, несмотря на некоторое 
замедление в апреле, продолжает нахо-
диться в положительной зоне. Реальные   
доходы   росли  с начала года  темпом   3,5%  
годовых,  однако  в  апреле этот  рост  за-
медлился до 1%.  Регулятор   никак  не обо-
значил   своего  отношения  к тому, что по-
требительское кредитование   в условиях  
избыточной ликвидности  растет быстрее, 
чем  кредитование в  целом.  

[Продолжение на стр. 3]
kapital.kz

Мы в сети
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ЖИЛСТРОЙ ТЕРЯЕТ 
ТЕМПЫ

За январь-май 2018 застройщики РК сда-
ли в эксплуатацию 4,61 млн кв. м жилых зда-
ний – это всего на 2,7% больше, чем годом 
ранее. В то же время показатели первых пяти 
месяцев 2017 года обгоняли аналогичный пе-
риод 2016 сразу на 12,8%. Основные «ответ-
ственные» за падение темпов роста – частные 
строительные компании: сразу минус 17% 
год-к-году, с 2,19 до 1,82 млн кв. м. В то же вре-
мя ввод жилья населением вырос на 16,2% за 
год, застройщиками в госсобственности – на 
23,1%, в иностранной собственности – более 
чем вдвое.  При этом количество активно ра-
ботающих компаний, занятых в строитель-
стве, также заметно сократилось. По итогам 
мая их число уменьшилось за месяц на 2,5%, 
а год-к-году – на 10,4%. Количество работаю-
щих крупных компаний сократилось за ме-
сяц на 2,2%, за год – сразу на 10,8%, до 132 по 
итогам мая, средних – уменьшилось на 0,6% 
за месяц и на 0,9% за год, до 315 предприятий, 
занятых в стройсекторе. Кроме того, по ито-
гам 2017 года жилищный фонд страны уве-
личился всего на 0,4%, годом ранее – на 0,6%. 
Для сравнения: количество жителей Казах-
стана равномерно прирастает на 1,3-1,5% в 
год. (ranking.kz)

ФЕРМЕРЫ 
ОСВАИВАЮТ ЭКСПОРТ

Фермеры Туркестанской области будут 
экспортировать мясо на рынки Ирана и Уз-
бекистана. Этому поспособствует новый 
комплекс для откорма 10 тыс. крупного рога-
того скота одновременно, который строится 
в Сайрамском районе. С работой и планами 
хозяйства по экспорту ознакомился аким 
Жансеит Туймебаев. Глава области напомнил 
направленность сельскохозяйственной сферы 
района на животноводство и овощеводство и 
отметил, что когда будет запущен комплекс, 
то в области снизится спрос на мясо. «С начала 
года в сфере сельского хозяйства района про-
изведено продукции на 15 млрд тенге. За этот 
срок произведено около 11 тыс. тонн мяса, 51 
тыс. тонн молока, 7 млн штук яиц. Строящий-
ся комплекс является самой крупной откор-
мочной площадкой в районе. Работая в таком 
темпе, необходимо переходить на перераба-
тывающую промышленность», – посоветовал 
Жансеит Туймебаев. Представитель комплек-
са при этом уверен в увеличении экспорта по-
сле запуска площадки. (ontustik.gov.kz)

БИЗНЕСМЕНЫ 
ОАЭ ГОТОВЫ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ  
В СКО

В СКО прибыла бизнес-делегация эмира-
та Фуджейра (ОАЭ) во главе с генеральным 
директором свободной экономической зоны 
Фуджейра Шариеф Аль Авади. Руководите-
ли арабских компаний заинтересованы со-
трудничать с североказахстанцами в сфере 
туризма и АПК. По итогам встречи пред-
ставители двух сторон подписали 5 мемо-
рандумов о взаимном сотрудничестве. «Мы 
делаем ставку на углубление переработки 
выращенной сельскохозяйственной про-
дукции, на продвижение готового товара на 
внешние рынки. Наша продукция на зару-
бежных рынках признана как экологически 
качественная и конкурентоспособная. СКО 
предлагает выгодное экономическое сотруд-
ничество в сфере промышленности, АПК, 
экспорта продукции и туризма», — сказал 
аким области Кумар Аксакалов. Делегаты из 
ОАЭ, в свою очередь, отметили, что готовы 
поделиться опытом с коллегами из Казахста-
на в таких отраслях, как туризм, нефтепере-
рабатывающая промышленность и строи-
тельство. «У нас хорошо развивается туризм. 
Мы готовы поделиться информацией в сфе-
ре гостиничного бизнеса. Также мы созда-
ли благоприятные условия для трейдинга 
и переработки. Мы предоставляем нашим 
партнерам возможность иметь стопроцент-
ную долю без налогообложения на бизнес. В 
СКО нас интересуют проекты в сфере АПК и 
туризма. В летний период хотелось бы при-
езжать к вам, поскольку здесь комфортная 
температура воздуха для проживания. У 
нас сейчас очень жарко. Также наши пред-
ставители заинтересованы строить здесь 
торговые центры», — отметил генеральный 
директор свободной экономической зоны 
Фуджейра. (sko.gov.kz)

В 2018 ГОДУ 
ВЫДАДУТ 3 ТЫСЯЧИ 
МИКРОКРЕДИТОВ 

В 2018 году в рамках Программы развития 
продуктивной занятости и массового пред-
принимательства планируется профинанси-
ровать 3 тыс. проектов. Об этом на совещании 
в правительстве рассказал министр нацио-
нальной экономики Тимур Сулейменов. «На 
данный момент за счет средств 2018 года про-
финансировано и одобрено 226 проектов на 
сумму 2,6 млрд тенге, на рассмотрении в БВУ 
находятся проекты на сумму 3,4 млрд тенге», 
— сообщил министр. Он отметил, что микро-
кредитование в городах в рамках программы 
в 2017 году реализовано впервые. В схеме 
микрокредитования задействованы семь 
банков второго уровня и две микрофинансо-
вые организации. «Общий портфель микро-
кредитования в городах с учетом средств 
прошлого года составляет 24,3 млрд тенге. Из 
них средства 2017 года — 11,9 млрд тенге, и 
средства 2018 года — 12,4 млрд тенге, в том 
числе 6,1 млрд тенге дополнительно выделе-
ны в рамках «Пяти социальных инициатив» 
главы государства», — проинформировал 
Тимур Сулейменов. По словам министра, за 
счет средств 2017 года профинансировано 
1006 проектов на 11,1 млрд тенге, что позво-
лило участниками Программы произвести 
продукцию на сумму 7,6 млрд тенге, выпла-
тить налоги в бюджет размере 299 млн тенге. 
(primeminister.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КРУПНЫЙ БИЗНЕС 
ЗАРАБОТАЛ 12 ТРЛН 
ТЕНГЕ

За I квартал 2018 года крупные предпри-
ятия произвели рекордный объем продукции 
и услуг на сумму сразу в 7 трлн тенге — это 
на 24,3% больше, чем за аналогичный период 
годом ранее — 5,6 трлн тенге. Наибольший 
объем производства пришелся на горнодо-
бывающую промышленность и разработку 
карьеров — 2,2 трлн тенге за январь-март 
2018. Далее обрабатывающая промышлен-
ность — 1,3 трлн тенге. Замыкает топ-3 круп-
нейших отраслей транспортно-логистический 
сектор — 977,4 млрд тенге. Суммарный объ-
ем товаров и услуг, произведенных тройкой 
ключевых отраслей, составил 4,5 трлн тенге, 
или 65,1% от всего объема выпуска. В целом 
по итогам I квартала доходы крупных пред-
приятий достигли 12,1 трлн тенге — более чем 
на четверть больше прошлогоднего показате-
ля аналогичного периода. (finprom.kz)

ФАРМ- 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ПРОСТИМУЛИРУЮТ 

Единый дистрибьютор «СК-Фармация» 
объявил конкурс на заключение долго-
срочных договоров с отечественными про-
изводителями. По результатам конкурса 
компании-победители получат 10-летний 
гарантированный рынок сбыта своей про-
дукции. На конкурс объявлены 398 наи-
менований лекарственных средств и 2838 
наименований изделий медицинского на-
значения. Для участия в конкурсе компании, 
желающие производить фармпродукцию из 
указанной номенклатуры, должны в срок до 
25 июля предоставить, помимо стандартных 
правоустанавливающих документов, деталь-
но проработанный бизнес-план или технико-
экономическое обоснование. Проекты будут 
изучены конкурсной комиссией, в которую 
входят отраслевые эксперты и представители 
заинтересованных госорганов, единого дис-
трибьютора, а также представители НПО. По-
бедители конкурса в течение двух лет должны 
будут наладить производство этих медика-
ментов в соответствии с международными 
стандартами, построив новое фармпроизвод-
ство или модернизировав существующее. Еще 
два года отводится на регистрацию медика-
ментов. Когда эти условия будут выполнены, 
произведенные отечественными производи-
телями медикаменты на протяжении десяти 
лет будут закупаться у них для бесплатного 
лекарственного обеспечения казахстанцев. 
Такой гарантированный рынок сбыта обеспе-
чивает инвестиционную привлекательность 
производителям и позволяет окупить затраты 
на строительство или модернизацию заводов.  
(«СК-Фармация»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Зачем Казахстану министерство 
общественного развития?

Аскар Муминов

Недавно в Казахстане было создано 
министерство общественного раз-
вития на базе министерства по де-

лам религий и гражданского общества.  
Новой институции, в том числе, были 

переданы функции и полномочия мини-
стерства культуры и спорта по реализации 
государственной политики в сфере обще-
ственного согласия. 

Пока нет конкретного понимания того, 
чем именно будет заниматься новое ми-
нистерство. Корреспондент «Капитал.
kz» поговорил с экспертами о причинах 
ликвидации министерства по делам рели-
гий и гражданского общества и о том, что 
значит общественное развитие в условиях 
Казахстана.

Перестройка вполне объяснима   
Политолог Ислам Кураев считает, что та-
кого рода перестройка вполне  объяснима, 
так как государство переориентируется на 
гражданский сектор, поэтому нужно кон-
кретное профильное министерство. Если 
говорить о его функциях, то оно, прежде 
всего, должно быть гибким, так как его 
непосредственная работа с социумом, за-
метил он. По словам политолога, прави-
тельство ставит цель заполнить пробелы, 
которые образовались за последние годы 
между государством и народом. Следо-
вательно, министерство должно занять 
именно эту нишу.

Он считает, что касательно вопросов 
религии, то смена названия не несет зна-
чительных изменений, так как остается 
комитет религии в рамках нового мини-
стерства. 

«Очень правильный шаг в этом на-
правлении, так как теперь правильно рас-
пределены приоритеты. Религия не стала 
менее актуальной темой, но она стала 
менее острой и полномочий комитета по 
делам религий более чем достаточно, все 
остальные функции должны выполнять 
религиозные объединения», – сказал Ис-
лам Кураев. 

Очень обтекаемая формулировка
Вместе с тем эксперт заметил, что обще-
ственное развитие – понятие очень обте-
каемое, поэтому судить о министерстве 

надо будет после года работы, тогда мож-
но будет сказать, какие задачи перед ним 
ставились. 

Ислам Кураев считает, что такого рода 
министерство станет ядром по выполне-
нию программы: «Взгляд в будущее: мо-
дернизация общественного сознания». 
Так как сама идея существует, а нагрузки 
не распределены, кто будет заниматься 
конкретным продвижением, и теперь по-
явился исполнитель. 

 «Однозначно, что министерство по 
делам религий и гражданского общества 
выполнило поставленную перед ним цель. 
Был разработан законопроект, который, 
по сути, был необходим, да, он не идеален, 
но есть уже та база, на которую можно 
опираться. Но и говорить, что тема закры-
вается, неправильно, вопросы есть, осо-
бенно в гражданском секторе», – сказал 
Ислам Кураев.

Чтобы усилить контроль
Независимый политолог Жаксылык Саби-
тов полагает, что новое министерство бу-
дут использовать, чтобы усилить контроль 
над НПО и гражданским обществом. Рели-
гиозный аспект в политике государства 
сейчас отойдет на второй план, так как 
лица, принимающие решения, считают, 
что «ручное» управление данной областью 
уже в должной степени «автоматизирова-
но», таким образом, риски здесь снижают-
ся. На первый план выходит управление 
гражданским обществом, так как текущая 
внутриполитическая ситуация говорит 
о том, что риски в данной сфере немного 
выше, убежден эксперт.

«Название нового министерства «Ми-
нистерство общественного развития» 
очень абстрактное и говорит о том, что 
сфера деятельности данного учреждения 
будет на редкость разнообразна. По моему 
мнению, новое министерство будет зани-
маться больше «борьбой за чистоту улиц», 
а «не реальным подметанием улиц», поэто-
му ничего нового здесь мы не увидим», – 
отметил Жаксылык Сабитов.

Можно понимать все что угодно 
Политолог Султанбек Султангалиев за-
метил, что можно озадачиться вопросом 
– почему вдруг ведомство отказалось от 
понятия «гражданское общество» с прису-

щими ему конкретными характеристика-
ми и демократической сущностью и взяло 
на вооружение  размытое «общественное 
развитие».  Ведь под вторым можно пони-
мать все что угодно: коммуны Пол Пота 
или же современное состояние в Северной 
Корее – это тоже определенный результат 
общественного развития в определенном 
направлении.

Султанбек Султангалиев считает, что 
само возникновение министерства  по 
делам религий и гражданского общества, 
которое в свое время возглавил опытный 
Нурлан Ермекбаев, было оперативной и 
адекватной реакцией властей на внутри-
политические события и ситуацию в 2016 
году. 

Это был как практически уникальный 
случай, который не подходил под популяр-
ную шутку о том, «что если не знаешь, что 
делать, то надо создавать министерство», 
так как ведомство Ермекбаева показало 
всем коллегам пример того, как надо рабо-
тать, убежден эксперт.

«Да, инициативы министерства иногда 
вызывали споры в обществе и порой не-
гативную оценку, но команда Ермекбаева 
умела находить общий язык с социумом и 
не пряталась за стеной официозного мол-
чания», – сказал Султанбек Султангалиев.

По его словам, министерство должно, 
исходя из его как прежнего, так и нового 
названия, быть катализатором взаимодей-
ствия государства и общества, работать с 
неправительственным сектором и способ-
ствовать развитию институтов граждан-
ского общества. 

«Если абстрагироваться от поневоле об-
щих слов, то работать с НПО и поощрять их 
деятельность и стоять на защите неправи-
тельственного сектора, в том числе и в слу-
чае столкновений и конфликтов с другими 
бюрократическими ведомствами. Это, так 
сказать, в идеале», – подчеркнул он. 

Необходимо структурирование 
министерства
Эксперт заметил, что для эффективно-
сти подобной деятельности необходимо 
структурирование министерства путем 
переподчинения ведомству Калетаева от-
делов,  взаимодействующих с неправи-
тельственным сектором в региональных 
управлениях внутренней политики.  

Одну из последних инициатив: плани-
руемое сокращение участия  представи-
телей госорганов в общественных советах 
до 10%, как было озвучено в выступлении 
вице-министра Абзала Нукенова,  можно 
трактовать и как демократизацию данно-
го института и придание ему независимо-
го статуса, но в  реальности это приведет 
к еще большему падению значения ОС в 
общественной жизни, считает Султанбек 
Султангалиев.

«В то же время то, что министерство 
продолжает активно работать с обще-
ственными советами и разработало новый 
проект концепции, с учетом уже имеюще-
гося опыта функционирования ОС, пред-
ложений и замечаний непосредственных 
участников и экспертов, является положи-
тельным моментом в работе ведомства», – 
заметил политолог.

По его словам, прошло слишком мало 
времени по бюрократическим меркам, 
чтобы выносить полноценные суждения 
об эффективности нового ведомства, его 
перспективах и роли в общественно-поли-
тической жизни страны. 

«Пока Калетаев реализует «наследство» 
Ермекбаева, но уже осенью можно будет 
увидеть формат самого Дархана Аманови-
ча в его министерском качестве», – сказал 
Султанбек Султангалиев.

Как корабль назовешь
Политолог Айгуль Омарова подчеркнула, 
что название нового министерства ей не-
понятно по одной причине: общественное 
развитие определяется не отдельно взя-
тым ведомством, а всей совокупностью де-
ятельности государства и взаимодействия 
с гражданским обществом. То есть одно 
только название нового министерства вы-
зывает сомнения в его надобности, целе-
сообразности, считает она. 

«Новое министерство создано на базе 
министерства по религии и это вызывает 
вопрос, а что, с религией у нас уже все нор-
мализовалось? И это притом, что регуляр-
но появляются сообщения о выявлении 
тех ли иных ячеек среди мусульман, дей-
ствия которых направлены на подрыв ста-
бильности страны. Иными словами, пона-
добилось принять ряд законодательных 
норм о религиозных объединениях. Как 
только это было сделано, вопрос о суще-
ствовании целого министерства по делам 
религий возник сразу», – заметила Айгуль 
Омарова.

Парадоксы нового министерства
По  словам политолога, есть некий пара-
докс в создании нового министерства. 
Во-первых, не определены его функции, 
детально не прописано, как оно будет вза-
имодействовать с НПО, политическими 
партиями, парламентом. А это чревато 
последствиями, ибо, если новое мини-
стерство будет позиционировать себя как 
регулятора, контролера и в этом ключе 
пытаться направлять деятельность обще-
ственных объединений, то об обществен-
ном развитии можно забыть, убеждена 
Айгуль Омарова. 

Во-вторых, если предыдущий министр 
Нурлан Ермекбаев был близок и по образо-
ванию, и по опыту работы к тому, что было 
заложено в концепцию работы министер-
ства, то г- Калетаев, несмотря на диплом 
историка и степень доктора политических 
наук, не имеет такого опыта взаимодей-
ствия с общественными институтами, 
поскольку сразу после окончания вуза ра-
ботает на госслужбе, и это обстоятельство 
вызывает сомнения в эффективности его 
работы, заключила Айгуль Омарова. 

 ▀ Иран намерен обрушить 
рынок нефти
Почему арабо-китайский саммит для нефтяников интереснее встречи Путина  
с Трампом?

Аскар Муминов

На рынке нефти новая угроза: Иран 
заявил о готовности перекрыть Ор-
музский пролив, что может повли-

ять на экспорт почти 20% всей мировой 
нефти. Иран закроет Ормузский пролив, 
если США введут ограничения на экспорт 
иранской нефти, заявил заместитель спи-
кера иранского парламента Али Мутта-
хари. «США не готовы к войне в регионе. 
Ответом Ирана на угрозы США полностью 
изолировать экспорт иранской нефти ста-
нет перекрытие Ормузского пролива», 
– заявил Муттахари иранскому информа-
гентству ICANA.

Он отметил, что позиция, которой пре-
зидент Ирана Хасан Рухани придержива-
ется в ответ на угрозу Вашингтона ввести 
санкции на экспорт иранской нефти, но-
сит сдерживающий характер. В свою оче-
редь Штаты объявили, что готовы обеспе-
чить бесперебойные поставки нефти через 
Ормузский пролив, несмотря на угрозы со 
стороны Ирана. Об этом заявил в интер-
вью телеканалу Sky News Arabia госсекре-
тарь США Майкл Помпео.

«Вашингтон привержен сохранению 
свободного международного судоходства 
в Ормузском проливе для бесперебойных 
поставок нефти по всему миру», – сказал 
он.

США рассмотрят запросы от несколь-
ких стран об исключении из действия 
санкций и о разрешении закупать нефть 
у Ирана после того, как в ноябре вступят 
в силу американские ограничительные 
меры против нефтяного экспорта Ислам-
ской Республики, добавил Помпео.

Госсекретарь заявил, что, если неко-
торые страны Европы и других регионов 
продолжат закупать нефть в Иране, США 
будут рассматривать это как нарушение 
своего режима санкций. «Когда наступит 
4 ноября, вступят в силу санкции США, не 
допускающие поставки сырой нефти из 
Ирана в другие страны. Эта деятельность 
будет подлежать санкциям. Мы будем осу-
ществлять эти санкции», – сказал он.

К чему могут привести новые санкции 
США в отношении Ирана, отразится ли это 
на взаимоотношениях Астаны и Тегерана, 
готова ли ИРИ (Исламская Республика 
Иран) серьезно повлиять на расстановку 
сил на мировом рынке нефти? Об этом 
«Капитал.kz» поговорил со специалистом 
по Ирану, заместителем директора рос-
сийского Центра стратегических оценок и 
прогнозов Игорем Панкратенко.

– Г-н Панкратенко, как Иран пережи-
вает новый виток санкций? Насколько 
можно верить недавнему заявлению 
американской стороны, что иранский 
режим в скором времени может рух-
нуть?

– Перефразируя одного из исторических 
персонажей, можно ответить, что «Иран 
сосредотачивается». Ну а если серьезно, 
то Исламская Республика переживает сей-
час далеко не лучшие времена. Посколь-
ку введение новых санкций пришлось на 
период, когда в Иране полным ходом раз-
вивается системный кризис, вызванный 
банкротством социально-экономического 
курса администрации президента Хасана 
Рухани, растет недовольство населения и 
не прекращаются социальные протесты. 
Впрочем, это немного другая история и от-
дельная тема. Что же до санкций, то в про-
шлом месяце руководство страны провело 
ряд принципиально важных совещаний 
по выработке мер противодействия аме-
риканским санкциям. Их кульминацией 
стала специальная конференция, в кото-
рой принимали участие представители 
всех ветвей власти Ирана, прошедшая 29 
июня под совместным председательством 
президента страны Хасана Рухани и Али 
Лариджани, главы парламента Исламской 
Республики Иран.

Если коротко, то в ходе этого мероприя-
тия принята программа противодействия 

усилиям США, которая включает в себя 
целый ряд административных, экономи-
ческих, финансовых и внешнеполитиче-
ских мероприятий, направленных на со-
хранение экспорта иранской нефти, если 
не в нынешних объемах, то хотя бы на 
уровне 1 млн баррелей в день.

Параллельно этому Корпус стражей 
исламской революции и соответствую-
щие службы занимаются расконсерваци-
ей тех структур, так называемых «черных 
рыцарей», которые до заключения Вен-
ских соглашений 2015 года по ядерной 
программе Ирана позволяли Исламской 
Республике частично обходить «калеча-
щие санкции».

Что же до заявлений некоторых аме-
риканских политиков о скором крахе 
режима, то на них хорошо ответили аме-
риканские же специалисты по Ирану: «За 
минувшие годы Тегеран накопил огром-
ный опыт выживания в самых неблаго-
приятных условиях. Запасы прочности у 
существующего режима далеко не исчер-
паны, а протесты в Иране, на которые так 
рассчитывают противники режима, носят 

в основном экономический, а не антипра-
вительственный характер». То есть слухи 
о крахе Исламской Республики сильно 
преувеличены и являются скорее фанта-
зиями, чем реальностью.

– Почему страны ЕС в отличие от США 
намерены придерживаться достигну-
тых договоренностей по иранской ядер-
ной сделке? Возможна ли серьезная 
конфронтация ЕС и США по иранскому 
вопросу?

 – Думаю, их так называемая «привер-
женность» достаточно декоративна. Они 
конфликтуют с Трампом, воспринимают 
в штыки любую его инициативу, не без 
оснований видят в американском прези-
денте угрозу тому Евросоюзу, который в 
нынешнем виде существует. И история с 
Соглашением по ядерной программе Ира-
на для них прекрасный повод еще раз вы-
разить свое недовольство «безрассудному 
авантюризму Белого дома».

Но вот когда дело доходит до вполне 
практических шагов, упомянутая вами 
«приверженность» мистическим образом 

куда-то испаряется. Европейские компа-
нии уходят из Ирана, банки отказываются 
от финансовых операций с Исламской Ре-
спубликой, а европейские спецслужбы на-
чали профилактические мероприятия по 
нейтрализации «черных рыцарей».

Скажу больше: вопрос о том, что те же 
Берлин, Париж, Рим и Лондон де-факто 
поддержат антииранские санкции, уже 
решен, причем это решение состоялось 
еще месяц назад. И то, что мы сейчас ви-
дим в позиции Европы, – это сочетание 
двух линий поведения. Первая – критика 
решения Трампа, которая не влечет за со-
бой реальных шагов. Вторая – по догово-
ренности с Вашингтоном поддерживать 
у определенных политических кругов в 
Тегеране иллюзию того, что еще не все 
потеряно, что еще можно договориться, а, 
следовательно, Ирану не стоит совершать 
каких-то резких шагов.

Думаю, что в такой ситуации всерьез 
рассуждать о некоем «конфликте» ЕС и 
США по поводу Ирана не стоит. К тому же 
«иранский вопрос» – далеко не главный 
пункт в повестке сложного диалога Евро-
пы с Америкой.

– Какую позицию сейчас по иранской 
ядерной сделке занимает Россия и в чем 
ее интересы?

– Все без изменений, как и прогнози-
ровалось. На уровне деклараций – осуж-
дение решения Трампа и заявления о 
необходимости сохранения Соглашения 
по ядерной программе. На уровне же кон-
кретики и практических шагов – готов-
ность совместно с саудитами заместить на 
рынке выпадающие из-за санкций объемы 
иранского нефтяного экспорта, поддержка 
требований Израиля о том, что Иран дол-
жен уйти из Сирии, сворачивание присут-
ствия российских компаний на иранском 
рынке и т.д.

Не уверен, что данный вопрос станет 
предметом детального обсуждения в ходе 
встречи Путина и Трампа в Хельсинки, но 
даже если он и будет поднят, то только для 
обсуждения границ российской поддерж-
ки антииранского курса США и каких-то 
технических деталей этого. Время разго-
воров о некоем «стратегическом партнер-
стве» Москвы и Тегерана закончилось, 
сейчас у Кремля иные приоритеты.

– Какой стратегии в американо-иран-
ском противостоянии сейчас логично 
придерживаться Казахстану? В чем ин-
тересы Казахстана в сотрудничестве с 
Ираном?

– Естественно, это стратегии невме-
шательства, каковая, собственно, и будет 
проводиться Астаной. У Казахстана нет 
стратегических задач, которые могут быть 
решены исключительно в партнерстве с 
Тегераном, – и это главная предпосылка 
для подобного подхода. Ну а имеющийся 
уровень отношений и товарооборота меж-
ду двумя странами таков, что его пониже-
ние никого серьезно не затронет.

– Какую стратегию сейчас Иран вы-
брал на рынке нефти и может ли он 
внести серьезные изменения на этот 
рынок?

– Для Ирана сейчас главное – сохранить 
объемы своего импорта хотя бы на уровне 
1 млн баррелей в день. И все его усилия бу-
дут направлены именно на это. Здесь мно-
гое зависит от позиции Китая, поскольку 
Япония, Южная Корея и Индия, судя по 
всему, свой выбор в пользу отказа от иран-
ской нефти уже сделали. В Пекине про-
ходит арабо-китайский саммит, в работе 
которого принимают участие представи-
тели 21 арабской страны, в том числе и 
из государств – экспортеров нефти и газа. 
Для Тегерана, замечу, итоги этого меро-
приятия куда более интересны, чем встре-
ча Путина и Трампа. Поскольку именно по 
его результатам о китайской позиции в от-
ношении импорта нефти из Ирана можно 
будет говорить более конкретно. 

Впрочем,  и с  ним все  не столь уж безна-
дежно.  По   оценкам   председателя  Нац-
банка,  выдача новых кредитов увеличи-
лась за  первые  пять   месяцев   года на 
23,9%, или на 915,1  млрд  тенге.  Средняя 
ставка по тенговым кредитам предпри-
ятиям снизилась с 13,2% в декабре 2017 
года до 12,5% в мае 2018 года. 

Еще  одной   новостью,  прозвучавшей  
в ходе комментирования   ситуации  по 
ставке,  стало упоминание  о  том,   что  
Нацбанк  «изучает  возможность    посте-
пенного   сужения   во втором   полугодии    
границ   процентного коридора,  что  повы-
сит  как   степень  управляемости  процент-
ными  ставками   на денежном рынке, так  
и операционную эффективность  инстру-
ментов  денежно-кредитной  политики».  

Если  предположить,  что базовая   став-
ка  останется  на уровне 9%,  а  процентный  
коридор будет   снижен  с 1%,  как  сейчас,  
до  0,5%  (и в  сторону  предоставления и  
сторону  изъятия  ликвидности),  то это  в 
какой-то  степени  будет  ужесточением  
денежно-кредитной  политики,  поскольку  
ликвидность   будет  изыматься на уровне  
8,5% ,  а не  на  уровне, близком  к 8% , где  
почти  постоянно находится  индикатор  
однодневного  репо  TONIA.  

Сохранение  ставки поддержит 
тенге?
Инвестбанки выделили  разные  аспекты   
в  комментариях  Нацбанка   по поводу  
базовой   ставки.  Так   по  оценкам  ана-
литиков  «Казкоммерц  Секьюритиз»,  «со-
хранение базовой ставки в краткосрочной 
перспективе имеет положительный фак-
тор для курса тенге, что в данный момент 
выглядит более приоритетным на фоне по-
следних событий».

В  то же  время,  по  мнению   анали-
тиков «Халык  Финанс»,  «волатильность 
на денежном и валютном рынке в связи с 
санкциями имела краткосрочный харак-
тер. Ускорение инфляции из-за ослабле-
ния тенге может проявиться в 3 квартале 
2018 года, однако, c другой стороны, ожи-
даемое снижение платежеспособности бу-
дет иметь дефляционное влияние на рост 
цен. К концу года, по нашей оценке, ин-
фляция составит около 6,5%. Мы ожидаем, 
что Национальный банк продолжит при-
держиваться более активной политики 
смягчения денежных условий на рынке, 
начатой в начале года, и полагаем, что ба-
зовая ставка продолжит снижение в 2018 
году до 8,5%».

В  августе  Нацбанк  не будет  прини-
мать  решения  по базовой  ставке,  оно  со-
стоится  3 сентября. 

 ▀ Нацбанк 
остановил  
базовую ставку

[Начало На стр. 1]
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Корреляция между базовой ставкой
Нацбанка, ставкой кредитования 
юрлиц и курсом тенге

Базовая  ставка  Нацбанка, %

Средневзвешенные ставки кредитования 
небанковских юридических лиц в тенге
Средневзвешенный курс тенге к доллару США, тенге

 ▀ Нулевые интервенции            
Резервы сократились под влиянием укрепления доллара и трансфертов в бюджет

Николай Дрозд          

Июнь стал восьмым месяцем под-
ряд  отсутствия интервенций 
Нацбанка  на  валютном  рынке.  

В последний раз   регулятору пришлось 
осуществлять  крупные  покупки  в октя-
бре  прошлого года, когда  он  приобрел  
сразу  более  $300  млн, реагируя на осла-
бление курса тенге, происходившее  не в 
силу  действия строго фундаментальных 
факторов.  От  июньской статистики  не 
приходилось ждать наличия  вмешатель-
ства  Нацбанка,  поскольку  происходящее  
на  валютном рынке не  могло  вызывать 
особого беспокойства. На  начало   месяца   
средневзвешенный биржевой курс  тенге  
составлял  330,84  тенге за  доллар, на ко-
нец – 340,58.  К  доллару  ослабевали  фак-
тически   все  развивающиеся   и сырьевые 
валюты,  тенге  медленнее большинства  
из них,  и не было  каких-либо серьезных  
мотивов пытаться  влиять  на этот про-
цесс. Интервенции  на  нетто-основе   ока-
зались  нулевыми  даже  по итогам   апреля 
этого года,  когда  в течение  трех торговых  
дней на KASE были экстремально высокие  
объемы валютных  торгов   на фоне  собы-
тий  на российских  рынках. Тем не  менее,  
как  оказалось,  Нацбанк  не вмешивался   
в ситуацию  и тогда,  или,  по крайней  
мере, нивелировал  свое  вмешательство  
в  статистике  на  нетто-основе. Часть ана-
литиков,  правда,  в тот  момент   предпо-
ложили,   что для  поддержки  тенге   ис-
пользовалась конвертация  значительных  
сумм  из  валютных  активов   Нацфонда.  
Делать   такие  выводы однако  крайне   
сложно,  поскольку  хотя активы  Нацфон-
да  и сократились   по итогам  апреля   с 
$58,698 млрд до  $58, 373  млрд,  это  мог-
ло  быть  просто  результатом переоценки  
той части  активов  Нацфонда,  которая  
инвестирована  в  евро и другие валюты 
на  фоне происходившего  укрепления  
доллара.  Гарантированный  трансферт    
из  Нацфонда   в бюджет   в апреле   со-
ставил  158  млрд тенге,  что не  выглядит   
экстремально  высоким  уровнем.   

Июньское  сокращение
В июне этот  процесс  был  еще более  вы-
раженным,  поскольку  активы  Нацфон-

да   сократились  за  месяц   на  1,8% – до  
$58,111  млрд  с  $59,184  млрд  за  месяц  до 
этого.   Июнь был как раз  периодом  макси-
мального увеличения  силы доллара.  При  
этом   с ценами  на нефть    и с   налоговыми  
поступлениями   в  Нацфонде,  судя  по  от-
чету,  опубликованному  на сайте  Минфи-
на,  все  было  в порядке.  Минфин также  
сообщил  об  «инвестиционном   убытке»   в  
785,4 млрд  тенге по  итогам  первого  квар-
тала.  Год  назад   уже  возникала подобная  
ситуация,  и тогда  Нацбанк  объяснял   за-
фиксированные  убытки  также  переоцен-
кой  активов   согласно  валютным  кур-
сам   и, в частности,  укреплением  тенге 
в начале года,  что влияет  на статистику 
Минфина,  также   публикуемую  в тенге.  
При  этом   гарантированный  трансферт  
в бюджет     составил  в   июне  около 370  
миллиардов  тенге. С начала  года по конец  
июня эта  сумма – 1 триллион   437  милли-
ардов  тенге. 

ЗВР   Нацбанка   тоже  сократились   в 
июне,  однако в  гораздо меньшей   степе-
ни,  чем  активы  Нацфонда –  на  0,31%,  с  
$30,721 млрд до  $30,583  млрд. Активы   в  
СКВ   в  ЗВР   даже  росли, но обесценился  
больше  чем на 3%  портфель  в золоте, ко-
торый  прибавлял  в  стоимости  несколько 
месяцев в начале года. 

На  июльский  размер  ЗВР,   вероятно,  
будет   влиять   довольно крупное   пога-
шение   валютного   свопа,  произошедшее  
в начале  месяца  на сумму   сразу  в 300  
миллиардов  тенге.  Объем  предоставлен-
ной рынку   Нацбанком   тенговой лик-
видности  сократился с  1 триллиона   117  
миллиардов  тенге  до 816 миллиардов. На  
такую же сумму  в долларовом  выражении  
должны  сократиться  валютные резервы  
Нацбанка. 

 По  данным,  недавно  приведенным   
председателем  Нацбанка  Данияром  Аки-
шевым,  на  конец  мая общие международ-
ные резервы составили $89,9 млрд, увели-
чившись с начала года на 1% или $826 млн. 
По  итогам  июня  это увеличение было  
съедено,  поскольку  суммарно   ЗВР  и ак-
тивы  Нацфонда составили  $88,674  млрд. 
Ослабление  доллара к  евро  и другим  ва-
лютам,   в которые  размещаются  резервы, 
однако,  существенно  может  изменить эту 
картину. 
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БАУРЖАН САРТБАЕВ
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назначен директором ФК «Атырау» 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ДОЛЯ ЗОЛОТЫХ 
РЕЗЕРВОВ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ

Международные резервы Казахста-
на на конец мая 2018 года увеличились 
на 3,3%, составив $31,2 млрд (годом ра-
нее — $30,2 млрд). Прирост был сформиро-
ван за счет увеличения стоимости золотых 
резервов с $11,2 до 13,4 млрд. В то же время 
активы в свободно конвертируемой валюте 
(СКВ) сократились с $19 млрд до 17,8 млрд. 
В целом в динамике последних 5 лет выяв-
лен тренд на увеличение доли золота с 20,7% 
в мае 2013 до 42,9% в мае 2018 и сокращение 
доли активов в СКВ с 79,3% до 57,1% за анало-
гичный период. Чистые золотовалютные ре-
зервы по итогам мая текущего года состави-
ли $30,7 млрд, что на 3,4% больше, чем годом 
ранее — $29,7 млрд. Активы Национального 
фонда РК в конце мая 2018 продолжили со-
кращение, начатое еще в 2015 году, и соста-
вили $59,2 млрд. За год средства Нацфонда 
в иностранной валюте сократились на 6,1%, 
опустившись ниже значения 2013 года — 
$63,3 млрд. За последние 4 года вследствие 
ежегодного уменьшения активов Нацфон-
да с максимального значения в $75,8 млрд 
объем активов сократился на 21,9%, или 
$16,6 млрд. Международные резервы с уче-
том активов Нацфонда совокупно составили 
$90,4 млрд, что на 3,1% меньше чем годом 
ранее — $93,2 млрд. Золотовалютные резер-
вы в сумме с активами Нацфонда за послед-
ние 5 лет сократились на 1,4% ($1,3 млрд). 
Международные резервы с учетом активов 
Нацфонда совокупно составили $90,4 млрд, 
что на 3,1% меньше чем годом ранее — 
$93,2 млрд. (finprom.kz)

БАНКИ ИЗ РК  
СМОГУТ ВЫЙТИ 
НА РЫНОК 
УЗБЕКИСТАНА

Между Национальным банком Республи-
ки Казахстан и Центральным банком Респу-
блики Узбекистан подписано Соглашение 
о взаимодействии в сфере банковского над-
зора. Этот документ впервые в истории со-
трудничества между двумя странами создаст 
правовую основу казахстанским банкам для 
выхода на банковский рынок Узбекистана. 
По соглашению Казахстан и Узбекистан в со-
ответствии с национальными законодатель-
ствами будут обмениваться информацией 
по существенным нововведениям и измене-
ниям, которые затрагивают банковский сек-
тор двух государств. Также предполагается 
сотрудничество по вопросам нормативно-
правового регулирования, контроля и над-
зора в той мере, в которой это разрешено 
национальным законодательством. В част-
ности, казахстанским банкам предостав-
ляется возможность на создание или при-
обретение трансграничного учреждения 
на территории Узбекистана, если это будет 
отвечать следующим требованиям: нали-
чие уставного капитала в размере не менее 
100 млн евро в эквиваленте в тенге для роди-
тельского банка и в размере 100 млрд сумов 
для трансграничного учреждения; а также 
наличие долгосрочного кредитного рейтин-
га по международной шкале в иностранной 
валюте не ниже «В» рейтингового агентства 
Standard & Poor’s или рейтингов аналогич-
ного уровня, присвоенных Fitch Ratings, 
Мооdy’s. (kapital.kz)

РОССИЯ В ЛИДЕРАХ 
ПО ОБЪЕМУ 
ДЕНЕЖНЫХ 
ПЕРЕВОДОВ 

Казахстанцы отправляют и получают 
все больше денег через системы денежных 
переводов. Объем отправленных за рубеж 
денег вырос на 34% (в аналогичном периоде 
годом ранее уже наблюдался годовой рост 
на 25,6%), до 211,9 млрд тенге за январь-май 
2018 года. В то же время объем полученных 
из-за рубежа денег увеличился лишь на 6,2% 
(годом ранее — на 22,1%), до 111,2 млрд тен-
ге. В число наиболее активных стран как 
в случае отправленных, так и полученных 
переводов входят Россия, Узбекистан, Тур-
ция, Кыргызстан и Таджикистан. Больше 
всего переводов было осуществлено в Рос-
сию — на сумму в 89,4 млрд тенге, получе-
но оттуда 50,6 млрд тенге. Следом идет Уз-
бекистан, куда было отправлено 31,3 млрд 
тенге, получено лишь 7,5 млрд тенге. На тре-
тьем месте Турция, туда было отправлено 
24,4 млрд тенге, а получено в 9 раз меньше, 
2,7 млрд тенге. Кроме того, среди стран, 
куда больше всего отправляют переводы 
из РК, находятся Китай (15,9 млрд тг), Укра-
ина (5,4 млрд тг), Азербайджан (4,5 млрд тг) 
и Грузия (1,9 млрд тг). В число стран, откуда 
были переведены деньги в РК, входят Респу-
блика Корея (17,4 млрд тг), США (4,4 млрд 
тг), Германия (4 млрд тг) и ОАЭ (1,3 млрд тг). 
(ranking.kz)

НЕТТО-ПРОДАЖИ 
ДОЛЛАРОВ И РУБЛЕЙ 
В ОБМЕННИКАХ 
СОКРАТИЛИСЬ

Объемы нетто-продаж обменными пун-
ктами долларов США и российских рублей 
в мае уменьшились, при этом евровалюта 
показала рост. В мае казахстанцы купили 
в обменниках долларов на 32,8 млрд тенге 
больше, чем сдали. Объем нетто-продаж 
уменьшается с начала года, в то время как 
официальный среднемесячный обменный 
курс увеличивается второй месяц подряд 
и составил в мае 328,3 тенге за 1 USD. Такие 
данные приводит ranking.kz. Объем нет-
то-продаж рублей в текущем году впервые 
уменьшился и составил за май 61,8 млрд 
тенге против 77,3 млрд тенге в апреле. Курс 
рубля в среднем за май составил 5,3 тенге 
(в апреле – 5,4 тенге). (ranking.kz)
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Новинки законодательства

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

БИЗНЕСМЕНАМ 
ВРУЧИЛИ ЗЕЛЕНЫЕ 
СЕРТИФИКАТЫ

Проекты в сфере энергосбережения полу-
чат поддержку в рамках ранее подписанного 
Соглашения между МИР РК и фондом «Даму». 
Инициатива реализуется при финансовой под-
держке Программы развития ООН в Казахстане. 
«Механизм финансовой поддержки инвестици-
онных проектов в сфере энергосбережения был 
разработан в реализацию 59 шага Плана нации 
«100 конкретных шагов по реализации пяти 
институциональных реформ» по привлечению 
инвесторов и развитию рынка энергосервисных 
договоров в рамках исполнения совместного 
проекта Программы развития ООН, Глобаль-
ного Экологического Фонда и Правительства 
РК «Устойчивые города для низкоуглеродного 
развития», — пояснил заместитель председате-
ля Комитета индустриального развития и про-
мышленной безопасности Ныгмеджан Макажа-
нов. О конкретных мерах рассказал заместитель 
председателя правления фонда «Даму» Даулет 
Абилкаиров. «Поддержка в виде субсидиро-
вания процентной ставки по коммерческому 
кредиту и предоставление гарантии осущест-
вляются представителям малого и среднего 
бизнеса, которые планируют реализовать про-
екты, направленные на сокращение энергопо-
требления в секторах городского хозяйства и, 
как следствие, снижение эмиссии парниковых 
газов, с привлечением инвестиционного финан-
сирования. Данный проект позволяет не только 
оказывать содействие развитию бизнеса, но вне-
сти ценный вклад в формирование экологиче-
ской безопасности общества и окружающей 
среды», — отметил Даулет Абилкаиров. В кон-
це I квартала 2018 года были одобрены первые 
шесть проектов, которые должны сократить 
энергопотребление в зданиях города Астаны 
и Северо-Казахстанской области. (kapital.kz)

МОЛОКО СТАНЕТ 
МОЛОКОМ

С 16 июля вступают в силу изменения в 
технический регламент Таможенного союза 
«О безопасности молока и молочной продук-
ции». Потребители смогут четко различать 
молокосодержащие продукты с добавлением 
или без добавления заменителя молочного 
жира. Для этого вводится ряд поправок по 
маркировке. Теперь изготовитель обязан 
указывать сведения о наличии растительных 
масел в молокосодержащем продукте с заме-
нителем молочного жира. Надпись «Содержит 
растительные масла» будет вноситься в ин-
формационное поле специально выделенным 
на упаковке или этикетке шрифтом. Кроме 
того, информация о технологии производства 
такого молокосодержащего продукта будет 
указываться в виде слов «произведенный (из-
готовленный) по технологии» с указанием по-
нятия, установленного для соответствующего 
молочного продукта. Например, «молокосо-
держащий продукт с заменителем молочного 
жира, произведенный по технологии смета-
ны», «молокосодержащий крем с заменителем 
молочного жира, произведенный по техноло-
гии творога». При этом для молокосодержа-
щих продуктов не допускается использование 
понятий, установленных техрегламентом для 
молока.  (eurasiancommission.org)

КАЗАХСТАН 
НАРАСТИЛ ВЫПУСК 
РАСТИТЕЛЬНОГО 
МАСЛА 

Производство растительного масла в Ка-
захстане увеличилось на 19,3% год-к-году, 
до 160,7 тыс. тонн по итогам января-мая 2018. 
Основной объем производства сконцентри-
рован в Восточно-Казахстанской области 
(55,1% от РК, 88,6 тыс. тонн, сразу на 39,9% 
больше, чем год назад), Алматы (12,1% от РК, 
19,5 тыс. тонн, немного меньше, чем год на-
зад — на 1,3%) и Туркестанской области (9,6% 
от РК, 15,4 тыс. тонн, на 16% больше, чем годом 
ранее). Наибольший объем производства рас-
тительного масла сконцентрирован в сегмен-
те подсолнечного — как нерафинированного, 
так и рафинированного масла. Также в тройке 
лидеров становящееся все более популярным 
рапсовое масло — уже 11 тыс. тонн за 5 меся-
цев, сразу в 2,1 раза больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. Нерафинированного 
подсолнечного масла в РК выпустили с января 
по май 66,1 тыс. тонн, на 39,9% больше, чем год 
назад. Производство рафинированного увели-
чилось на 1,6% год-к-году, до 49,4 тыс. тонн. Ка-
захстанские маслоделы обеспечили уже почти 
70% спроса на растительное масло по итогам 
I квартала текущего года и сразу 74,3% спро-
са — непосредственно на подсолнечное масло. 
Экспорт растительного масла в целом подско-
чил год-к-году на 78,7%, подсолнечного – сразу 
в 2,1 раза. (energyprom.kz)

В ИЗ «АКТОБЕ» 
НАЧАЛИ ВЫПУСКАТЬ 
ЭКОПАКЕТЫ

В Актюбинской области в индустриаль-
ной зоне «Актобе» запущено производство 
экологически чистых пакетов. К выпуску 
приступило ТОО «Поливест». Отметим, что 
благодаря специальным добавкам пакеты бу-
дут полностью разлагаться всего за один год. 
«Мы работаем с 2008 года, но до этого времени 
арендовали помещение. Огромная благодар-
ность государству, акимату области, социаль-
но-предпринимательской корпорации «Акто-
бе», выделившей нам год назад 1 гектар земли 
с необходимой инженерной инфраструктурой 
в индустриальной зоне. Здесь мы построили 
собственное производственное помещение 
площадью 3 тыс. квадратных метров. Теперь 
обеспечиваем работой 60 человек и расширя-
ем производство», — отметил директор ТОО 
Бауыржан Жусупов. Объем инвестиций в про-
ект составил 500 млн тенге. В год здесь будут 
выпускать 1 200 тонн экопакетов. По словам 
Бауыржана Жусупова, продукция пользуется 
большим спросом на всей территории Казах-
стана. В числе крупнейших заказчиков — Ак-
тобе, Астана, Алматы и Караганда. (kapital.kz) 

Внесены изменения в правила 
оказания услуг связи

Приказом министра информации и 
коммуникаций Республики Казахстан 
от 28 мая 2018 года № 234 внесены из-
менения и дополнение в приказ испол-
няющего обязанности министра по 
инвестициям и развитию Республики 
Казахстан от 24 февраля 2015 года № 
171 «Об утверждении правил оказания 
услуг связи» (не введен в действие)

В частности, в правила внесены следую-
щие изменения:

в Правилах оказания услуг телефонной 
связи, утвержденных указанным прика-
зом:

заголовок главы 1 изложен в следующей 
редакции:

«Глава 1. Общие положения»;
в пункте 3:
подпункты 1) и 2) изложены в следую-

щей редакции:
«1) абонент - физическое или юридиче-

ское лицо, с которым заключен договор на 
оказание услуг связи;

2) служебная информация об абонентах 
(далее - служебная информация) - све-
дения об абонентах, предназначенные 
исключительно для целей проведения 
контрразведывательной деятельности и 
оперативно-розыскных мероприятий на 
сетях связи и включающие в себя:

информацию об абонентских номерах, 
включая сведения об индивидуальных 
идентификационных номерах (для физи-
ческих лиц) или бизнес-идентификацион-
ных номерах (для юридических лиц) вла-
дельцев абонентских номеров;

информацию об идентификационных 
кодах абонентских устройств сотовой свя-
зи, включая сведения об индивидуальных 
идентификационных номерах (для физи-
ческих лиц) или бизнес-идентификаци-
онных номерах (для юридических лиц) 
владельцев абонентских устройств сети 
сотовой связи;

биллинговые сведения (сведения о по-
лученных абонентом услугах);

местоположение абонентского устрой-
ства в сети в соответствии с требованиями 
технического регламента;

адреса в сети передачи данных;
адреса обращения к интернет-ресурсам 

в сети передачи данных;
идентификаторы интернет-ресурса;
протоколы сети передачи данных;»;
подпункт 12) изложен в следующей ре-

дакции:
«12) оператор связи - физическое или 

юридическое лицо, зарегистрированное 
на территории Республики Казахстан, 
оказывающее услуги связи и (или) эксплу-
атирующее сети связи;»;

подпункт 25) изложен в следующей ре-
дакции:

«25) сеть телекоммуникаций - сово-
купность средств телекоммуникаций и 
линий связи, обеспечивающих передачу 
сообщений телекоммуникаций, состоя-
щая из коммутационного оборудования 
(станций, подстанций, концентраторов), 
линейно-кабельных сооружений (або-
нентских линий, соединительных линий 
и каналов связи), систем передачи и або-
нентских устройств;»;

заголовок главы 2 изложен в следующей 
редакции:

«Глава 2. Порядок оказания услуг теле-
фонной связи»;

в Правилах оказания услуг сотовой свя-
зи, утвержденных указанным приказом:

заголовок главы 1 изложен в следующей 
редакции:

«Глава 1. Общие положения»;
в пункте 2:
подпункты 1) и 2) изложены в следую-

щей редакции:
«1) абонент - физическое или юридиче-

ское лицо, с которым заключен договор на 
оказание услуг связи;

2) служебная информация об абонентах 
(далее - служебная информация) - све-
дения об абонентах, предназначенные 
исключительно для целей проведения 
контрразведывательной деятельности и 
оперативно-розыскных мероприятий на 
сетях связи и включающие в себя:

информацию об абонентских номерах, 
включая сведения об индивидуальных 
идентификационных номерах (для физи-
ческих лиц) или бизнес-идентификацион-
ных номерах (для юридических лиц) вла-
дельцев абонентских номеров;

информацию об идентификационных 

кодах абонентских устройств сотовой свя-
зи, включая сведения об индивидуальных 
идентификационных номерах (для физи-
ческих лиц) или бизнес-идентификаци-
онных номерах (для юридических лиц) 
владельцев абонентских устройств сети 
сотовой связи;

биллинговые сведения (сведения о по-
лученных абонентом услугах);

местоположение абонентского устрой-
ства в сети в соответствии с требованиями 
технического регламента;

адреса в сети передачи данных;
адреса обращения к интернет-ресурсам 

в сети передачи данных;
идентификаторы интернет-ресурса;
протоколы сети передачи данных;»;
подпункт 30) изложен в следующей ре-

дакции:
«30) сотовая связь - вид электрической 

связи, использующей деление обслужи-
ваемой территории на ряд ячеек, обе-
спечивающий возможность непрерывно-
сти связи при перемещении абонента из 
ячейки в ячейку и предназначенной для 
двустороннего (многостороннего) обмена 
информацией, передаваемой посредством 
радиоволн;»;

заголовок главы 2 изложен в следующей 
редакции:

«Глава 2. Порядок взаимоотношений 
между оператором сотовой связи и або-
нентом»;

в Правилах оказания услуг доступа к 
Интернету, утвержденных указанным 
приказом:

заголовок главы 2 изложен в следующей 
редакции:

«Глава 2. Порядок оказания услуг досту-
па к Интернету»;

глава 2 дополнена параграфом 2 следую-
щего содержания:

«Параграф 2. Оказание услуг доступа к 
Интернету в пунктах общественного до-
ступа к Интернету

36. Доступ к Интернету в пунктах обще-
ственного доступа к Интернету предостав-
ляется их владельцами или оператором 
связи, оказывающим услугу связи пункту 
общественного доступа к Интернету, после 
проведения авторизации пользователей.

37. Авторизация пользователя осущест-
вляется на интернет-ресурсе оператора 

связи либо владельца, содержащем поле 
«Логин», «Пароль» и активный элемент 
«Получить пароль» по абонентскому номе-
ру, принадлежащему пользователю.

38. Для получения доступа к Интерне-
ту в пункте общественного доступа к Ин-
тернету пользователь авторизуется путем 
ввода абонентского номера в поле «Логин» 
специальной формы и запрашивает одно-
разовый персональный идентификатор 
(пароль) путем использования активного 
элемента формы «Получить пароль».

39. Владельцем или оператором связи, 
оказывающим пункту общественного до-
ступа к Интернету, услугу связи направ-
ляется SMS-сообщение на абонентский 
номер пользователя, указанный им в поле 
«Логин», содержащее одноразовый персо-
нальный идентификатор (пароль).

40. Авторизация пользователя завер-
шается при вводе им одноразового персо-
нального идентификатора (пароля) полу-
ченного в SMS-сообщение в поле «Пароль» 
специальной формы и пользователю пре-
доставляется доступ к Интернету.

41. Срок одноразового персонального 
идентификатора (пароля) полученного 
пользователем действует до момента от-
ключения абонентского устройства поль-
зователя от Интернета в пункте обще-
ственного доступа к Интернету.

42. Повторное предоставление поль-
зователю доступа к Интернету в пункте 
общественного доступа к Интернету про-
изводится в соответствии с пунктами 38, 
39 и 40 настоящих Правил.

43. В случаях отсутствия в населенных 
пунктах сотовой связи, владелец осущест-
вляет доступ к Интернету пользователя по 
документу, удостоверяющему личность.

Владелец ведет электронный журнал 
учета пользователей в случаях, предус-
мотренных частью первой настоящего 
пункта. Электронный журнал содержит 
фамилию, имя и отчество (при наличии) 
пользователя, время начала и окончания 
работы в Интернете, номер компьютера 
владельца на котором работал пользова-
тель.».

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

 ▀ Почему Виталик Бутерин пожелал 
криптовалютным биржам «гореть в аду»?

Дмитрий Чепелев

За прошедшие семь дней криптова-
лютный рынок успел стремительно 
показать подающие надежды при-

знаки оживления и так же стремительно 
рухнуть к подножью холма, с которого и 
начинал восхождение неделю назад.

Общая рыночная капитализация крип-
товалют по итогу прошедших семи дней 
снизилась на 5,86% и на утро 11 июля со-
ставила $253,9 млрд.

Позитивной новостью для криптова-
лютных инвесторов на фоне снижения 
рыночной капитализации стал вышед-
ший аналитический доклад «Криптова-
люты: преодолевая барьеры доверия и 
внедрения», подготовленный группой 
специалистов Имперского колледжа 
Лондона совместно с инвестиционной 
платформой eToro. Аналитики пришли к 
выводу, что для ежедневного использова-
ния криптовалют необходимо, чтобы они 
были способны выполнять три опреде-
ленные функции: были средствами сбере-
жения и накопления, были средством об-
мена и были расчетной единицей. Авторы 
исследования отмечают, что для соответ-
ствия последним двум критериям Bitcoin 
(BTC) и другие криптовалюты должны 
будут показать существенный прогресс 
в решении таких проблем, как масшта-
бируемость сети, пользовательский ин-
терфейс, простота использования и ре-
гулирование. Исполнительный директор 
компании eToro Икбал Гандам отметил: 
«Впервые такая привычная вещь, как 
электронная почта, была использована в 
далеком 1971 году, но при этом миру по-
требовалось почти три десятилетия, что-

бы эта технология пришла в массы, бла-
годаря удобному и простому интерфейсу 
сервиса Нotmail. Первая в нашей истории 
Bitcoin-транзакция была осуществлена 
чуть более восьми лет назад, однако уже 
сегодня мы видим, что она начинает со-
ответствовать требованиям, предъявляе-
мым к деньгам. Мы полагаем, что Bitcoin 
и другие криптовалюты станут общепри-
нятыми в течение ближайшего десятиле-
тия. Конечно, существуют препятствия, 
но они преодолимы».

1. Bitcoin (BTC). На прошедшей неде-
ле Bitcoin (BTC) продемонстрировал до-
вольно сильную волатильность, но при 
этом к вечеру 8 июля «цифровое золо-
то» вплотную приблизилось к психоло-
гической отметке в $7000. Однако этот 
рубеж так и не был преодолен, в конце 
недели имело место падение цены на 
3% до $6380. На утро 11 июля цена за 1 
Bitcoin (BTC) составила $6398. В то же 
время большинство «альтернативных» 
криптовалют потеряли в стоимости зна-
чительно больше, чем Bitcoin (BTC), что 
позволило «первой криптовалюте» за 
прошедшую неделю нарастить долю в 
общей капитализации крипторынка на 
1,3% с 41,9% до 43,2%. 

Существенное сокращение количества 
криптовалютных инвесторов из Китая 
может являться одним из факторов, огра-
ничивающих возможности роста рынка. 
По данным китайского информационно-
го агентства Xinhua, количество общеми-
ровых транзакций по покупке/продажи 
Bitcoin (BTC) за китайские юани (RMB) 
снизилась до 1%, хотя еще в недавнем про-
шлом достигало 90%. Подобным образом 
на криптовалютный рынок страны повли-

яло введение жестких мер регулирования, 
а также тотальный запрет ICO (initial coin 
offer – первичное размещение монет). Це-
лью введения строгого регулирования 
была названа борьба с участившимся в ин-
дустрии мошенничеством, а результатом 
вышеупомянутых мер стало фактическое 
исчезновение с территории Поднебесной 
криптовалютных бирж.

Тем временем, по сообщению амери-
канской компании Chainalysis, специали-
зирующейся на анализе блокчейн-сети 
Bitcoin, владельцами был полностью утра-
чен доступ к 1/5 всех существующих мо-
нет Bitcoin (BTC) совокупной стоимостью 
около $20 млрд. По утверждению пред-
ставителей компании, главной причиной 
утраты доступа к средствам является ба-
нальная потеря приватных ключей шиф-
рования. В случае подобной утраты ключа 
владелец криптовалютных активов спо-
собен видеть свои криптовалюты, так как 
просмотр содержимого любого кошелька 
доступен любому пользователю, однако 
возможность как-либо ими распоряжаться 
теряется полностью. 

2. Ethereum (ETH) – «цифровая нефть» 
цифровой эпохи – за прошедшую неделю 
потерял в цене 6,4%, на утро 11 июля 1 
«баррель» цифровой нефти (1 ETH) стоил 
$439. Доля «эфира» в общей капитализа-
ции криптовалютного рынка составила 
17,4%, за неделю незначительно умень-
шившись на 0,2%.

Создатель сети Ethereum Виталик 
Бутерин в рамках TechCrunch Sessions: 
Blockchain выразил глубокую озабочен-
ность по поводу тенденции к централи-
зации в криптоиндустрии. В частности, 
Виталик отметил существенную концен-

трацию мощностей для майнинга Bitcoin 
(BTC) у китайского гиганта Bitmain. По-
добное аккумулирование мощностей под 
эгидой одного лица создает предпосылки 
для угрозы «атаки 51%». Проводя анало-
гию с Bitcoin (BTC), создатель «цифровой 
нефти» заявил, что хочет добиться как 
можно большей децентрализации для 
своего детища, при этом посетовав, что 
идеи, направленные на решение проблем 
централизации, предлагаемые сообще-
ством, часто идут вразрез с его видени-
ем. Кроме того, Виталик Бутерин очень 
негативно высказался касательно суще-
ствования централизованных крипто-
валютных бирж: «Я очень надеюсь, что 
централизованные биржи будут гореть в 
аду». По его мнению, существование цен-
трализованных бирж продолжается лишь 
по причине, что они выполняют роль мо-
ста между фиатными и криптовалютами, 
и, соответственно, они станут никому 
не нужны, когда правительства и бизнес 
придут к тому, чтобы признавать крипто-
валюты. 

3. Ripple (XRP), самая централизован-
ная из децентрализованных валют, за 
прошедшие семь дней потерял в стоимо-
сти 9,5%. Цена за 1 монету Ripple (XRP) 
на утро 11 июля составила $0,449. График 
колебания цены на данный криптоактив 
в общем и целом повторяет движение 
рынка, однако, стоит отметить, что во-
латильность стоимости XRP существен-
но выше BTC и ETH. Доля Ripple (XRP) в 
общей капитализации криптовалютного 
рынка составила 6,96%. 
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Аскар Муминов

С 14 июля люди, заключившие договор 
гражданско-правового характера и 
выполняющие по нему те или иные 

виды работ, будут обязаны делать взносы 
в пенсионный фонд. Законом РК «О внесе-
нии изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам социального обеспече-
ния» от 2 июля были внесены изменения 
в Закон РК «О пенсионном обеспечении в 
Республике Казахстан».

Согласно поправкам, для адвокатов, 
частных судебных исполнителей, частных 
нотариусов, профессиональных медиато-
ров, ИП, а также физических лиц, получа-
ющих доходы по договорам гражданско-
правового характера (ГПХ), обязательные 
пенсионные взносы (ОПВ) в свою пользу, 
подлежащие уплате в единый накопитель-
ный пенсионный фонд, устанавливают-
ся в размере 10 процентов от получаемого 
дохода, но не менее 10 процентов от МЗП 
и не выше 10 процентов 75-кратного МЗП.

Ранее физические лица по подобным 
договорам могли участвовать в правоот-
ношениях по уплате обязательных пен-
сионных взносов. То есть уплата ОПВ 
производилась на добровольной основе. 
Ставка для обязательных пенсионных вы-
плат ОПВ к договорам ГПХ не отличается 
от обычной ставки, также равна 10%.

Сначала выпишут 
предупреждение 
Применяется ставка к начисленному до-
ходу по договору. Однако пределы доходов 
для исчисления ОПВ сохранены для до-
ходов по ГПХ. То есть если сумма дохода 
меньше 1 МЗП – ОПВ исчисляется с 1 МЗП, 
верхний предел равен 75 МЗП. Например, 
если доход по договору равен 10 тыс. тен-
ге, то ОПВ рассчитывается с 1 МЗП, то есть 
28 284 тенге * 10% = 2828 тенге. Если же, 
например, доход по ГПХ равен 3 млн тенге, 
то ОПВ рассчитывается с 75 МЗП: 2 121 300 
тенге * 10% = 212 130 тенге.

За неперечисление или не полное 
перечисление ОПВ физические лица бу-
дут привлечены к административной 
ответственности. За это Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях пред-
усматривает штраф в размере 10% от не-
перечисленной суммы, при повторном 
нарушении. На первый раз выпишут пред-
упреждение.

Эксперты отмечают, что единственным 
механизмом выявления лиц, получающих 
доход от фрилансерской деятельности, 
станут сами договора ГПХ, которые обя-
заны храниться в бухгалтериях ИП и ТОО.

Формулировки довольно 
размытые 
Вместе с тем закон написан довольно раз-
мыто и расплывчато, нигде не поясняется, 
кто должен делать непосредственно сами 
отчисления – ИП, ТОО или само физиче-
ское лицо, единственное можно предпо-
ложить, что сами фрилансеры, исходя из 
того, что на них возложена ответствен-
ность за неперечисление ОПВ. Но возни-
кает закономерный вопрос – каким обра-
зом физическое лицо будут перечислять 
деньги, как их исчислять, ведь далеко не 
каждый владеет бухгалтерскими навы-
ками, каков будет вообще механизм пере-
числения? 

Никакой конкретики по этому пово-
ду не дают разработчики закона, хранят 
также молчание в ЕНПФ. На официальный 
запрос «Капитал.kz» по нормам нового за-
кона «О пенсионном обеспечении в Респу-
блике Казахстан» фонд не ответил. 

Сейчас главный вопрос, который стоит 
перед казахстанцами, ведущими фрилан-
серскую деятельность, даже не сам факт ис-
числения денег в пользу ЕНПФ, сколько то, 
почему эти отчисления, как в случае с ИПН, 
не обязали осуществлять работодателя.

Теневой сектор вырастет 
Экономист Петр Своик убежден, что един-
ственным итогом принятого, как он счита-
ет, «неумного решения» станет рост тене-
вой экономики, возвращение к практике 

оплаты труда в конвертах и прекращение 
заключения договоров ГПХ. Он отметил, 
что новая норма не особо сильно попол-
нит материальную базу ЕНПФ, максимум 
ожидается от 0,5 до 1%, зато непонятно, 
сколько государство потеряет от роста се-
рой зоны и прекращения выплат ИПН по 
договорам ГПХ. К тому же растут риски у 
фрилансеров, которые без договоров не 
смогут доказать, что выполнили работу, 
и могут вырасти случаи фактической экс-
плуатации казахстанцев, подчеркнул Петр 
Своик.

Государство снимает с себя 
ответственность  
Депутат нижней палаты парламента Ай-
кын Конуров заметил, что формализация 
самозанятых, которая сейчас вылилась в 
обязательный платеж, это часть плана, на-
целенного на отказ от всеобщей бесплат-
ной медицинской помощи. С падением 
уровня жизни граждане вынуждены со-
кращать расходы. Это отражается на ра-
ционе, отдыхе и качестве жизни в целом. 
Соответственно, проблемы со здоровьем 

у населения будут нарастать как снежный 
ком. 

Уже сегодня значительно «омолодил-
ся» ряд серьезных заболеваний, что ранее 
считались болезнями пенсионеров. С ва-
лом этих проблем справиться государство, 
судя по всему, не в силах, и поэтому нача-
лась кампания по формализации самоза-
нятых. Такая же проблема и с пенсионной 
системой, когда большая часть граждан 
имеют или мизерные накопления, или не 
имеют их вообще. Соответственно, ко вре-
мени выхода на пенсию граждан, родив-
шихся в СССР в 60 -х годах, хорошо знаю-
щих систему соцобеспечения и гарантий, 
может получиться так, что размеры пен-
сий будут их радикально не устраивать. 
Поэтому государство таким образом пы-
тается за счет граждан создать «подушку 
безопасности», которая еще и играет зна-
чительную роль в виде лакомой ликвидно-
сти для банковского и реального сектора 
экономики, считает он.

По словам депутата, возникнет серьез-
ное противодействие со стороны граждан, 
которые долгое время находились в тени.

Охватить все население 
Основатель тематической пенсион-
ной платформы Enpi.kz Бота Жуманова 
сказала, что речь идет о стремлении го-
сударства охватить все трудоспособное 
население накопительной пенсионной 
системой. Желание вполне очевидное и 
предсказуемое, так как ранее была воз-
можность не делать обязательные пен-
сионные платежи в размере 10%, если 
работать не по трудовому договору, а по 
договору ГПХ. Проще говоря, не как наем-
ный персонал, а как человек, который про-
сто оказывает услуги в конкретные сроки 
и за определенную оплату. По ее словам, 
что касается источников выплат, то логич-
но, чтобы они бы удерживались агентом 
налоговых выплат, то есть самим работо-
дателем, потому что у него есть для этого 
вся инфраструктура.

 «Главный вывод, который можно сде-
лать, такой: рано или поздно любыми ме-
ханизмами накопительная пенсионная 
система охватит все трудоспособное на-
селение. Другое дело, что эффективность 
ее будет вызывать вопросы, то есть на-
сколько хорошо деньги инвестируются. 
Выход только один – те, кто хочет жить 
достойно после 55 лет, должны срочно соз-
давать свой личный пенсионный капитал 
– инвестировать в различные финансовые 
инструменты, которые дают доходность 
в валюте, а не в тенге. Очевидно, что на 
10% ежемесячных отчислений в пенсион-
ный капитал прожить 15-20 лет на пенсии 
сложно, с учетом стоимости медицинских 
услуг», – отметила она.

Не проедать все
По словам Боты Жумановой, вариантов 
как формировать личный пенсионный 
капитал много, важно делать 2 вещи – на-
чать разбираться в фондовом рынке, его 
инструментах и возможностях. Второе 
– кроме компетенции, нужно начать от-
кладывать больше, чем 10%, такова реаль-
ность – надо научиться не проедать все, 
что зарабатывается. Это определенный 
стиль жизни, где поощряются скромность, 
экономия.

 «Я бы несильно надеялась на вложения 
ЕНПФ, потому что девальвация съедает всю 
тенговую доходность. Но, к счастью, мы ви-
дим, что сейчас Нацбанк как управляющий 
ЕНПФ начал достаточно активно вклады-
вать в валютные инструменты, и это заме-
чательный тренд», – подчеркнула она.

Законодатель определение 
фрилансер не использует
Адвокат Северо-Казахстанской областной 
коллегии адвокатов Сергей Сизинцев за-
метил, что  поправками впервые установ-
лена обязанность для уплаты обязатель-
ных пенсионных взносов физическими 
лицами, получающими доходы по догово-
рам гражданско-правового характера, в 
том же режиме и размерах, в которых эту 
уплату производят адвокаты, частные су-
дебные исполнители, частные нотариусы, 
профессиональные медиаторы, индивиду-
альные предприниматели.

Понятия «фриланс» и «фрилансер» в 
действующем законодательстве не содер-
жатся. В комментариях к поправкам СМИ 
использовали формулировку «фрилансер» 
в отношении физических лиц,  получа-
ющих доходы по договорам гражданско-
правового характера.

Если понимать под «фрилансом» уда-
ленную работу по свободному графику, 
то адвокаты не являются фрилансерами, 
поскольку их деятельность подпадает под 
понятие «адвокатская деятельности». Ад-
вокатам запрещено заниматься другой 
оплачиваемой деятельностью, в том числе 
предпринимательской, за исключением 
преподавательской,  научной или творче-
ской деятельности, подчеркнул он.

 «В определенных случаях адвокаты 
могут получать доход по договорам граж-
данско-правового характера, например, 
сдавая в аренду свое имущество. В этом 
случае рассматриваемые нововведения 
будут распространяться на адвокатов, ко-
торые должны будут уплатить пенсионные 
взносы и с таких доходов», – заключил он. 

 ▀ ЕНПФ возьмет 
самозанятых  
и фрилансеров  
под колпак
Схема выявления доходов непонятна 

 ▀ Как репутация спасает 
компании в кризис
Национальный рейтинг «Топжарган» ищет кандидата  
для списка лучших компаний Восточной Европы и СНГ  

Георгий Ковалев

На рынке кризис, усугубленный лет-
ним застоем. Денег нет ни длин-
ных, ни коротких, потребители эко-

номят, банки кредиты не выдают. Самое 
время монетизировать нематериальный 
актив – репутацию. 

Что такое репутация, как она помога-
ет поддерживать бизнес и можно ли ее 
купить в нужный момент, «Капитал.kz» 
рассказала Карлыгаш Еженова, издатель 
Exclusive.kz и основатель национального 
рейтинга «Топжарган». Результаты иссле-
дования текущего года доступны на сайте 
издания. 

- Карлыгаш, ваш рейтинг появился 
в очень сложный для бизнеса период. 
Кому нужна репутация в кризис?

- Когда в этом году мы обратились к 
экспертам с традиционной просьбой о со-
трудничестве, они тоже говорили: может, 
хватит о репутации? Какая сейчас репу-
тация, какое она имеет значение? Глав-
ное – чтобы был доступ к деньгам, чтобы 
нормально отношения с агашками в Аста-
не складывались и чтобы персонал не раз-
бежался. Вы повторяете общее для всего 
СНГ мнение, что репутация не так важна, 
как деньги. Я думаю, это неправда. Конеч-
но, если компании просто надо работать, 
пока есть господряды и крупные корпо-
ративные заказы – это одно. Но если есть 
планы работать долго, невзирая на обсто-
ятельства – нужно думать о репутации. 
Даже и чиновники со временем обращают 
внимание на то, кому они пожимают руки.

- Разве не на этот случай компании 
развивают свой PR?

- Да, легче всего иметь сильное pr-
подразделение, способное нивелировать 
проблемы и выпукло представить конку-
рентные преимущества. Но надеюсь, все 
понимают: если здание плохое, красивый 
фасад недолго будет влиять на восприя-
тие. 

- Что же такое репутация и как ее из-
меняют?

- Репутация – это отражение бизнес-
модели, ценностей, которые компания 
транслирует рынку. Это сложный актив, 
который нельзя измерить, это сумма 
каких-то восприятий. Это точно не уро-
вень доходности компании. Наши экспер-
ты, по сути, отвечают на вопрос, готовы ли 
они иметь дело с компаниями, которые по-
пали в рейтинг. Это вещи, которые трудно 
пощупать, но которые, к счастью, имеют 
большое значение.

- В том числе и для выживания в кри-
зис? 

- В кризис особенно важна поддержка 
клиентов, а они выбирают того, кто всег-
да заботился о репутации. Мы работаем с 
компаниями реального сектора, понима-
ем их проблемы и видим, что именно этот 
фактор играет все более значимую роль. 
Умные компании начинают еще больше 
использовать для роста внутренние ре-
зервы: работают с персоналом, улучшают 
сервис, продукт. Ситуация такова, что кор-
поративный бизнес слабеет и розница ста-
новится определяющим фактором. Даже 

узкоотраслевые казахстанские компании, 
например, нефтяные, стали понимать, что 
работа над своим позиционированием на 
рынке – гарантия их существования в бу-
дущем.

- Репутация и сила бренда не проти-
воречат друг другу?

- Бренд – это важная часть бизнес-стра-
тегии, регулирующая эмоциональное 
восприятие компании. Репутация – со-
ставная часть бренда. Иногда они входят 
в противоречие, иногда дополняют друг 
друга. Приведу в качестве примера ком-
панию «Макдональдс». Все покупают мак, 
потому что есть привычка. Всем известен 
вред фастфуда, но эта репутация не в си-
лах повлиять на поведение потребителя. 
Вместе с тем она влияет на развитие биз-
неса, развитие бренда. Репутация дает 
ответ на вопросы, насколько успешно биз-
нес будет расширять свое присутствие на 
новых рынках, привлекать новые целевые 
аудитории новыми продуктами, в конце 

концов, кто будет акционером. Будут ли 
покупать акции вашей компании – вот что 
такое репутация. Именно она влияет на 
устойчивость бизнеса, способность расти. 

- Этот пример хорошо иллюстрирует 
суть процесса, но он транснационален. 
Где наши бренды со своей репутацией?

- Мы недавно начали работать с ев-
ропейским Институтом репутации. До-
говорились, что предоставим им казах-
станские бренды, которые можно было 
бы включить в репутационную карту Вос-
точной Европы и СНГ. И не можем никак 
найти свою «Золушку». Были два претен-
дента с историей, репутацией, брендами, 
но они стали частью транснациональных 
компаний – Foodmaster и Рахат. Есть еще 
«Базис-А», но эта компания, мягко говоря, 
диверсифицируется и потихоньку уходит 
с рынков.

- Растворение в более крупной ком-
пании – наверно, не совсем тот финал, 
о каком мечтает самодостаточный биз-
несмен.

- А как компании стать еще более успеш-
ной, более крупной? Если у нее не хватило 
ресурсов, чтобы говорить об экспансии на 
другие рынки, то приходится вливаться в 
транснациональные корпорации.

- Существует какая-то связь между 
прибыльностью компании и уровнем ее 
репутации?

- Мы часто сталкиваемся с тем, что 
уровень доходности компании обратно 
пропорционален ее репутации. И наобо-
рот. Например, Kaspi Bank, имея высокие 
доходы, никогда не проходил в шорт-лист 
компаний с самой хорошей репутацией. 
И есть небольшая страховая компания 
«Аманат», она относительно недавно по-
явилась и сразу стала играть важную 
роль, нести рынку какие-то ценности. 
«Аманат», например, против агентских 
комиссий, постоянно работает над серви-
сом, прозрачностью и открытостью. Пред-
седатель правления даже опубликовал на 
сайте компании свой телефон, на который 
можно звонить с проблемами ему лично. 
Никто так на рынке не делал. Вот разные 
модели, формирующие репутацию. 

- Это правило без исключений? Не-
ужели никто за 16 лет не перевернул это 
представление?

- Для этого мне снова надо привести 
пример Kaspi Bank, который в этом году 
впервые стал лидером рейтинга финансо-
вой сферы. Важно понять, почему. В одном 
из интервью председатель правления бан-
ка Михаил Ломтадзе признался, что от-
казался от карточного бизнеса, который 
приносил $150-200 млн в год, потому что 
клиент не любил и не понимал этот про-
дукт. Вот типичная история, когда банк 
пожертвовал продуктом ради репутации. 
Банк его разработал, внедрил, продвинул. 
Но потребитель не понял этот продукт, и 
банк отказался от прибыли, зато сохранил 
лояльность своего клиента. Яркий пример 
того, как это все может работать. Думаю, 
Kaspi Bank смог ворваться в наш рейтинг 
еще и благодаря приверженности цифро-
визации. Он отказался от бизнес-модели 
со ставкой на максимальную доступность 

розничного кредитования ради созда-
ния системы максимально комфортного 
розничного кредитования. Потребитель 
сейчас не хочет платить гигантские про-
центы, хочет делать выбор онлайн, хочет 
внимания, не хочет переплат, становится 
более прагматичным.     

- Как строится репутационный рей-
тинг?

- Репутационный рейтинг «Топжар-
ган» – это не потребительская оценка, 
не индекс лояльности потребителей. 
Это оценка экспертов, работающих на 
этом рынке: менеджеры среднего звена, 
экономические обозреватели, аналити-
ки, редакторы профильных деловых из-
даний. Это люди, которые знают, о чем 
говорят и чьему мнению стоит доверять. 
На первом этапе мы на основе упомина-
ний в интернете составляем лонг-лист из 
300-400 компаний. Список сокращается 
до шорт-листа из 70-100 наименований, 
его и получают для оценки наши экспер-
ты. 

- То есть изначально в этот лист 
не попадают компании со слабой pr-
стратегией?

- Поэтому я не согласна с половиной 
итогов наших рейтингов, но не могу ниче-
го поменять. Некоторые компании просто 
не преодолевают некий порог баллов, хотя 
я не исключаю, что они делают очень мно-
го для своей репутации и достойны попа-
дания в этот лист. Поэтому для компаний 
важно работать в корпоративной и экс-
пертной среде. Это в том числе и причина 
для потенциального инвестора, партнера 
или кредитора принять решение о финан-
сировании проекта, о покупке акций ком-
пании и так далее. 

- Чем интересен проект в текущем 
году?

- В этом году мы сделали наш рейтинг 
совместно с КАСЕ, чтобы понять, как при-
сутствие на бирже влияет на репутацию 
компании как минимум по двум критери-
ям: прозрачность и качество корпоратив-
ного управления. В итоге, пусть и не в той 
степени, которой мы ожидали, но корре-
ляция выявилась. 

- Какие изменения ситуации на рын-
ке вы наблюдаете, работая 16 лет над 
рейтингом? 

- К сожалению, наши самые сильные 
национальные бренды становятся ча-
стью транснациональных компаний. 
Второй тренд – выход на сцену сильных 
агропромышленных компаний. Из пло-
хого: упала средняя оценка репутации 
компаний финсектора. Да и в целом экс-
перты более скептически оценивают 
компании. Тенденция такова: эксперты 
разочаровываются в госменеджменте, но 
более доброжелательно оценивают репу-
тацию частного сектора.
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Бизнес-афоризмы
Соедини технологии с доверием  
– и деньги окажутся совсем близко.

Йонас Риддерстрале

В эру передовых технологий неэффективность 
– страшный грех перед Господом.

Олдос Хаксли

Стремись не к тому, чтобы добиться успеха,  
а к тому, чтобы твоя жизнь имела смысл.

Альберт Эйнштейн

Хорошо сформулированная проблема 
– это наполовину решенная проблема.

Чарльз Кеттеринг

Петр Троценко

Tutti Frutti Frozen Yogurt – калифор-
нийская франшиза по продаже 
замороженного йогурта. Стоит 

сказать сразу, что frozen yogurt – неде-
шевое удовольствие для казахстанца со 
среднестатистической зарплатой (за 
вычетом НДС, кредитов, долгов и али-
ментов) – 699 тенге за 100 граммов про-
дукта. Здесь важно понимать, что сотней 
граммов вряд ли обойдешься – в любом 
случае придется заказывать больше. Тем 
не менее франшиза прижилась: она су-
ществует в Казахстане с 2013 года и даже 
выходит на другие города – заморожен-
ный йогурт продается в Астане, Алматы, 
Актобе и Шымкенте.

Корреспондент «Капитал.kz» погово-
рил с совладельцами Tutti Frutti – бизнес-
меном Тимуром Калтаевым (именно он 
первым пришел на казахстанский рынок 
с замороженным йогуртом) и специали-
стом по PR Алишером Еликбаевым (кото-
рый приобрел долю в компании позже, но 
намерен раскрутить продукт до всереспу-
бликанского значения).

Перед началом беседы журналиста 
угостили замороженным йогуртом, и он, 
не особо разбираясь в сладком, попытал-
ся прочувствовать разницу между frozen 
yogurt и бюджетным, но привычным мо-
роженым в вафельном стаканчике, парал-
лельно разговаривая с бизнесменами о не-
типичном для Казахстана продукте.

О размерах порций и осеннем 
падении продаж

Петр Троценко (осторожно пробуя 
йогурт): И все-таки, какой у вас средний 
размер порции?

Тимур Калтаев: В Алматы средняя пор-
ция – 300-400 граммов, в Астане – 350. Но 
у нас система self-service, то есть человек 
приходит в кафе и сам выбирает, сколько 
себе положить. Вкус тоже сам выбирает: 
добавляет фрукты, топпинг, посыпку. И 
от того, что у нас нет порций, человек сам 
рассчитывает себе цену.

Петр Троценко (скептически): И за-
кажет 50 граммов на 349,5 тенге…

Тимур Калтаев: Да хоть 10 граммов, 
более того, столько мы бесплатно дадим 
попробовать. У нас есть специальные пор-
ционные стаканчики на пробу (действи-
тельно, около 10 граммов – авт.), поэтому 
посетитель может перепробовать хоть все 
вкусы и потом уйти. И никто ему за это ни-
чего не скажет.

Петр Троценко: Замороженный йо-
гурт – сезонный продукт? Летом товар 
идет лучше, зимой – хуже?

Тимур Калтаев: Сезон, конечно, влия-
ет, но он не существенный – мы ведь в тор-
говых центрах находимся, там круглый 
год одинаковая температура. Однако со-
всем фактор сезонности исключать нель-
зя. Обычно у нас продажи падают осенью. 
Если измерять в процентном соотноше-
нии – спрос на frozen yogurt снижается где-
то на 10-20%. Летом – каникулы и жара, 
зимой и весной – праздники. А осенью – 
начало учебного года, межсезонье – еще 
не холодно, но уже и не жарко, простуды, 
ОРВИ. А в Астане сильно на продажи вли-
яют осадки: если дождь или снег – продаж 

нет. А если минус 40, но без осадков – люди 
все равно приходят (смеется).

Петр Троценко: Почему вы решили 
зайти на казахстанский рынок именно 
с замороженным йогуртом? Велики ли 
были риски?

Тимур Калтаев: Пять лет назад я слу-
чайно попробовал frozen yogurt в Москве. 
Это было первое подобное кафе в СНГ. 
Йогурт мне понравился, и я решил вый-
ти с франшизой на казахстанский рынок. 
Риски не просчитывал, более того, первая 
точка по продаже замороженного йогурта 

была в Астане – одной из самых холодных 
столиц мира, так что это был двойной 
риск.

Петр Троценко: Сумму стартового ка-
питала можете назвать?

Тимур Калтаев: $130 тыс. (в 2013-м 
курс доллара составлял около 150 тенге). 
Мы привлекли инвестора, а спустя полго-
да привлекли еще одного и открыли вто-
рую точку, тоже в Астане. И как-то дело 
пошло даже без маркетинга – сумму на 
первую инвестицию удалось отбить через 
11 месяцев.

Петр Троценко: Как инвесторы отно-
сились к идее вложения денег в прода-
жу замороженного йогурта?

Тимур Калтаев: Инвесторы не пони-
мали, как можно потратить огромные 
деньги, чтобы открыть кафе, в котором 
продается только монопродукт. Они не 
представляли, как эти деньги можно от-
бить. Торговые центры тоже не понимали 
разницу между frozen yogurt и мороженым 
и довольно тяжело соглашались на то, что-
бы дать нам какую-то локацию. Они нам 
говорили: «Ребята, у нас мороженщиков – 
море. У нас нет мест!»

О том, как не прогореть на 
инвестициях

Петр Троценко (отвлекаясь от йогур-
та и переключая внимание на Еликбае-
ва): И много у вас точек по Казахстану?

Алишер Еликбаев: На сегодняшний 
день это шесть точек – в Астане, Алматы, 
Актобе и Шымкенте. Бизнес уже существу-
ет давно, но вы не особо, наверное, слыша-
ли о frozen yogurt?

Петр Троценко: Вообще не слышал…
Алишер Еликбаев (грустнея): Это са-

мая обидная вещь для меня, как для спе-
циалиста по коммуникациям, потому что 
я знаю, что это крутой продукт. К примеру, 
если вы занимаетесь спортом, то должны 
знать, что жирность йогурта составляет 
1% против 8-20%-ной жирности мороже-
ного, и калорийность в три раза ниже. На 
мой взгляд, об этом надо рассказывать. 
Тренда пока не существует, но я как раз-
таки и специализируюсь на создании 
трендов.

Петр Троценко: И все равно интерес-
но: почему вы загорелись идеей прода-
жи замороженного йогурта?

Алишер Еликбаев: Не было идеи за-
гореться. Наоборот, Тимур, основной вла-
делец франшизы, долго меня уговаривал 
– процесс переговоров шел примерно че-
тыре месяца.

Петр Троценко: Вы в чем-то сомнева-
лись?

Алишер Еликбаев: Ну, мы ведь все 
думаем, что можем управлять страной, 
а тут – небольшая сеть кафе. Как моя ау-
дитория воспримет, что я стал не акимом 
какой-то области, а совладельцем неболь-
шой сети Frozen Yogurt? Но за годы в соци-
альных сетях у меня с моими читателями 

сложились доверительные отношения, 
поэтому, думаю, они меня поймут и под-
держат.  

Петр Троценко: Какую финансовую 
долю вы вложили в этот бизнес?

Алишер Еликбаев: Я купил неболь-
шую долю за приемлемую для меня сум-
му, которую озвучить не могу, потому что 
в договоре прописано, что не имею права 
эту информацию разглашать. И я плани-
рую ее постепенно наращивать. Но это 
был серьезный шаг для меня, поскольку 
уже был негативный опыт с инвестиция-
ми. Первая попытка была, когда я уходил 
из «МЕГИ» (Алишер Еликбаев работал 
там пиарщиком, – авт.) и мне выплатили 
«золотой парашют». Подумал, что теперь 
я могу стать инвестором, и вложился сра-
зу в несколько стартапов, из которых ни 
один не выстрелил. В тот раз я потерял 
около 15 млн тенге, по тому курсу по-
лучалось почти $100 000. Для меня это 
была большая сумма – я ведь не олигарх, 
сам зарабатываю деньги, сам их теряю 
(смеется). После этого решил завязать 
с инвестициями и набраться опыта как 
менеджер – пошел в кофейню Angel-in-us. 
Два года, проведенные в этой сети кофе-
ен, позволили мне сказать, что я неплохо 
управляю чужими бизнесами. Хотя, на-
верное, это спорно. Но Тимур-то, напри-
мер, меня заметил. 

Петр Троценко: Как вы собираетесь 
раскручивать замороженный йогурт? 
Он существует пять лет, не прогорел, 
что уже хорошо.

Алишер Еликбаев: Несмотря на то, 
что проект прибыльный, денег на мар-
кетинг немного, поэтому мы будем ис-
пользовать самый доступный для нас 
механизм – социальные сети, дружбу и 
общение с журналистами и лидерами 
мнений.

Петр Троценко (облизывая ложку): 
Планируете расширяться?

Алишер Еликбаев: Планируем как 
минимум в тех городах, в которых присут-
ствуем. Думаю, в ближайшее время нужно 
сосредоточиться на точках, которые у нас 
уже есть, познакомить как можно боль-
шее количество людей с этим продуктом, 
именно с точки зрения ликвидации без-
грамотности. Вот даже вы задаете такие 
вопросы…

Петр Троценко: Я не фанат сладкого.
Алишер Еликбаев (укоризненно): Все 

равно надо постоянно о нем рассказывать. 
Естественно, мы хотим присутствовать в 
каждом городе Казахстана.

Петр Троценко: Понятно, что Ал-
маты, Астана, Шымкент, Актобе – это 
крупные города. А остальные-то?

Алишер Еликбаев: В Калифорнии 
тоже начинали с крупных городов – Сан-
Диего, Сан-Франциско, Лос-Анджелеса, 
а затем переключились на малые. Но это 
были уже субфраншизы. Здесь, полагаю, 
будет то же самое.

Петр Троценко: Существуют конку-
ренты на казахстанском рынке?

Тимур Калтаев: Есть несколько компа-
ний, которые выпускают замороженный 
йогурт, но самый главный конкурент – 
это мороженое, понятный с детства про-
дукт, который к тому же дешевле. В пре-
миум-сегменте это компании Movenpick 
и Baskin Robbins. Но конкурируем мы не 
только с мороженым, но и другими де-
сертами, представленными в кофейнях, 
теми же чизкейками и тирамису. Но наше 
преимущество перед ними в низкокало-
рийности и содержании пробиотиков и 
аминокислот. К тому же присутствует не-
кий элемент игры: смешивая вкусы замо-
роженных йогуртов в наших кафе, экспе-
риментируя с наполнителями (фруктами, 
мармеладками, шоколадом, орехами и так 
далее) – ты каждый раз создаешь свой уни-
кальный десерт. 

 ▀ Пять потрясений ресторанного  
бизнеса от Юрия Пааля

Петр Троценко

Корреспондент «Капитал.kz» 
встретился с ресторатором и 
владельцем старейшего частного 

кафе «Алина» Юрием Паалем, чтобы он 
на примере своего заведения рассказал 
о потрясениях ресторанного бизнеса  
в Казахстане и о том, как «Алине»  
все-таки удалось остаться на плаву

В 1987 году в Алматы появилось первое 
частное кафе, которое открыли Алина и 
Владислав Пааль, родители Юрия. По сло-
вам Юрия Пааля, если вспоминать все по-
трясения, которые произошли за эти годы, 
то их можно насчитать больше сотни. Од-
нако мы попросили ресторатора остано-
виться на самых крупных кризисах, через 
которые прошел их семейный бизнес.

 
Потрясение первое. СССР. 
Валовые проверки со стороны 
государства
«Алина» начала работать 5 мая 1987 года. 
На открытие приехали первый секретарь 
ЦК Компартии Казахстана Геннадий Кол-
бин, глава города Заманбек Нуркадилов. 
Они, конечно, хоть и пожелали нам хоро-
шего плавания, но при этом государствен-
ный надзор был очень жестким. На тот 
момент еще существовал такой орган как 

ОБХСС (отдел по борьбе с хищениями со-
циалистической собственности), который 
все очень сильно и небезосновательно бо-
ялись, потому что в те времена были реаль-
ные сроки и статьи – даже за легкий обсчет 
можно было получить три года тюрьмы. 

Многие официанты в СССР прошли 
тюрьмы, не говоря уже о материально от-
ветственных работниках, которые стояли 
на кухне. Родители были в постоянном 
напряжении: в любой момент мог прийти 
проверяющий, произойти арест (мало ли), 
все-таки мы были первыми в городе и на 
нас смотрели пристально.

Условия работы тоже были непростыми: 
открывается частное заведение, которое 
при этом должно работать в рамках совет-
ского общепита. В те годы все заведения 
были прикреплены к райпищеторгам (ор-
ганизациям по торговле пищевыми про-
дуктами), откуда они получали часть про-
дукции и имели определенные ценовые 
ставки, которые нельзя было превышать.

Но все обошлось. В то время было слож-
но найти хорошую кухню, а у нас кормили 
качественно, благодаря чему мы набрали 
отличную клиентскую базу.

Потрясение второе. 90-е
Как таковых потрясений у нас в 90-е не было, 
зато был пожар – как выяснилось позже, нас 
подожгли. До сих пор не знаю, что это было 
– то ли обида, то ли конкуренция, то ли ху-

лиганство, но это серьезно ударило по биз-
несу. Через какое-то время мы оправились, 
восстановили кафе и продолжили работать.

Еще 90-е принято считать годами бес-
предела, но в Казахстане и, в частности, в 
Алматы, мы криминала не ощутили. Ни-
кто не пытался кафе крышевать или ста-
вить нас на счетчик. Наоборот – у нас были 
хорошие отношения с теми же рэкетира-
ми, которым было важнее нормально пи-
таться, чем получать какую-то мзду. У нас 
бывал небезызвестный криминальный 
авторитет Рыжий Алмаз, те же «атабины», 
«кисины» (представители криминальных 
группировок «Атаба» и «Киса»).

Что удивительно, дефолт 1998 года нас 
коснулся лишь положительно – в тот пе-
риод в Москве закрылось много предпри-
ятий и мы смогли приобрести немало хо-
рошего кухонного оборудования.

Потрясение третье. 2000-е. 
Расширение бизнеса
В 2000-е мы решили расшириться и купи-
ли дополнительную площадь. До этого у 
нас был маленький подвальчик на шесть 
столов, в котором были бешеные очере-
ди. Когда мы расширились, то были вы-
нуждены увеличить штат и столкнуться с 
проблемами совершенно иного масштаба 
– был риск, что вообще не потянем уве-
личение. Но все равно рискнули и взяли 
кредит на $30 тыс. Этот кредит отразил-

ся на здоровье моих родителей, которые 
очень сильно переживали из-за того, что 
пришлось влезть в долги. Но в итоге мы 
рассчитались с кредитом и продолжили 
работать дальше.

Потрясение четвертое. 
Экономический кризис.  
2008-2010
Последствия мирового кризиса мы ощу-
тили позже, года через два. В то время 
помимо кафе мы уже создали кейтерин-
говую компанию, работали с крупней-
шими государственными компаниями и 
финансовыми учреждениями, проводили 
event-мероприятия на 2-3 тысячи чело-
век. После распоряжения главы государ-
ства о том, чтобы прекратить все корпо-
ративные движения, поскольку в стране 
кризис, мы этим перестали заниматься.

Плюс ко всему – нездоровая конку-
ренция. Открылось огромное количество 
заведений разного направления, боль-
шинство из которых были абсолютно не-
качественные. Я думаю, это произошло из-
за того, что в большом бизнесе произошли 
перекосы и деньги перешли в средний и 
малый бизнес, чтобы их можно было хоть 
как-то сохранить. Но в результате деньги 
ушли в пропасть и бездумно прогорели. 
Это серьезно отразилось на нашем бизне-
се, потому что большое количество игро-
ков на рынке не дает здоровой конкурен-
ции. Мы потеряли не свои вложения, а 
гостей, которых должны были профессио-
нально обслуживать. Из-за этого нам было 
очень сложно.

Потрясение пятое, 
заключительное.  
Происходит прямо сейчас
Основное потрясение – нынешняя управ-
ляющая молодежь в госаппаратах. На их 
фоне все прочие потрясения можно пере-
черкнуть. Молодые чиновники берутся за 
реконструкцию города, системы питания, 
после чего появляется много запретов. 
Например, остро стоит вопрос рекламы: 
предприятие имеет право делать вывеску, 
обозначить себя как кафе. Но при этом за-
прещается вывесить на внешнюю сторону 
указатель или штендер. Кроме того, нас 
нередко и необоснованно штрафуют.

Что касается планов на будущее, они 
связаны с США, потому что наши дети сей-
час заканчивают учебу, тоже идут по стезе 
общественного питания. Мы собираемся 
открывать ресторан в Сан-Франциско. Там 
достаточно состоятельное общество, кото-
рому всегда можно предложить хороший 
продукт. Но «Алина» при этом, разумеет-
ся, будет существовать. 

St. Peter Stiftskeller 

Зальцбург

Zum Franziskaner

Стокгольм

1421 г.

803 г.

Rules Restaurant 

Лондон

1798 г.

Griswold Inn 
Эссекс
штат Коннектикут

1776 г.

The Tour d’Argent

Париж

1582 г.

Karim’s

Старый Дели

1913 г.

Tavares Rico
Лиссабон

1784 г.

7 СТАРЕЙШИХ В МИРЕ РЕСТОРАНОВ, КОТОРЫЕ РАБОТАЮТ ДО СИХ ПОР

 ▀ В каком бизнесе купил  
долю Алишер Еликбаев?
Пиарщик потерял на стартапах $100 тыс., но продолжает 
рисковать

 ▀ Зачем медицинским 
системам блокчейн
Алматинская компания внедряет в свой продукт 
искусственный интеллект и блокчейн-системы,  
не дожидаясь, пока с этой задачей справится Минздрав 

Георгий Ковалев

На этой неделе министр здравоохра-
нения Елжан Биртанов предложил 
прикреплять казахстанцев к боль-

ницам через ЦОНы. Потому что, как вне-
запно стало известно министру, нередки 
случаи, когда пациенты оказываются на 
учете в поликлиниках, расположенных да-
леко от места их проживания. Тем самым 
Елжан Биртанов в очередной раз привлек 
внимание к проблеме цифровизации ме-
дицинских услуг. 

Как известно, здравоохранение стра-
ны до конца текущего года должно 
перейти на цифровой формат работы. 
Вероятно, система не очень то и готова, 
потому что месяц назад десять крупных 
IT-разработчиков заявили, что Минздрав 
заставляет госбольницы разрывать те-
кущие контракты с ними в пользу одной 
компании. Ситуация заставила вице-ми-
нистра здравоохранения по делам циф-
ровизации Олжаса Абишева не только ка-
тегорически откреститься от подобных 
действий министерства, но и гарантиро-
вать официальный запрос в управления 
здравоохранения на местах с запретом 
на подобные действия. 

Как чувствуют себя компании, по-
страдавшие от административного форс-
мажора? Каким они видят рынок меди-
цинских услуг в будущем, какие задачи 
ставят перед собой? Насколько внезап-
ное ограничение в прибыли повлияет 
на перспективные разработки? Об этом 
«Капитал.kz» рассказал Виталий Ермо-
ленко, генеральный директор компании 
Medelement.

Medelement двигается  
в соседние страны
В целом Medelement – это платформа, 
включающая в себя комплекс решений. 
Мы развиваем разные продукты для раз-
ных рынков и целевых групп. Больше по-
ловины дохода нам приносит медицин-
ская информационная система (МИС) 
Medelement. Это серьезное, созревшее за 
многие годы решение. 

В этом году мы запланировали выход 
этого продукта на рынок России. У нас 
есть партнер в Калужской области, кото-
рый оценил наши решения и способству-
ет продвижению продукта, есть интерес 
к программе в других местах России. 
Также в этом году начали прорабатывать 
рынок Узбекистана, надеемся запустить-
ся и там. 

Это не требует серьезных затрат, только 
небольшие доработки, например, перевод 
языка интерфейса на узбекский. Также 
важно адаптировать отчетные формы, 
особенно если придется работать с го-
склиниками. В первую очередь их интере-
сует статистика, цифры. Есть плюс в том, 
что все мы из СССР, поэтому методология, 
подход к разработке форм и статистики в 
наших странах очень близки. Это облегча-
ет работу.

Потеря госсектора для нас  
не критична
Ситуация с выдавливанием компаний с 
рынка государственных клиник приносит 
нам неудобства, но большим препятстви-
ем не станет. Мы всегда ориентировались 
на рынок частных клиник, госсектор для 
нас был альтернативным инструментом 
и составляет 10% в общем портфеле до-
говоров. Даже если мы потеряем все кон-
тракты с госклиниками, это не критичные 

потери. Наш продукт зрелый и уже не тре-
бует масштабных инвестиций. Нам надо 
локально дорабатывать продукт под кон-
кретные узкие задачи, ядро отлажено и не 
требует затрат.

Компания доросла до оценки  
в $6 млн
Инвестиции, которые вложены в развитие 
компании, составили примерно $1,5 млн. 
Начиная с 2007 года мы работаем исклю-
чительно на рынке медицинских услуг. 
По моим оценкам, компания сейчас стоит 
порядка $6 млн. Ежедневно на наш портал 
заходят более 50 тыс. посетителей.

Главная идея, с которой мы пришли 
на этот рынок, – создание экспертной си-
стемы, которая помогала бы улучшить 
качество диагностики заболеваний. Мы 
потратили на разработку соответствую-
щего техзадания год, и еще три – на соз-
дание соответствующего программного 
ядра. Мы постоянно оплачиваем работу 
врачей, которые помогают нам развивать 
продукт. 

Кому поможет экспертная 
система
Медицинская помощь дорожает, а каче-
ство ее падает, это всеобщий тренд. К 
тому же у людей нет привычки обращать-
ся к врачам при первых признаках забо-
левания. Когда же люди, наконец, прихо-
дят к врачу, болезнь уже имеет тяжелые 
формы. В этот момент важна правильная 
постановка диагноза. Мы для себя ста-
вим задачу сделать инструмент, который 
помогал бы быстрее диагностировать, 
чтобы система сразу подсказывала вра-
чу, на что обращать внимание, помогала 
создавать широкую картину. Программа 
поможет разобраться, чем отличаются за-
болевания с аналогичными симптомами, 
какие лабораторные показатели помогут 
детализировать различия. Видя эти раз-
личия, врач сможет быстрее дифференци-
ровать заболевание. Надеюсь, нам удаст-
ся реализовать это продукт. 

Создание МИС обеспечило 
финансами основной проект
Поскольку это решение требует больших 
инвестиций, нам не удалось реализовать 
его сразу. Я специально не считал сред-
ства, но представьте несколько врачей, 
которые делали переработку базы данных 
заболеваний по направлениям: гастроэн-
терология, пульмонология, эндокриноло-
гия… 

По многим заболеваниям у нас полный 
информационный вакуум, даже междуна-
родный классификатор закрывает 30-40% 
заболеваний. Мы анализировали клини-
ческие картины, лабораторные исследо-
вания, создали полную базу заболеваний, 
включая редкие. Собирали информацию у 
нас и в России, переводили европейские и 
американские гайды. 

Когда начали делать эту работу, поня-
ли, что столкнулись с колоссальным объ-
емом информации, поэтому параллельно 
запустили проект МИС, который помогал 
нам жить и развиваться. Сейчас у нас есть 
ресурсы, чтобы выпустить первую вер-
сию, которая будет доступна врачам и сту-
дентам-медикам. 

Монетизации от этого мы не ожидаем 
большой. Но мы понимаем социальную 
значимость продукта. Параллельно созда-
ем сервисы, ориентированные на клиен-
тов, которые монетизируются рекламой 
медицинских организаций. 

Сервисы раскачиваются, продажи уве-
личиваются. Их тоже будем выводить за 
пределы страны, сейчас работаем с Крас-
нодаром, Москвой, Санкт-Петербургом, 
Ташкентом. Постепенно готовимся к тому, 
что мы будем не казахстанской, а между-
народной платформой.

Зачем компании блокчейн
Medelement стал одним из учредителей 
Казахстанской ассоциации блокчейна и 
криптовалют. Блокчейн – крайне необхо-
димая технология для здравоохранения, 
мы близки к интеграции этой техноло-
гии, без которой система электронного 
паспорта здоровья не будет надежной. В 
работе медицинских информационных 
систем блокчейн тоже важен для обе-
спечения целостности и сохранности 
информации. Хотя, если бы государство 
создало такую систему централизован-
но, нам было бы проще. Чем меньше ри-
сков для МИС, тем лучше. Но когда такая 
система будет внедрена – непонятно, по-
этому мы сами двигаемся в этом направ-
лении. 

Татьяна Кириллова

Такого мнения придерживаются ди-
ректор по общим вопросам крупного 
производителя полиэтиленовой про-

дукции, павлодарской фирмы «Диалон» 
Наиль Камалетдинов и один из учредите-
лей компании по производству экопакетов 
Eco Products Group Валихан Джуманов. 

Математика пакетов
«Сегодня мы можем перерабатывать в ме-
сяц около 90 тонн сырья для производства 
порядка 40 тонн полиэтиленовых пакетов 
и «маечек» различного размера. Полгода 
назад мы начали вводить в производство 
пакеты из пергаментной бумаги, кото-
рую завозим из России. Так вот из общего 
объема производства бумажные пакеты 
составляют в лучшем случае 1%. Тяжело 
идут на рынок, трудно людей вернуть к бу-
мажному пакету, потому что он в разы до-
роже целлофанового», – рассказал Наиль 
Камалетдинов. 

К примеру, если обычный отрывной 
пакет обходится покупателю в 1 тенге, 
то аналогичный бумажный стоит 15 тен-
ге, органический пакет обойдется в 25-
30 тенге. Все зависит от партии – чем она 
меньше, тем дороже продукт. Естествен-
но, эти затраты лягут на покупателя. Это 
может означать, что в быт казахстанцев 
может вернуться авоська. А это даст тол-
чок для развития нового направления 
в бизнесе. К слову, не так давно такую 
акцию предприняли учащиеся профиль-
ной школы №36 экологической направ-
ленности. Ребята вышли на оживленные 
улицы города, где раздали 50 тканных 
сумок с эмблемой школы и надписью 
«Берегите природу». Правда, чтобы нала-
дить выпуск такой тары, нужен спонсор. 
«Чтобы производителю было выгодно 
выпускать биопакеты, либо надо запре-
тить пользоваться нынешними полиэ-
тиленовыми, либо должен быть другой 
механизм, который бы стимулировал 
данное направление», – считает Наиль 
Камалетдинов.

Законодательство  
как предчувствие
Прежде чем взяться за экологический па-
кет, неплохо бы узаконить имеющийся по-
лиэтиленовый бизнес, считает предпри-
ниматель. Конкуренция на рынке очень 
большая. «Все кому не лень занимаются 
этим, причем многие нелегально. Мы 
все налоги платим, в том числе экологи-
ческие. А другие буквально в гараже та-
кое производство налаживают. Недавно 
появилась в городе российская фирма – 
прошла какую-то регистрацию и теперь 
штампует пакеты, уверяя, что вывозит го-
товый товар в Россию. Выгодно, у местных 
рабочих заплата же ниже. Но хуже всего 
нелегальные пакеты из Китая. Мало того, 
что они доставляются к нам контрабан-
дой, так еще и изготавливают их из неиз-
вестно чего, этот товар со специфическим 
запахом. Хотя, если два года назад на рын-
ке этой продукции было до 80%, то сейчас 
эта цифра составляет 40%», – говорит На-
иль Камалетдинов. 

Что касается органических одноразо-
вых пакетов, как говорит предпринима-
тель, он знаком с немецкой разработкой 
по производству подобной продукции из 
лактозы. «Но у нас ничего подобного не 
производят. Если строить завод по произ-
водству исходного сырья, то необходимы 
значительные вложения. Как известно, 
спрос рождает предложение, против этого 
не попрешь. И если население хочет обыч-
ный отрывной пакетик, который стоит 1 
тенге, естественно, мы дадим то, что хочет 
покупатель. Все решает рынок», – говорит 
Наиль Камалетдинов. 

Если допустить, что будет принят за-
кон, ограничивающий или запрещающий 
хождение полиэтиленовых пакетов в стра-
не, не просядет ли в этом случае его биз-
нес? Предприниматель говорит, что уже 
готовит себе подушку безопасности. Про-
изводит бумажные пакеты, пленку обще-
го назначения, которая идет на теплицы, 
для промпредприятий, и прочее. Она бу-

дет использоваться при любом раскладе. 
Тут, к слову, бизнесу помогла программа 
«Дорожная карта бизнеса 2020». Благода-
ря фонду развития «Даму» у предприятия 
появилась возможность вовремя и по при-
емлемым ценам закупать сырье, приобре-
тать новые технологии, обучать сотрудни-
ков. 

Производители экопакетов  
в пролете
Накануне Всемирного дня охраны окру-
жающей среды в Астане Евразийская 
группа решила продемонстрировать свою 
экологическую дальнозоркость, поставив 
бесплатно почти 50 тыс. штук биоразла-
гаемых пакетов в столичные супермарке-
ты. Производителем этой продукции яв-
ляется столичная компания Eco Products 
Group, которая использует гранулы – ок-
сибиоразлагаемые полимеры из органи-
ческого крахмала. К слову, единственная 
в стране, ориентированная на «зеленые» 
технологии. Предприятие было открыто 
год назад, его проектная мощность – до 5 
млн пакетов ежемесячно, но сейчас про-
изводство не превышает и полумиллиона. 
Разлагаются такие пакеты под воздей-
ствием света, воды и тепла, для этого тре-
буется от 100 до 200 дней. На сегодня все 
сырье завозное, что, несомненно, влияет 
на себестоимость. Кроме того, главный 
«минус» подобных производств – неготов-
ность общества, да и государства в целом, 
принять «зеленые» технологии, несмотря 
на популяризацию «зеленой» экономики. 
В любом государстве подобные проекты 
можно продвигать, только опираясь на за-
кон, призывы быть экологичнее не прохо-
дят, если это касается кошелька каждого. 
Так что 50 тыс. биоразлагаемых пакетов, 
разово отданных в сеть супермаркетов, – 
капля в море, если учесть, что в среднем, 
согласно исследованиям, казахстанец в 
год использует около 300 различных пла-
стиковых пакетов. 

«Когда открывались, были большие 
планы по реализации проекта. К сожа-
лению, не все удалось», – говорит один 
из учредителей компании Валихан Джу-
манов. Изначально компания ориенти-
ровалась не только на внутренний, но 
и на внешний рынок. «На нас выходят 
потребители из стран СНГ, но все пока в 
процессе. Надеемся, что экспорт пойдет. 
Что касается нашей страны, то продук-
ция потихоньку продвигается. Основной 
наш потребитель – это супермаркеты. 
Вроде предложений и проектов много, 
но вот сказать о конкретной реализации 
какого-то из них пока не могу», – рас-
сказывает бизнесмен. Чтобы изменить 
ситуацию, по его мнению, необходимо 
этот вопрос решать на законодательном 
уровне. «Мы делали соответствующие за-
просы. Насколько знаю, есть намерения 
внести определенные изменения, нам бы 
хотелось попасть в рабочую группу по 
принятию данного вопроса на законода-
тельном уровне. Да, есть крупные торго-
вые компании, как мы сегодня говорим, 
социально ответственные, которые если 
не полностью, то частично переходят на 
экологические пакеты. Но это пока ка-
сается только крупных торговых точек. 
Впрочем, с чего-то надо начинать», – го-
ворит Валихан Джуманов.

Узбекистан уже готовит 
ограничения
К слову, в этом вопросе Узбекистан пошел 
дальше Казахстана. С 1 января 2019 года 
там планируется ввести ряд ограничений, 
направленных на уменьшение использо-
вания пластиковых пакетов. Это предус-
мотрено проектом постановления главы 
государства «О мерах по дальнейшему 
совершенствованию и развитию системы 
санитарной очистки». Со следующего года 
планируется запретить изготовление и 
ввоз в Узбекистан пакетов, используемых 
для расфасовки товаров в сфере торговли, 
толщиной менее 15 микронов и емкостью 
менее 5 литров. При этом с 1 января 2020 
года будут запрещены изготовление и ввоз 
в Узбекистан пакетов толщиной менее 50 
микронов и емкостью менее 10 литров. 

 ▀ Экопакеты не 
востребованы 
рынком
Экологические пакеты в Казахстане 
могут пользоваться спросом только  
в случае принятия соответствующего 
законодательства
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КАЗАХСТАН

В ОНЛАИН ПЕРЕВЕДУТ 
242 ГОСУСЛУГИ

Еще 242 государственные услуги планиру-
ется перевести в безальтернативный формат 
получения к концу 2018 года. Об этом сооб-
щил председатель правления госкорпорации 
«Правительство для граждан» Аблайхан Оспа-
нов. К слову, на сегодняшний день в реестре 
государственных услуг доступно 746, 621 из 
которых оказывается через госкорпорацию. 
На портале электронного правительства до-
ступно 447 государственных услуги из обще-
го реестра. «Еженедельно мы рассматриваем 
на заседаниях межведомственной комиссии 
варианты по упрощению процесса получения 
госуслуг. Так, с начала года мы рассмотрели 
572 государственные услуги и разработали 
законопроект по внесению 88 изменений и 
дополнений в 2 кодекса и 16 законов в части 
совершенствования процедур при оказании 
государственных услуг», – рассказал глава 
«Правительства для граждан». Например, в 
конце июня совместно с АО «НИТ» запущен 
сервис по регистрации транспортных средств 
в онлайн-формате. Теперь при купле-прода-
же автомобиля вовсе не обязательно ходить 
в ЦОН, а достаточно выполнить несколько 
простых шагов на портале электронного пра-
вительства. За 10 дней функционирования 
сервиса зарегистрировано 20 заявлений. Еще 
одним из шагов в цифровое будущее стала ре-
гистрация рождения ребенка проактивным 
способом, запущенная также совместно с АО 
«НИТ». Теперь пять государственных услуг, 
связанных с рождением ребенка, можно полу-
чить композитно. (kapital.kz)

ЖССБК ЗАПУСТИЛ 
ВИДЕО- 
КОНСУЛЬТАЦИИ

Жилстройсбербанк запустил новый сервис 
– видеоконсультацию. С его помощью клиен-
ты банка могут связаться с менеджером по 
видеосвязи и удаленно получить консульта-
цию по депозиту и кредиту, открытию нового 
договора, выписке по счету, постдепозитным 
операциям и получению справок. Кроме кон-
сультации менеджер ЖССБК с помощью но-
вой услуги также поможет в работе с сайтом, 
интернет-банкингом «ЖССБ 24» и порталом 
недвижимости Baspana.kz. Клиент делает ви-
деозвонок и дает оператору видеосвязи раз-
решение на совместную навигацию открытой 
им веб-страницы. Так менеджер банка может 
отслеживать все действия клиента и при не-
обходимости подсказывать ему с помощью 
специального курсора-указки какие вкладки 
нужно открыть. При этом самостоятельно 
нажимать на кнопки или выполнять другие 
операции на компьютере клиента менеджер 
банка не сможет.  Услуга интегрирована в веб-
сайт банка www.hcsbk.kz и портал baspana.kz. 
«Обслуживаться в ЖССБК можно в рамках сво-
его смартфона или домашнего компьютера. 
Это особенно актуально для наших вкладчи-
ков. Ведь на будущее жилье в банке копят всей 
семьей и теперь им не нужно, например, всем 
вместе идти в банк за консультацией. Семье до-
статочно собраться в удобном месте, устроить 
видеоконференцию с менеджером банка. При 
тестировании видеозвонка такой удаленной 
консультацией за 1 месяц воспользовались 680 
человек. При запуске сервиса мы планируем 
обслуживать около 100 клиентов в день», – 
отметила Ляззат Ибрагимова, председатель 
правления Жилстройсбербанка. (ЖССБК)

TELEGRAM-БОТА НА 
EGOV СТАЛ АКТИВНЕЕ

Компания «Национальные информацион-
ные технологии» запустила 3 дополнитель-
ных услуги портала электронного правитель-
ства через Telegram-бот @EgovKzBot. Теперь 
с помощью бота можно получить: справку 
о зарегистрированных правах (обременени-
ях) на недвижимое имущество; проверить 
социальный статус; получить информацию 
о размере базовой пенсионной выплаты. Для 
получения услуг необходимо зарегистриро-
ваться в «Базе мобильных граждан», то есть 
привязать свой номер телефона в «Личном 
кабинете» портала eGov.kz и осуществить за-
пуск бота в мессенджере Telegram на своем 
гаджете. Далее с помощью отправки заранее 
определенных команд и подтверждения через 
SMS-код можно запрашивать справки и ин-
формацию сервисов с возможностью их пере-
направления на электронную почту пользо-
вателя. Ранее председатель правления «НИТ» 
Асет Турысов анонсировал запуск Telegram-
бота, в котором в упрощенном виде стало 
возможным получение 4 популярных услуг: 
адресной справки, справки об участии физи-
ческого лица в других юридических лицах, 
справки о несудимости и справки о наличии 
либо отсутствии недвижимости. На текущий 
момент на Telegram-бот подписаны 7016 че-
ловек, которые с момента запуска запросили 
6107 справок. В компании уточнили, что при 
возникновении вопросов во время получения 
услуг через @EgovKzBot, можно обратиться 
в единый контакт-центр, который консульти-
рует граждан по номеру 1414 на круглосуточ-
ной и бесплатной основе. (kapital.kz)

ТРИ ОБЛАСТИ 
ПЕРЕЙДУТ НА «ЦИФРУ» 

Три области Казахстана в пилотном ре-
жиме перейдут на цифровое телерадиове-
щание уже в текущем году. Об этом на пресс-
конференции сообщил министр информации 
и коммуникаций Даурен Абаев. «В этом году 
в пилотном режиме в Мангистауской, Жам-
былской и Туркестанской областях с октября, 
в остальных регионах — с декабря в пилот-
ном режиме начнется цифровое телерадио-
вещание. Мы планируем до конца 2020 года 
завершить строительство всех радиотелеви-
зионных станций, это позволит с 2021 года 
полноценно перейти на цифровое телеради-
овещание по всему Казахстану», — рассказал 
Даурен Абаев. Как подчеркнул министр, это 
очень большой и серьезный шаг, так как охват 
всей страны цифровым вещанием занимает 
достаточно много времени. «Эта работа ведет-
ся несколько лет, мы держим ее на постоянном 
контроле», — подчеркнул он. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

МОШЕННИКИ 
ЗАРАБАТЫВАЮТ 
МИЛЛИОНЫ 

«Лаборатория Касперского» сообщает о 
том, что сетевые мошенники продолжают 
активно эксплуатировать темы майнинга и 
криптовалют с целью незаконной наживы. 
Отмечается, что кроме взлома криптова-
лютных бирж, эксплуатации уязвимостей в 
смарт-контрактах и использования зловредов-
майнеров, мошенники прибегают и к клас-
сическим методам социальной инженерии. 
Причем такие схемы приносят киберпреступ-
никам миллионы долларов США. Одна из наи-
более популярных целей злоумышленников 
— потенциальные ICO-инвесторы (первичное 
размещение монет). Мошенники рассылают 
фальшивые письма с сообщениями о старте 
продажи токенов и указывают адреса для пе-
ревода криптовалюты. (3dnews.ru)

В РОССИИ ДЛЯ 
ПРИЛОЖЕНИЙ 
УТВЕРЖДЕН ГОСТ 

Росстандарт утвердил предварительный 
национальный стандарт для мобильных при-
ложений, который содержит 87 требований 
к их функционалу, включая возможность 
бесплатного ознакомления для платных про-
грамм. ГОСТ для приложений собираются 
ввести в действие с 1 октября 2018 года. Пока 
он считается предварительным, а через три 
года получит бессрочный статус «ГОСТ Р». В 
нем указаны требования к производительно-
сти, функциональности, удобству пользова-
ния и безопасности программ. В документе 
отмечается, что приложение должно сообщать 
пользователям, к какой информации оно по-
лучает доступ, и иметь «однозначно тракту-
емую политику конфиденциальности». Все 
персональные данные клиентов приложения 
при этом должны храниться в России. При-
ложение должно сообщать, используются ли 
данные о пользователях в рекламных целях. 
Платные программы должны предоставлять 
бесплатный пробный период. Приложения 
должны обновляться не реже раза в год, бы-
стро отвечать на вопросы пользователей и не 
иметь навязчивой рекламы. Авторы ГОСТа от-
мечают, что хотя эти требования будут носить 
лишь рекомендательный характер, но они 
должны стать «ориентиром при разработке 
продуктов». Как считают эксперты, на сегод-
няшний день проверку на соответствие требо-
ваниям предложенного стандарта прошли бы 
около 60% всех приложений. Документ содер-
жит много размытых и спорных требований. 
(hitech.newsru.com)

ОТКРЫЛАСЬ 
КРУПНЕЙШАЯ 
ФАБРИКА 
СМАРТФОНОВ

В городе-спутнике индийской столицы 
Дели (Нойда) состоялось открытие предпри-
ятия, которое, как утверждается, станет самой 
большой фабрикой по производству смарт-
фонов в мире. Принадлежит оно Samsung 
Electronics. Открытие фабрики стало резуль-
татом планомерного курса индийских властей 
на локализацию производства электроники и 
привлечение инвестиций в реальный сектор 
экономики. Чтобы переговоры с иностранны-
ми компаниям о переносе сборки в Индию шли 
быстрее, правительство приняло решение в 
ближайшем будущем повысить импортные по-
шлины на электронику сразу на 20 процентов. 
Samsung уже собирала телефоны в пригороде 
Дели, теперь же здесь будут запущены новые 
производственные линии. В результате фабри-
ка сможет выпускать ежегодно уже не 68 млн, а 
120 млн штук гаджетов. Полностью работы по 
расширению производства завершатся в 2020 
году. Вот цифра для масштаба: суммарные по-
ставки смартфонов на индийский рынок в 2017 
году составили 124 млн штук, при этом за год 
рынок подрос на 14%. Свои фабрики в Индии 
также активно строят китайские производи-
тели Xiaomi и Oppo. Даже Apple собирает здесь 
iPhone SE и iPhone 6S. В настоящее время на 1,3 
млрд населения Индии приходится лишь 425 
млн владельцев. Именно «бюджетники» — 
устройства стоимостью до 100 долларов — ста-
нут в основном производиться на индийской 
фабрике Samsung. (hitech.vesti.ru)

ХАКЕРЫ ИЗ КНР 
ВЗЛОМАЛИ 1 МЛН 
КОМПЬЮТЕРОВ

Полиция китайского города Даляня аресто-
вала 20 сотрудников компании — разработчи-
ка компьютерных технологий. Предположи-
тельно, подозреваемые незаконно установили 
контроль над большим числом компьютеров и 
занимались майнингом. На этом они зарабо-
тали более $2 млн. Фигуранты дела разраба-
тывали вредоносное ПО и внедряли его в пла-
гины интернет-браузеров. Создаваемые ими 
плагины, в частности, были призваны увели-
чивать скорость работы сети и загрузки ресур-
сов. Реклама этого ПО крутилась на 5 млн ком-
пьютеров в Китае. Достаточно было кликнуть 
на нее и установить плагин, чтобы компьютер 
заразился вредоносным ПО. По данным поли-
ции, за два года преступники сумели заразить 
как минимум миллион устройств и намайнить 
26 млн токенов Digibyte, Decred и Siacoin. Судя 
по всему, хакеры предпочитали работать с не 
самыми популярными и распространенными 
криптовалютами, поскольку их майнинг не 
требует значительных вычислительных мощ-
ностей, потому жертвам сложнее заметить 
этот процесс. В полицейском отчете также со-
общается, что хакеры создали сеть, состоящую 
из более чем 100 агентов. Эти люди помогали в 
распространении вредоносного ПО, например, 
договариваясь с работниками интернет-кафе. 
Недавно китайские правоохранители разо-
блачили другую группу хакеров. Их обвиня-
ют в том, что в сотрудничестве с сервисными 
компаниями они взломали более 100 тыс. ком-
пьютеров интернет-кафе с целью майнинга 
Siacoin. (coinspot.io) 

 ▀ Два алматинца поднимаются  
к прибыли по светящимся лестницам
Казахстанский софт выйдет на рынок США

Елена Тумашова

«Буквально недавно мы поняли, 
что как стартап взялись за очень 
сложный бизнес. Мы не просто 

пишем софт и продаем его. Мы пишем 
софт, собираем железо, строим дилерские 
сети, делаем прямые продажи и работаем 
над тем, чтобы выйти на американский 
рынок с нишевым продуктом», – Асет Ку-
дайбергенов и Мади Сатыбаев, основа-
тели компании, производящей системы 
освещения лестниц Gstep, рассказывают 
о том, чем они занимаются. Подсветку 
для лестниц собственного производства 
они продают с февраля прошлого года. В 
бизнес вложили около $20 тыс., на при-
быль уже вышли, но о конкретных суммах 
пока не говорят – все вкладывают в раз-
витие. Продали 30 систем – мало, но про-
дукт специфичный, рассчитан на потре-
бителей с доходом выше среднего. Этим 
стартаперы и объясняют свое желание 
выходить на рынок США. О том, как они 
планируют это делать, как ищут клиентов 
и как вообще пришли к идее выпускать та-
кой продукт, Асет Кудайбергенов и Мади 
Сатыбаев рассказали деловому ежене-
дельнику «Капитал.kz».

Идея родилась из плохого 
качества
Изначально идея бизнеса была другой 
– мы хотели занимать технологичными 
архитектурными макетами. Построи-
ли свою мастерскую, оборудовали ее. И 
как раз в это время увидели в интернете 
фото или видео подсвеченной лестницы. 
Это было красиво и зацепило: мы поняли, 
что такие лестницы энергоэффективны 
и удобны. Решили заняться параллельно 
этим бизнесом. Нашли российских произ-
водителей и стали продавать их продук-
цию с монтажом под ключ.

Когда установили клиентам первые си-
стемы, столкнулись с проблемой качества. 
Вдруг возникали недоработки систем, 
пользователи сталкивались с непредска-
зуемыми моментами. Подсветка, напри-
мер, могла не включиться или включиться 
сама по себе или зависнуть на половине 
ступенек. Пробовали устранить проблему, 
обращаясь к производителю, но гарантий-
ное обслуживание не получили. Оказа-
лись в неудобном положении перед клиен-
тами. В итоге решили создать собственное 
производство.

Мы знали, как должен выглядеть 
продукт
На тот момент мы не считали, насколько 
это будет выгодно и будет ли выгодно во-
обще. Тогда задачей номер один было сде-
лать так, чтобы у тех первых клиентов, а их 
было уже три-четыре, все работало.

И вот мы начали разработку прототи-
па, на это ушло примерно девять месяцев. 
Первую партию произвели в феврале 2017 
года. У Асета были навыки программиро-
вания, ранее он работал с радиоэлектро-
никой. Пришлось, конечно, немного под-
тянуть знания. Самое главное – у нас уже 
было понимание, как должен выглядеть 
продукт, какой функционал он должен 
иметь, каким требованиям соответство-
вать, какая эргономика у него должна 
быть. То оборудование, которое мы изна-
чально закупали для продажи, представ-
ляло собой плату без корпуса, сенсорного 
дисплея, и в нем использовались аналого-
вые датчики освещенности, что и вызыва-
ло проблемы и сбои в работе.

Мы же стали использовать цифровой 
датчик освещенности. И упаковали про-
дукт так, чтобы он был максимально поня-

тен любому человеку – чтобы был в корпу-
се, имел жидкокристаллический дисплей, 
на котором отображается функционал, и 
интуитивно понятный интерфейс. И сами 
датчики мы сделали завершенными, что-
бы упростить процесс их установки.

Комплектующие определяют 
стоимость
У нас есть два специалиста: один отвечает 
за монтажные работы, а второй собирает 
сам продукт. Больших мощностей для про-
изводства не требуется. Печатные платы, 
изготовленные по разработанным нами 
схемам, приходят с завода, на платы уста-
навливаются детали, производится пайка 
и сборка в корпус. На весь процесс с мо-
мента заказа до получения готового про-
дукта уходит до полутора месяцев.

Печатные платы заказываем в Китае: 
там индустрия их производства уже на-
лажена, есть заводы, которые специализи-
руются исключительно на этом продукте, 
и они делают все очень быстро. Найти та-
кую фабрику можно по интернету.

Печатную плату очень дешево зака-
зывать именно в Китае – дешевле в 15-20 
раз, чем где-то еще. Одна штука стоит $4. 
Но это стоимость «голой» платы, а стои-
мость конечного продукта определяется 
комплектующими. Мы завозим их в ос-
новном из США, закупаем у крупных дис-

трибьюторов большими партиями. На са-
мой плате у нас очень много компонентов, 
поэтому некоторые покупаем по 2-5 тыс. 
единиц, какие-то – по 500 единиц разом.

Производить конечный продукт – саму 
систему – дешевле у себя, в Казахстане, по-
скольку на заводах за рубежом необходи-
мо заказывать большой единовременный 
тираж.

Лестница в чемодане.  
О первых продажах
Первые продажи мы пытались делать 
прямыми. Ходили с макетом устройства 
– лестницей в чемодане – в частный сек-
тор выше проспекта аль-Фараби. Обошли 
около сотни домов, но продали всего два 
устройства. Тяжело было потому, что мно-
гие скептически относятся к отечествен-
ному производителю, который сам же еще 
и монтирует устройство. Первому клиенту 
пришлось продать ниже себестоимости – 
себе в убыток, только для того, чтобы по-
явился кейс для портфолио.

Пробовали разные методы продвиже-
ния. Запускали в интернете небольшую 
кампанию. Сейчас активно над этим ра-
ботаем, но на тот момент были немного не 
готовы. Найти нужного клиента нелегко: 
приходится искать смежную аудиторию. 
Используем дилерскую сеть. Некоторые 
дилеры нашли нас сами: увидели в ин-

тернете и предложили сотрудничать. К 
некоторым дилерам мы обращались на-
прямую. В основном это магазины, прода-
ющие устройства для освещения. Сейчас 
у нас хорошо развивается сотрудничество 
с интеграторами «умных домов». За не-
сколько месяцев они уже сделали несколь-
ко продаж.

Наш партнер, с которым мы работаем 
с апреля, сейчас занимается налажива-
нием продаж корпоративным клиентам. 
Понимаем, что продажи корпоративным 
клиентам не будут такими большими, как 
продажи физическим лицам, потому что 
частных домов строится все же больше, 
чем общественных зданий. Застройщи-
ков, которые строят многоэтажки, тоже 
не так много, единицы из них захотят по-
ставить такую систему, потому что ее сто-
имость ляжет в себестоимость жилья. По-
этому ориентируемся в основном на тех, у 
кого частные дома.

Сейчас наша продукция присутствует в 
Алматы, Астане, Актобе и Караганде. Хо-
тим выйти и в другие города, но пока не 
отрабатывали этот вопрос. В Актобе были 
продажи, в Караганде – на стадии перего-
воров, с регионами работают в основном 
интеграторы.

За 2017 год, с начала работы в февра-
ле, мы продали 30 систем. За первые пять 
дней июля этого года – четыре, но это не 
говорит о том, что каждый месяц – так. 
Наш бизнес подвержен сезонности: летом 
люди делают ремонт, а потом наступает 
затишье.

Amazon активирует продажи
Мы ориентируемся на то, чтобы продавать 
в больших количествах. Казахстанский 
рынок слишком мал: продавая только 
здесь, мы сможем поддерживать себя на 
плаву, но роста не получим. Здесь момент 
такой: наш продукт не бюджетный (стоит 
239 тыс. тенге), он рассчитан на потреби-
телей с доходом выше среднего, но таких 
покупателей в Казахстане меньшинство.

Поэтому сейчас мы адаптируем наш 
продут к продаже через Amazon: обновили 
архитектуру, прошивку, меняем датчики 
и сам сенсор на более технологичные. Как 
раз ждем партию комплектующих, для 
того чтобы начать выпускать обновленную 
систему. Параллельно решаем сопутству-
ющие задачи – перевод инструкции на ан-
глийский язык, изготовление подходящей 
упаковки. Изучаем особенности западного 
рынка – как привлекать аудиторию там.

Для продажи на этой площадке необхо-
дим сток – первоначально это определя-
ется планами продаж, потом нужно будет 
иметь на складе несколько сот экземпля-
ров продукции. Если на складе товар будет 
отсутствовать несколько недель, можно 
очень быстро потерять позиции, в этом 
специфика системы Amazon.

Наш продукт нишевый, мы это пони-
маем. И мы понимаем, что в день у нас 
не будет продаж тысячами штук, как, на-
пример, у светильников или китайской 
электроники. Но даже если мы получим 
одну продажу в день или в два дня для на-
чала, это будет неплохо. Начнем продажи 
с бюджетной модели стоимостью 99 тыс. 
тенге, будем продавать ее и в Казахстане. 
Рассчитываем на то, что в США аналогич-
ного продукта нет (есть версии от старта-
пов, собранные «на коленке»). Но при этом 
рынок большой: мы знаем, что в этой стра-
не ежегодно строится от 1 млн частных 
домов, и есть платежеспособный спрос. 
Когда выйдем на этот рынок, сможем обе-
спечить необходимый объем: будем нани-
мать персонал для производства, какие-то 
процессы автоматизируем. 

 ▀ Как заправить авто через приложение
Елена Тумашова

«Однажды в Актау я стоял на АЗС, 
скопилось много авто, было 
очень жарко и мне пришлось 

долго ждать, прежде чем очередь дошла до 
меня. И тогда возникла идея: почему бы не 
автоматизировать процесс заправки ма-
шин и не сделать его более комфортным 
для автомобилистов?» – Айдар Садыров, 
создатель «Смарт Заправки», рассказы-
вает о том, с чего начиналось мобильное 
приложение.

К тому времени Айдар имел 10-летний 
опыт работы в проектировании систем 
управления для крупных промышлен-
ных объектов, заводов, нефтяных плат-
форм, работал в разных странах – Индии, 
Германии, Англии, Египте. В 2012-2013 
годах со своей командой проектировал, 
программировал, собирал и настраивал 
оборудования систем автоматизации и си-
стем безопасности для морской нефтяной 
платформы FA-platform для проекта Ikwezi 
в ЮАР. Успешно завершил пусконаладку 
всех систем и сдачу объекта заказчику. 
«Это был мой собственный бизнес. Решив 
создать мобильное приложение, собрал 
команду из своих друзей, каждый про-
фессионал в определенной области – мар-
кетинге, финансах, операционном менед-
жменте. Вместе мы начали реализовывать 
этот проект», – говорит собеседник. Для 
делового еженедельника «Капитал.kz» он 
рассказал, чем будет привлекать автовла-
дельцев, почему хочет работать с корпо-
ративными клиентами и как планирует 
монетизировать приложение.

Сделать «некачающую» АЗС 
прибыльной
Разрабатывая мобильное приложение, 
мы решили, помимо комфорта, который 
пользователи получают, платя за бензин 
не покидая авто, дать возможность при-
обретать топливо дешевле – придумали 
такую функцию, как «таргетированная 
акция». Как сейчас действуют АЗС? Они 
объявляют о скидках на два-три тенге на 
шесть-восемь месяцев. Причем зачастую 
автолюбители даже не знают об этом за-
ранее, узнают случайно, просто заехав 
пополнить бак. Проведение акций в таком 
формате далеко не всегда эффективно: че-

ловек, случайно получивший скидку в две 
тенге, необязательно проявит лояльность 
к бренду в будущем.

Мы же предлагаем делать акции целена-
правленными. Есть АЗС «качающие» – где 
топливо продается хорошо, и «некачаю-
щие» – где продажи идут не очень активно. 
Делать скидки на всех точках сети необяза-
тельно, можно выбирать только определен-
ные. И даже на «качающих» АЗС бывают пи-
ковые часы и низкие периоды продаж. Мы 
сделали такой функционал, который по-
зволяет владельцам заправочных станций 
устраивать акции таргетированно – либо 
на определенных АЗС, либо в определенные 
часы, либо на определенное количество 
машин. Даже целенаправленно понижая 
маржу, АЗС все еще имеют возможность за-
работать, по сравнению с тем, что раньше, 
например, в определенные часы они вооб-
ще не продавали или плохо продавали.

Максимальная скидка, которую делали 
на АЗС через наше приложение, составила 
10 тенге с литра бензина.

Заправочные станции ищут 
контакт с клиентом
Для АЗС, помимо прочего, важен вопрос 
пропускной способности. Мы подсчитали: 
в среднем на процесс заправки у водителя 
уходит пять минут, из них около одной 
минуты занимает оплата (выйти из маши-
ны, дойти до кассы, простоять в очереди 
и оплата), в нашем случае это происходит 
за секунды. То есть мы ускоряем общий 
процесс заправки до 20%. Таким образом, 
в пиковые часы может быть обслужено 
больше клиентов.

Кроме того, АЗС нуждаются в канале 
связи со своей аудитории. Сейчас такого 
канала нет. Сети объявляют об акциях, 
как правило, через радио либо на своем 
сайте. Водители же в большинстве сво-
ем не заходят на сайты сетей. То есть ин-
формация не доходит до аудитории. Наше 
приложение дает возможность анонсиро-
вать скидки.

Более того, мы планируем использо-
вать искусственный интеллект. Используя 
имеющиеся в мировой практике алгорит-
мы по искусственному интеллекту, мы 
модифицируем их под наши нужды. С его 
помощью мы получим возможность полу-
чать аналитику о клиентском поведении: 

когда и на какой заправочной станции че-
ловек будет заправлять свое авто. Это по-
зволит работать с клиентом персонально: 
можно именно на этой АЗС сделать скид-
ку именно для этого клиента именно в то 
время, когда он на нее поедет. Это повысит 
лояльность автолюбителей.

Корпоративным клиентам важен 
контроль
Отдельный пласт пользователей, которых 
мы рассчитываем подключить к прило-
жению, – корпоративные клиенты. Мно-
гие компании выдают своим водителям 
карточки или талоны на топливо. Бывает, 
водители передают эти карточки своим 
друзьям или знакомым – происходит пере-
расход топлива, платить за который долж-
на компания. Другая ситуация: водители 
теряют чеки с заправочных станций, ра-
ботодателям приходится запрашивать на 
АЗС, а это трата времени.

В нашем приложении процесс будет 
прозрачным и автоматизированным. Так 
как водитель будет платить за бензин с 
помощью смартфона, работодатель уви-
дит, когда, где и на какую сумму куплено 
топливо. Для компании это контроль и 
систематизация расходов и решение про-
блемы документооборота.

Кроме того, корпоративные клиенты, 
бывает, хотят работать не с крупными 
сетями, а с более мелкими АЗС – с ними 
проще взаимодействовать. Но небольшие 
региональные игроки, как правило, не 
имеют территориального охвата. Поэтому 
мы хотим объединить их, сделать что-то 
вроде кооперации.

Цель – подключить 5% водителей
В Казахстане работает 4 тыс. АЗС, примерно 
1 тыс. станций принадлежит крупным се-
тям, остальные – средним и мелким. В каж-
дом городе есть локальный игрок, у которо-
го продаж больше, чем у крупных сетей.

Сейчас мы фокусируемся на небольших 
и средних АЗС. Заключены контракты на 
подключение 50 заправочных станций, 
около 25 из них уже в нашей системе, 
остальные в процессе подключения. Со 
многими АЗС переговоры о сотрудниче-
стве вышли на финальную стадию. Также 
мы работаем с четырьмя крупными се-
тями в трех городах – Караганде, Астане 

и Алматы. Далее в планах – все регионы 
страны.

С крупными АЗС работать сложнее. 
Мы стараемся донести им ценность на-
шего приложения – увеличение продаж 
для них, упрощение многих процессов. 
Не всегда нас понимают сразу, причем это 
происходит на уровне рядовых сотрудни-
ков, приходится проходить через большое 
количество различных департаментов. 
Иногда переговоры затягиваются, но про-
цесс убыстряется, когда начинаются пере-
говоры непосредственно с руководством.

Наш стартап существует примерно 
пять месяцев. Все это время мы работали 
над устранением технических проблем, 
улучшали сервис, бухгалтерскую отчет-
ность, проверяли гипотезы и тестировали 
различные бизнес-модели. Рекламу не де-
лали, активно пользователей не привлека-
ли. Сейчас у нас около 4 тыс. скачиваний и 
около 900 пользователей, они пришли по 
сарафанному радио. Хотим в течение двух 
лет привлечь 5% водителей, зарегистриро-
ванных в республике.

Как приложение будет 
зарабатывать
Монетизировать приложение мы хотим с 
помощью комиссий с продаж – в первую 
очередь. Также – через добавление новых 
функций: хотим сотрудничать с компани-
ями, которые могут предложить услуги и 
сервисы для автовладельцев (например, 
автострахование); для наших пользовате-
лей эти функции останутся бесплатными, 
прибыль мы планируем получать от ком-
паний, которые зайдут в нашу систему.

Сейчас период инвестиций, уже зараба-
тываем, но планируем масштабироваться.

В приложение мы вложили уже более 
$100 тыс. Эти средства были потрачены не 
только непосредственно на разработку са-
мого приложения, но и на сопутствующие 
решения, которые также требуют времени 
и ресурсов. Вложения не окончательные. 
Планируем масштабироваться не только 
на рынок Казахстана, но и на соседние рын-
ки – Узбекистана, России и других стран, в 
долгосрочной перспективе – на западные 
рынки. Это, естественно, потребует допол-
нительных средств. Вложения, которые 
будет сделаны на территории Казахстана, 
планируем окупить за полтора-два года. 

 ▀ Замороженные и охлажденные
С кем Казахстан будет конкурировать на мировом рынке мяса и как

Валерий Сурганов 

Казахстан намерен покорить рынки 
нескольких приоритетных стран 
своей мясной продукцией – говяди-

ной и бараниной. К приоритетным рын-
кам сбыта отнесены Китай, Иран, Саудов-
ская Аравия и Вьетнам. Однако, похоже, 
что на этом пути нашу республику ждет 
невиданная конкуренция почти со всем 
миром. «Узким горлышком» является и так 
называемый пастбищный вопрос, плюс 
неважная транспортная инфраструктура. 
Поэтому вначале единственным нашим 
конкурентным преимуществом будет 
цена. 

КПД пастбищ
Специалистам давно известно, что в Ка-
захстане – обилие пастбищных земель. 
По ним мы занимаем пятое место в мире, 
уступая лишь Китаю, Австралии, США и 
Бразилии. Однако экономического выхло-
па от столь высокого места практически 
нет – официально из 188 млн га пастбищ 
используется лишь 58 млн га. Хотя и эта 
цифра просто умопомрачительная. Для 
сравнения: уступающая нам Канада со 
своими 15 млн га пастбищных угодий вы-
ращивает 80 кг говядины на гектар, Уруг-
вай – на 14 млн га забирает 45 кг мяса с од-
ного гектара, а Новая Зеландия, обладая 
лишь 11 млн га, добывает более 60 кг мяса 
на один гектар. 

К слову, эти страны экспортируют от 
20% до 60% всей производимой говяди-
ны за рубеж, или от 400 тыс. до 600 тыс. т 
мяса ежегодно. И здесь сложно будет сде-
лать скидку на климат с учетом присут-
ствия в рейтинге Канады. А потому наш 
результат – менее 5 кг на гектар и экспорт 
в минувшем году лишь 800 кг говядины за 
границу – не иначе как низкой произво-
дительностью труда и неиспользованием 
даже «официальных» гектаров пастбищ не 
объяснишь. 

К примеру, у Австралии тоже не самая 
высокая производительность труда на гек-
тар – около 10 кг, но это материковое госу-
дарство вовлекает в производство 350 млн 
га пастбищных угодий. Отсюда экспорт – 
2-3 млн тонн ежегодно. 

У нас же, если взять одну Акмолинскую 
область, где проводят соответствующую 
ревизию земель, то в районе Биржан сал 
выявлено 118 фермеров, которые набрали 
пастбищ, но не отвечают по поголовью и 
выпасу скота. В Ерейментауском районе 
проводится ревизия 351 фермы, в Акколь-
ском – 142 фермерских хозяйств, в Коргал-
жинском районе – 50. 

$100 для австралийского фермера 
Что касается логистики и ценового пред-
ложения Казахстана, то тут мы вступаем в 
жесткий стык в первую очередь с австра-
лийскими фермерами. Нет, разумеется, 
мы будем конкурировать со всеми – даже с 
парагвайскими, украинскими и сомалий-
скими. Но если брать понятный пример 
– доставку в Китай, который мы называе-
мой «приоритетной страной номер один», 
– то здесь нам придется как-то обыгрывать 
именно австралийцев. 

Экспорт говядины и баранины в мире 
подразделяется на три составляющих: 
продажа непосредственно животных, а 
также охлажденного и замороженного 
мяса. 

Так вот один живой казахстанский 
бычок на убой на границе с Китаем будет 
стоить $1605, тогда как австралийский 
бычок стоит китайцам $1800. Разница в 
$200 с одной головы весьма существенна. 
Но Китай завозил и продолжает завозить 
живой скот из двух стран: по быкам – 67% 
из Австралии и 33% из Новой Зеландии, 
по баранам – 100% из Австралии. Охлаж-
денную качественную говядину Китай 
завозит стопроцентно из Австралии, замо-
роженную – частично из этой же страны, 
частично – из Бразилии, Уругвая и Кана-
ды. По баранине – охлажденная и заморо-
женная целиком поступает на китайский 
рынок из двух государств – Австралии и 
Новой Зеландии. 

О масштабах конкурентных преиму-
ществ этого материка говорит то, что ав-
стралийские фермеры прочно захватили 
рынок по всем видам говядины и другой 
приоритетной страны в нашем списке – 
Вьетнама, осуществляют колоссальный 
сбыт в Японию и Южную Корею, а также 
в приоритетные Саудовскую Аравию и 
Иран. И даже продают не самую популяр-
ную в этом регионе мира охлажденную и 
замороженную баранину в Евросоюз, поч-
ти целиком перекрывая потребность 28 
европейских стран в импорте этого вида 
мяса. 

То есть нам придется научиться кон-
курировать с австралийцами не толь-
ко по цене, но и по логистике. Да, если 
брать маржу наших производителей при 
продаже одного живого быка в Китай, 
то она составляет почти $600. Тогда как 
австралийские фермеры довольствуются 
только $100 маржи с одной головы. Та-
ким образом, мы можем спокойно дви-
гаться по цене. Предполагается, что мы 
можем снижать цену и дальше, сужая 
достаточно большую маржу и тем самым 
поддавливая австралийцев на китайском 
рынке. Но ведь у австралийских экспор-
теров есть объемы, постоянный поток, 
диверсификация поставок по всему миру 
и отлаженная транспортная логистика 
морем. Им предостаточно $100 маржи, а, 
возможно, и меньше. Более того, весь мир 
– и дотошные китайцы не исключение – 
готов платить, а, возможно, и переплачи-
вать за стабильность и своевременность 
поставок, за брендовый товар наконец, 
каким является мясо австралийских про-
изводителей. 

Поэтому мы еще только в начале пути 
по формированию своего бренда и равно 
по налаживанию своей транспортно-логи-
стической сети. Кораблями возить мы не 
можем, только вагонами. Значит в стране 
должно быть достаточно вагонов, которые 
следует использовать для перевозки ско-
та. А вот с вагонами-то у нас как раз про-
блема. Недаром в прошлом году случился 
мини-скандал, когда одно ведомство пред-
ложило срочно направить деньги ЕНПФ на 
производство и покупку элементарного 
технического средства – вагонов для пере-

возки грузов и партий товаров на экспорт. 
Сегодня железные дороги и наличие 

парка необходимого подвижного состава 
– это ахиллесова пята всего нашего экс-
порта: неважно, касается ли это перевозок 
угля, химикатов, зерна, живого скота или 
товарных партий мяса. А значит, синхрон-
но не отрегулировав все процессы, особен-
но с перевозками по железной дороге, мы 
вряд ли сможем конкурировать с крупны-
ми игроками из Австралии и Новой Зелан-
дии. 

Рынок России: упускаемые 
возможности 
Если Китай ежегодно нуждается в 7 млн 
900 тыс. т говядины, 30% из которых одно-
значно приходится на импорт, то близле-
жащая Россия ежегодно потребляет 2 млн 
тонн говядины, из которых на импорт при-
ходится не меньше. Мы входим с РФ в еди-
ный Таможенный и Евразийский эконо-
мический союзы, но, право, удивительно, 
как мы до сих пор не способны обернуть 
эти реалии себе на пользу. 

Маленькая Беларусь закрывает 99% 
всего импорта России по части охлаж-
денной говядины. И здесь уже неважно, 
сумели белорусские партнеры по ЕАЭС 
сами нарастить поголовье крупного рога-
того скота или где-то в этих цифрах при-
сутствует реэкспорт из других стран. В то 
же время сомневаться в белорусах не при-

ходится, ведь даже украинцы, находясь в 
непростой экономической ситуации, су-
мели сотворить небольшое чудо: сегодня 
30% ввозимой в далекий Египет охлаж-
денной говядины приходится именно на 
Украину. 

Обидно и то, что импорт некачествен-
ной замороженной говядины в Россию 
идет в основном из Бразилии (47%) и Па-
рагвая (27%), тогда как нас этот «праздник 
переработки» обходит стороной. Мы не то 
что можем, а должны вытеснить бразиль-
ских и парагвайских поставщиков замо-
роженного мяса на российский рынок. Но 
пока Казахстан находится только у «под-
ножия» этого большого конкурентного 
пути: например, Россия с удовольствием 
завозит поголовье живого скота для улуч-
шения своей генетики из Германии, Ни-
дерландов (молочный и мясо-молочный 
скот) и Австралии (мясной скот), а мы в 
свою очередь нацеливаемся на то, чтобы 
импортировать поголовье КРС из пригра-
ничных регионов РФ. 

Когда в конкурентах Сомали  
и Судан 
Если говорить о Саудовской Аравии, то 
эта мусульманская страна, на которую мы 
ориентируем экспорт нашей баранины, 
в основном завозит живых овец в риту-
альных целях. Рынок охлажденной, све-
жей или замороженной баранины в этом 
государстве узок, и то его перекрывают 
Австралия, Новая Зеландия, Пакистан и 
Индия. 

Между прочим Индия являет собой 
пример циничной международной тор-
говли в хорошем понимании этого терми-
на. Несмотря на святость коровы, постав-
щики из Индии вполне успешно продают 
в Саудовскую Аравию говядину, закрывая 
19% импорта по охлажденной и 68% по за-
мороженной говядине. Более того, Индия 
импортирует 38% и 61% замороженной 
говядины в Египет и Вьетнам соответ-
ственно. Это к слову, должен ли Казахстан 
развивать свиноводство как одно из вы-
годных направлений животноводства. 

Так вот рынок живых овец, ввозимых 
в Саудовскую Аравию, закрывают такие 
страны Африки, как Судан (69%) и Сомали 
(18%), а также Иордания (9%) с Ближне-
го Востока. Кстати, живых быков сауди-
там поставляют Объединенные Арабские 
Эмираты (66%) и тот же африканский Со-
мали (26%). 

Как видим, глобальный мясной рынок 
давно поделен и жестко структурирован. 
Вклиниться в него сложно, но можно. А 
для этого следует быть реалистами, пони-
мая не только свои сильные, но и слабые 
стороны. Например, мы можем сосредо-
точиться на сотрудничестве с Россией и 
Китаем, одновременно наводя порядок со 
своей транспортной инфраструктурой. А 
параллельно нацелиться на страны, заку-
пающие продукцию не у самых сильных, 
конкурентоспособных и брендированных 
производителей. С каждой такой страной 
нам предстоит вести муторные перегово-
ры, но, главное, мы должны сохранять с 
потенциальными покупателями хорошие 
политические отношения. 

$1605 

один живой 
казахстанский бычок 
на убой на границе с 
Китаем будет стоить 

тогда как австралийский бычок
обходится китайцам 

$1805   

67%  

Разница в 200 долларов с одной головы
весьма существенна

Но Китай завозил
и продолжает
завозить живой
скот из двух стран: 

из Австралии 

33%  
из Новой Зеландии

по баранам  

100 % из Австралии

по быкам

 ▀ Космическая вахта полей
Удастся ли МСХ отследить всех недобросовестных 
землевладельцев? 

Валерий Сурганов

Вокруг земли ломается много копий, 
однако до сих пор в Казахстане не со-
ставлена электронная карта полей, 

которая позволила бы осуществлять от-
сев недобросовестных пользователей. То 
есть тех лиц, которые приобрели контроль 
над земельными участками по принципу 
фондового рынка или «собаки на сене» – 
не засевающих свои пашни и не занима-
ющихся выпасом скота, если речь идет о 
пастбищах, но и не дающих это делать на-
стоящим фермерам. Решить эту проблему 
должна цифровизация, которую Минсель-
хоз сейчас внедряет в качестве стратегиче-
ской задачи. 

Как заявил на одном из недавних со-
вещаний вице-премьер правительства – 
министр сельского хозяйства РК Умирзак 
Шукеев, в системе ведомства имеются три 
университета и 23 НИИ. Принято решение 
сократить их до 12 за счет укрупнения. Ру-
ководящие и научные кадры будут подби-
раться строго по принципу ориентирован-
ности на современные и особенно точные 
технологии. 

Как объяснил глава Минсельхоза, 
аграрные вузы станут исследовательски-
ми, имея в своем составе НИИ и опытные 
хозяйства. Например, Казахский агротех-
нический университет в Астане совместно 
с Северо-Казахстанским НИИ животно-
водства и растениеводства будет центром 
изучения и освоения новых цифровых и 
сберегающих технологий. А исследова-
тельский институт на базе Казахского 
национального аграрного университета в 
Алматы в свою очередь начнет специали-
зироваться на таких вопросах, как повы-
шение эффективности орошаемых земель, 
плодоводства и картофелеводства, коопе-
рация мелких хозяйств и развитие молоч-
ного скотоводства.

Между тем развитие животноводства 
станет задачей для третьего НИИ на базе 
Западно-Казахстанского аграрно-техни-
ческого университета в Уральске. К этой 
работе также будут привлечены актюбин-
ские и уральские филиалы Казахского на-
учно-исследовательского ветеринарного 
института и сельскохозяйственные опыт-
ные станции.

Что касается КазАТУ имени Сакена 
Сейфуллина в Астане, который плани-
руется сделать центром цифровизации 
сельского хозяйства, то его ректор Ахыл-
бек Куришбаев убежден, что трансфер 
технологий на базе агротехнических ву-
зов должен идти дифференцированно. 
Например, самые лучшие и продвинутые 
геоинформационные системы (ГИС) се-
годня разработаны в научных центрах 
Южной Кореи и Японии, технологиями 

точечного земледелия славится Герма-
ния, производством сельскохозяйствен-
ной техники – Беларусь, в разведении и 
выращивании водных организмов – рыб, 
ракообразных, моллюсков и водорослей 
– поднаторела аграрная наука в США. Так 
вот с профильными научными центрами 
этих стран по трансферу именно указан-
ных технологий для применения их в по-
вседневной деятельности и занимается 
сейчас КазАТУ в Астане. 

Однако основным вызовом все же оста-
ется отсутствие должного контроля за 
добросовестным использованием земель-
ных участков. Наличие большого объема 
не вовлеченных в производство пашен и 
пастбищ, сосредоточенных в руках соб-
ственников, которые не могут или не хо-
тят заниматься растениеводством или 
животноводством, прямо сказывается на 
показателях отрасли. Земли и в особен-
ности пастбищ вроде бы много, а урожай 
и воспроизводство КРС и МРС оставляют 
желать лучшего. 

«Отсутствие контроля за земельными 
участками – один из самых наболевших 
вопросов. Акимы на местах не могут 
контролировать ситуацию, земельные 
инспектора физически не успевают про-
верять все земли сельхозназначения. А 
это делается очень просто – при помощи 
спутника. Благодаря космомониторингу 
мы получим возможность отслеживать 
каждый земельный надел. Так мы и на-
ведем порядок в землепользовании. Сей-
час мы хотим провести цифровизацию 
Целиноградского района Акмолинской 
области, а затем распространить ее на 
весь регион», – пояснил Ахылбек Куриш-
баев. 

В то же время, по словам первого ви-
це-министра сельского хозяйства Армана 
Евниева, геокарты могут быть разными. 
Первый слой – это электронная карта, ко-
торая на местности определяет коорди-
наты полей. Второй слой – это агрохими-
ческая электронная карта. Третий – это 
вегетационная, геоботаническая карта с 
фотоэлементами, которые отличают сель-
скохозяйственные культуры от сорных 
растений.

«Сейчас этого пока не хватает, но у каж-
дого фермера и агронома в перспективе 
должен быть планшет, на котором он мо-
жет видеть истории болезней растений, 
севооборота, какие удобрения вносились, 
какой комбайн работал, сколько топлива 
он расходовал, какая была урожайность, 
вплоть до того, кто был комбайнером, и 
видеть метеоданные – когда сроки каких 
работ. А сегодня многое делается на глаз. 
Я был в одной теплице в бывшей Южно-
Казахстанской области. Там агроном при-
меняет удобрения интуитивно и считает 
урожайность с одного стебля рассады, а 
не с квадратного метра, как принято во 
всем мире. Когда же мы пересчитали вме-
сте, получилось 13 кг на квадратный метр, 
хотя у нас в Казахстане уже имеются те-
плицы, которые получают 65 кг с такого 
же участка. В Нидерландах же, где расте-
ниеводство и цифровизация на высоком 
уровне, никого не удивишь урожаем в 90 
кг с квадратного метра теплицы», – заве-
рил Арман Евниев.
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

KAZAKH INVEST 
ПРИВЛЕКАЕТ 
ИНВЕСТОРОВ ИЗ ОАЭ

Представители Kazakh Invest провели 
встречу с делегацией предпринимателей во 
главе с генеральным секретарем Ассоциации 
иностранных инвесторов ОАЭ Джамалем 
Саиф Аль Джарваном. В ходе встречи обсуж-
дены перспективы сотрудничества и реализа-
ции новых инвестпроектов арабского бизнеса 
в приоритетных отраслях экономики Казах-
стана. «Ваша страна была и остается страте-
гическим партнером для ОАЭ в регионе Цен-
тральная Азии, и мы с большим вниманием 
относимся к развитию экономики Казахстана 
и тем перспективам, которые она открывает 
для арабского бизнеса», — подчеркнул в ходе 
встречи глава делегации ОАЭ Джамаль Саиф 
Аль Джарван. (primeminister.kz)

АЛАКОЛЬ НАЧНЕТ 
КОНКУРИРОВАТЬ  
С ТУРЦИЕЙ

Через несколько лет озеро Алаколь соста-
вит конкуренцию турецкому побережью. Так 
считает глава Восточно-Казахстанской об-
ласти Даниал Ахметов. «Радует, что количе-
ство людей, которые сюда приезжают, растет. 
Здесь также отдыхают зарубежные туристы. 
Мы хотим, чтоб люди и из других стран при-
езжали к нам. В этом сезоне и в следующем 
продолжим благоустройство Алаколя. Скоро 
завершим строительство и реконструкцию 
дома культуры. Таким образом, выйдем на 
новый туристический уровень. Тысячи ту-
ристы будут восхищаться не только сервисом 
и целебной водой Алаколя, а также получат 
возможность окунуться в историю региона и 
Казахстана в целом. В парке посадим больше 
елей и сосен. Думаю, что через несколько лет 
мы будем конкурировать с турецким побере-
жьем», – уверен Даниал Ахметов.  (iap.kz)

ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ 
КАЗАХСТАНА 
И ШВЕЙЦАРИИ 
ПРЕВЫСИЛ $3 МЛРД

В Казахстан прибыла швейцарская бизнес-
делегация. В Актау состоялась встреча мини-
стра по инвестициям и развитию РК Жениса 
Касымбека с главой департамента экономи-
ки, образования и исследовании Швейцарии 
Йоxанном Шнайдер-Амманном, сообщает 
пресс-служба министерства. Женис Касымбек 
отметил, что за 2017 год внешнеторговый обо-
рот между Казахстаном и Швейцарией превы-
сил $3 млрд, что на 14% выше по сравнению 
с 2016 годом. Экспорт Казахстана в Швейца-
рию за этот период также увеличился на 14%. 
«Швейцария для нас является стратегическим 
и важным торгово-экономическим партне-
ром Казахстана в Европе. Наша сегодняшняя 
встреча – это очередное подтверждение твер-
дого намерения в дальнейшем укреплении 
торгово-экономических связей, расширения 
сфер взаимного сотрудничества в областях, 
представляющих взаимный интерес», – отме-
тил министр по инвестициям и развитию РК. 
За последние 12 лет валовый приток прямых 
инвестиций из Швейцарии в Казахстан пре-
высил $20 млрд. На сегодня в Казахстане дей-
ствуют более 300 совместных предприятий 
с участием швейцарского капитала в таких 
отраслях, как энергетика, транспорт, инно-
вации, медицина и так далее. Йоxанн Шнай-
дер-Амманн отметил, что его очередной визит 
направлен на укрепление двустороннего со-
трудничества и рассказал о развитии иннова-
ций и цифровизации в Швейцарии. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

TESLA НАМЕРЕНА 
ПОСТРОИТЬ ЗАВОД  
В КИТАЕ 

Американский производитель электромо-
билей Tesla Inc. планирует создать на терри-
тории Китая завод по выпуску автомобилей, 
способный производить до 500 тыс. машин в 
год, сообщает агентство Bloomberg со ссылкой 
на информированные источники. Отмечается, 
что во втором квартале 2018 года компания 
произвела чуть более 40 тыс. машин. По словам 
источников, завод будет построен в свободной 
экономической зоне Шанхая. Китай является 
крупнейшим авторынком мира и крупнейшим 
рынком электромобилей. В 2017 году на Китай 
пришлось порядка 17% выручки Tesla, а прода-
жи автомобилей компании в стране составили 
около 15 тыс. машин. Помимо близости произ-
водства к конечному потребителю, Tesla таким 
образом надеется снизить стоимость своей 
продукции. Ранее сообщалось, что компания 
повысила цены на свои машины в Китае после 
введения Пекином ответных пошлин на им-
порт товаров из США. Пошлина на автомобили 
поднялась с 25 до 40%. В результате стоимость 
седана Model S и кроссовера Model X в КНР 
увеличилась за выходные на $22,6-37,6 тыс., в 
зависимости от комплектации. Отметим, что 
производство электромобилей Model 3 достиг-
ло целевого показателя 5 тыс. в неделю. Глава 
Tesla Илон Маск уже заявил о том, что в августе 
планка поднимется до 6 тыс. 1 июля Маск разо-
слал подчиненным письмо, в котором сообщил, 
что выпущены были 5 тыс. автомобилей Model 
3, а с учетом электрокаров Model X и Model S – 
7 тыс. («Интерфакс-Казахстан»)

PAYPAL БУДЕТ ТРАТИТЬ  
$3 МЛРД В ГОД 

PayPal Holdings Inc находится в поиске но-
вых вариантов приобретений после недавнего 
поглощения iZettle, которое стало крупней-
шей сделкой в истории американской пла-
тежной компании. «У нас здоровый баланс, и 
мы готовы работать над тем, чтобы покупать 
больше компаний», – сказал президент и ге-
неральный директор PayPal Дэн Шульман в 
интервью немецкой газете Handelsblatt. PayPal 
готова инвестировать до $3 млрд в год в приоб-
ретения, которые позволят ей получить опре-
деленные возможности, добавил Шульман. «Я 
не исключаю, что мы возьмем на себя более 
крупную сделку, если это пойдет нам на поль-
зу», – заявил он. В мае PayPal купила шведский 
финтех-стартап iZettle за $2,2 млрд. Сделка, 
как ожидается, поможет PayPal успешнее кон-
курировать со Square Inc., предлагающей услу-
ги проведения платежей для малого бизнеса в 
США. Сделка с iZettle также поможет PayPal не-
много компенсировать сокращение объемов 
сотрудничества с интернет-аукционом eBay, 
который был одним из главных поставщи-
ков клиентов и выручки для PayPal. В начале 
года eBay объявил о постепенном переходе на 
платформу нидерландской Adyen. PayPal была 
главным платежным сервисом eBay в течение 
15 лет. Компании разделились в 2015 году, 
однако они по-прежнему связаны договором 
о сотрудничестве, который истекает лишь в 
2020 году. После отделения от eBay PayPal пе-
решла от главным образом обработки онлайн-
транзакций для своей материнской компании 
к предложению набора цифровых платежных 
услуг. (vestifinance.ru)

 ▀ Удачно ли казахстанское  
зерно закрыло сезон?

Сергей Букатов

1 июля закончился очередной марке-
тинговый сезон 2017-2018. Можно 
подвести только предварительные 

итоги, поскольку еще отсутствуют многие 
данные. Тем не менее можно выделить от-
четливые тренды. Прошедший сезон был 
отмечен своими особенностями на миро-
вом зерновом рынке, прошли достаточно 
серьезные структурные изменения в ми-
ровом производстве и экспорте зерновых 
и пшеницы в частности. 

Россия – снова зерновая 
сверхдержава, Казахстан – в тени
Россия значительно потеснила в миро-
вых поставках пшеницы крупных экс-
портеров, таких как США и Франция. 
Американские фермеры «терпят пораже-
ние старому сопернику – России», писала 
The Wall Street Journal в ноябре 2017 года. 
Предполагаемый урожай в 83 млн тонн 
пшеницы в России «укрепил возрождение 
страны как сельскохозяйственной сверх-
державы». Укрепление России в качестве 
одного из главных мировых производи-
телей пшеницы и безусловного лидера в 
объемах экспорта этой зерновой культуры 
несколько отодвинуло в этой сфере Ка-
захстан в тень. Россия всегда была самым 
крупным и ближним конкурентом Ка-
захстана в экспорте основной экспортной 
зерновой культуры – пшеницы. Страны 
работали практически на одних и тех же 
рынках, при этом Россия всегда была в 
лучших условиях из-за наличия морских 
портов, доступ к которым для Казахстана 
был затруднен в силу больших расстояний 
к ним, что удорожало стоимость поставки. 
В прошедшем сезоне благодаря рекордно-
му российскому урожаю проблемы досту-
па казахстанского зерна к перспективным 
причерноморским рынкам только возрос-
ли. Тем не менее экспорт казахстанского 
зерна в сезоне 2017-2018 увеличился к 
предыдущему маркетинговому году. По 
данным отчета Международного совета 
по зерну (IGC) от 2 июля, в этом сезоне Ка-
захстан экспортировал 9,5 млн т зерна, из 
которых 8,3 млн т – пшеница. В прошлом 
сезоне экспорт составил 8,2 млн и 7,4 млн т 
соответственно. 

Какие области лидировали  
по уборке зерна?
В ушедшем сезоне 2017-2018 уборочная 
кампания зерновых культур в Казахстане 
прошла в кратчайшие сроки и принесла 
значительные объемы нового зерна. В 
итоге с учетом остатков прошлых урожаев 
в республике оказались рекордные за по-
следние шесть лет запасы зерновых куль-
тур. Уборочная подошла к завершению 
практически к середине октября, но оста-
вались небольшие неубранные площади в 
Алматинской, Кызылординской и Восточ-
но-Казахстанской областях. Средняя уро-
жайность на 15 октября составляла 14,2 
центнера зерна с гектара. К 25 октября она 
поднялась до 14,4 ц/га и осталась как ито-
говый показатель уборки-2017. Только к 
30 октября в Алматинской области убрали 
последние остатки зерна. Несмотря на не-
которую задержку, уборочная кампания 
в этом году завершилась гораздо раньше, 
чем в прошлом сезоне.

На 30 октября 2017 года, по оператив-
ным данным, в Казахстане было убрано 
15311,3 тыс. га уборочных площадей и на-
молочено 22094 тыс. т зерна при средней 
урожайности 14,4 ц/га. В прошлом году на 
эту дату было убрано 14174,6 тыс. га или 
92,7% от всей уборочной площади. Намо-
лочено в прошлом году было 21506,4 тыс. 
тонн при средней урожайности в 15,2 ц/га.

Наибольшие показатели намолота, как 
и в прошлом году, представила Северо-Ка-
захстанская область, несмотря на самые 
значительные сокращения посевных пло-
щадей под зерновые культуры по програм-

ме диверсификации пшеничных посевов 
среди областей зернового пояса. Здесь на 
конец октября было обмолочено 3087,5 
тыс. га и получено 5627,5 тыс. т зерна в 
бункерном весе. При этом средняя уро-
жайность зерна повысилась к прошлому 
году с 17,8 до 18,2 ц/га. 

Второй по показателям намолота стала 
Костанайская область – 5225,3 тыс. тонн, 
собранных с 4192,3 тыс. га. Однако уро-
жайность в этой области в текущем году 
была ниже, чем в прошлом сезоне, – 13,3 
ц/га в 2016 году и 12,5 ц/га в 2017-м. Упала 
средняя урожайность и в Акмолинской об-
ласти с 12,9 до 11,8 ц/га. Всего обмолочено 
4324 тыс. га с урожаем в 5123,9 тыс. т. 

Самая высокая урожайность зерновых 
культур в 2017 году, как и в прошлом, ока-
залась в Кызылординской области – 52,8 
ц/га, Алматинской – 29 ц/га и Жамбыл-
ской областях – 26,4 ц/га. Во всех этих 
регионах урожайность повысилась. Еще 
в трех областях – Южно-Казахстанской, 
Северо-Казахстанской и Западно-Казах-
станской – урожайность зерна была выше 
среднереспубликанской. А самые низкие 
результаты продуктивности поля зафик-
сированы в Карагандинской области – 10,1 
ц/га. В итоге успешной уборочной кампа-
нии в Казахстане на 1 ноября оказалось в 
запасах более 20 млн т зерновых культур, 
а именно 20 008 473 т, что больше прошло-

годнего показателя примерно на 1,2 млн 
т. В 2016 году на эту же дату в республике 
было учтено 18 840 294 тонны зерна. 

Как уменьшаются запасы зерна  
в Казахстане и почему?
В октябре новое зерно продолжало попол-
нять казахстанские запасы, но уже в гораз-
до меньших пропорциях и объемах, чем в 
сентябре. Но тем не менее к 1 ноября за 
октябрь запасы зерна в Казахстане попол-
нились еще более чем на 2 млн т. Зерновой 
баланс республики вырос уже в августе за 
счет поступления нового зерна из южных, 
восточных и западных регионов. За август 
запасы зерновых в Казахстане возросли на 
2 383 838 тонн, или на 57%. Но настоящий 
вал зерна наступил, когда уборочная кам-
пания началась в крупнейших зерновых 
областях Казахстана. В результате опера-
тивной уборки зерновых культур, которая 
была проведена в основных зерновых ре-
гионах Казахстана в кратчайшие сроки, 
в сентябре в закрома сельхозпроизводи-
телей за сравнительно небольшой период 
поступили значительные объемы зерна 
нового урожая.

Запасы зерна в Казахстане росли три 
месяца в разной пропорции, в ноябре на-
чали снижаться и к 1 декабря за месяц 
уменьшились примерно на 2,3 млн т. В 
наибольшей степени убывало продоволь-

ственное зерно, в меньшей – фуражное, 
при этом объемы семенного зерна про-
должали расти. В декабре объем падения 
запасов сократился как в абсолютных, так 
и в относительных цифрах, поскольку в 
ноябре рефакция зерна была более значи-
тельным фактором в учете убыли зерна, 
чем в декабре. На этот раз фуражное зерно 
убывало в большей пропорции, чем продо-
вольственное. 

В январе и феврале объемы зерна, ушед-
шие на продовольственное, производ-
ственное и фуражное потребление внутри 
страны и экспорт, возросли как в абсолют-
ных, так и в относительных к прошлому 
месяцу показателях. В марте из зерновых 
запасов Казахстана убыло меньше зерна, 
чем в феврале, на 664 842 т. Падение убы-
ли, прежде всего, можно связать с умень-
шением экспорта продовольственного 
зерна и сокращением его потребления на 
производство в муку. В апреле зерна из ка-
захстанских запасов убыло опять меньше, 
чем месяцем ранее. На этот раз на 258 753 
т. В мае – июне убыль зерна из казахстан-
ских запасов резко возросла по причине 
затрат зерна на посевную кампанию. Май-
ская посевная в Казахстане опустошила 
амбары более чем на 50% заготовленных 
семян зерна. На 1 июня статистика зафик-
сировала 7 022 541 т зерна с уменьшением 
на 2 439 406 т, или на 25,8% к уровню мая. 

 ▀ Сколько юристов в Казахстане? 
Минюст посчитает

Ануарбек Скаков,  
председатель Палаты юридических 
консультантов г.Астаны, член 
Казахстанского союза юристов

10 июля 2018 года президентом 
подписан Закон РК «Об адвокат-
ской деятельности и юридиче-

ской помощи».
Если раньше работа адвокатов регули-

ровалась профильным Законом «Об адво-
катской деятельности», то деятельность 
юристов, не имеющих лицензии адвока-
та, законодательному регулированию не 
подвергалась, так как просто не было про-
фильного закона.

Если количество адвокатов в Казахста-
не составляет 4,5 тыс. человек, то числен-
ность частнопрактикующих и тем более 
корпоративных юристов на пару порядков 
выше, но, сколько именно составляет эта 
цифра, неизвестно. 

С середины прошлого года Министер-
ством юстиции РК разрабатывался закон, 
направленный на регулирование дея-
тельности юристов и реформирование 
системы адвокатуры с целью сближения 
этих таких разных, хотя и родственных 
профессий. Обсуждение проекта про-
ходило на фоне сильного недовольства 
адвокатского сообщества и практически 
равнодушно-безучастного отношения 
юристов.

И хотя адвокатская деятельность не 
претерпела радикальных изменений по 
новому закону, возражения адвокатов 
широко освещались в СМИ. При этом юри-
сты, безучастно смотревшие на принятие 
закона, фактически подверглись револю-
ционным изменениям своей деятельности 
с его принятием.

Так, в Казахстане появляется абсолют-
но новый институт – Палата юридиче-
ских консультантов, которая создается 
по принципу обязательного членства для 
частнопрактикующих юристов, которые 

теперь будут называться юридическими 
консультантами.

Согласно данному закону, юридиче-
ский консультант – это физическое лицо, 
имеющее высшее юридическое образова-
ние, стаж работы по юридической специ-
альности не менее двух лет, прошедшее 
аттестацию, являющееся членом Палаты 
юридических консультантов и оказываю-
щее юридическую помощь.

Или, проще говоря, юридический кон-
сультант – это юрист без лицензии адво-
ката, но оказывающий юридические услу-
ги. Игра слов, вроде бы на первый взгляд, 
но различие существенное. Если раньше 
юридические услуги по гражданским де-
лам могло оказывать любое лицо, то те-
перь для этого надо иметь статус юридиче-
ского консультанта и быть членом Палаты 
юридических консультантов. 

Палата юридических консультантов 
– это саморегулируемая, основанная на 
обязательном членстве организация, соз-
данная в целях регулирования деятель-
ности по оказанию юридической помощи 
и контроля за деятельностью своих чле-
нов в части соблюдения ими требований 
законодательства Республики Казахстан 
об адвокатской деятельности и юридиче-
ской помощи, правил и стандартов пала-
ты юридических консультантов, Кодекса 
профессиональной этики, включенная в 
реестр палат юридических консультантов, 
объединяющая на условиях членства не 
менее 50 юридических консультантов.

Другими словами, палата юридических 
консультантов – это профсоюз юристов, 
членство в котором обязательное и дает 
право на профессиональную деятель-
ность. Исключение из палаты, соответ-
ственно, лишает права оказывать юри-
дические услуги. Таким образом, палаты 
юридических консультантов являются 
фактически общественными контрольно-
надзорными органами в сфере юридиче-
ских услуг аналогично коллегиям адвока-

тов в сфере адвокатской деятельности.
Таким образом, возникает вопрос: в 

чем отличие палат юридических консуль-
тантов от коллегий адвокатов?

Разница достаточно условная. Оче-
видно, что принятый закон вводит некий 
переходный этап, когда деятельность юри-
стов законодательно урегулирована, но не 
приравнена к адвокатской деятельности, 
то есть созданы предпосылки для ввода 
«адвокатской монополии», когда юриди-
ческие услуги сможет оказывать только 
адвокат, имеющий лицензию и состоящий 
в коллегии адвокатов.

По всей видимости, именно эту цель 
планирует достичь Минюст принятием 
данного закона, следуя примеру между-
народного опыта регулирования деятель-
ности юристов. Вполне возможно, что лет 
через 5 закон вновь будет пересмотрен и 
юристы исчезнут с рынка как вид, оста-
нутся только лицензированные адвокаты.

В настоящее время закон еще не вве-
ден в действие, но для его реализации во 
всех регионах страны уже созданы палаты 
юридических консультантов, количество 
которых законом не ограничено, по срав-
нению с коллегиями адвокатов, количе-
ство которых четко лимитировано.

Что же изменится для 
потребителей юридических 
услуг?
Сложно точно спрогнозировать, как изме-
нится рынок юридических услуг, так как 
есть много различных факторов. С одной 
стороны, упрощается вступление юристов 
в коллегию адвокатов за счет отмены всту-
пительного денежного взноса, составляв-
шего ранее около 1 млн тенге. С другой 
стороны, усложняется доступ к профессии 
для частнопрактикующих юристов путем 
установления квалификационных требо-
ваний и обязательного членства в палатах.

Вполне вероятно сокращение количе-
ства частнопрактикующих юристов за 

счет перехода в адвокаты опыт-
ных специалистов и ухода с рын-
ка неквалифицированных лиц, 
не соответствующих новым тре-
бованиям.

Качество юридических услуг 
в целом, вполне вероятно, суще-
ственно не изменится, а как из-
менится их стоимость – предпо-
ложить сложно.

С 2020 года закон предусма-
тривает введение обязательного 
страхования ответственности 
юридических консультантов 
перед потребителями их услуг, 
что также способствует защи-
щенности потребителей от не-
квалифицированной юриди-
ческой помощи.

Вместе с тем деятельность 
юридических фирм суще-
ственным изменениям не 
подвергнется, что создаст 
благоприятные условия 
для объединения юри-
стов, работавших ранее в 
индивидуальном порядке, в 
юридические фирмы, а это в свою 
очередь приведет к повышению прозрач-
ности их работы и повышению добросо-
вестной конкуренции.

Таким образом, в любом случае рынок 
юридических услуг ожидает существен-
ное потрясение, которое может способ-
ствовать достижению положительных 
изменений в обществе с достаточно нео-
жиданной стороны – консолидации ранее 
разрозненной огромной массы юридиче-
ски квалифицированных лиц с общими 
профессиональными интересами, общие 
усилия которых могут быть направлены 
на достижение общественно полезных 
целей: повышение юридической грамот-
ности населения, укрепление законности, 
организованная защита прав граждан и 
развитие гражданского общества в целом. 

 ▀ Как заработать на старых книгах
Проект Booksharing предполагает вовлечь в оборот миллионы старых и новых книг

Георгий Ковалев

Несмотря на победное шествие циф-
ровых форматов книг, бумажные 
версии сохраняют за собой огром-

ный сегмент рынка. Алматинец Ернур 
Сатыбалдиев пришел к этому открытию 
случайно, увлекшись развитием малень-
кого клуба любителей чтения. Год назад 
он продал свой бизнес, чтобы полностью 
погрузиться в разработку программы – 
аналога старого доброго букинистическо-
го магазина. 

Сейчас проект Booksharing – на этапе 
финального тестирования. Ернур Саты-
балдиев раскрыл для «Капитал.kz», что 
скрывается за обложкой его идеи.

Книги не торопятся уйти  
«в тираж»
Оценить всю полноту влияния на рынок, 
казалось бы, выходящих «в тираж» бумаж-
ных книг Ернур Сатыбалдиев смог, когда 
лишился е-ридера. Вообще-то девайсов 
было два, и надо же было такому случить-
ся – оба украли. 

Ернур Сатыбалдиев – основатель ма-
ленького алматинского клуба любителей 
чтения «25 книг». 25 – потому что столько 
книг в среднем ежегодно читает совре-
менный занятой человек, увлеченный ли-
тературой. 

Члены этого клуба придерживаются 
традиции ежемесячных собраний, на ко-
торых обсуждают заранее объявленную 
«книгу месяца» и обмениваются мнени-
ями относительно развития литературы. 
При этом вокруг клуба «25 книг» в мессен-
джерах и соцсетях активно растет вирту-
альная группа любителей чтения.

На некоторое время Ернур Сатыбалди-
ев выпал из оборота электронных книг и 
переключился на традиционные бумаж-
ные носители. Первое открытие, которое 
он для себя сделал: физическая книга 
оставляет гораздо больше впечатлений. 
А далее обстоятельства складывались та-
ким образом, что закономерно привели 
его к никем не занятой бизнес-нише.

Уловить идею помог… 
Березовский
Все началось с поиска только что вышед-
шей на рынок книге Петра Авена «Время 
Березовского». В магазинах она стоила 
весьма недешево, во всяком случае было 
очевидно, что ценность книги вовсе не в 
литературных достоинствах, а в докумен-
тальном свидетельстве эпохи 90-х. Как 

говорится, книга на один раз. И купить ее 
можно было бы в том случае, если бы су-
ществовал инструмент для последующей 
продажи или обмена. 

Заинтересовавшись проблемой, Ер-
нур Сатыбалдиев погрузился в изучение 
книжного рынка. И выяснил, что подобно-
го инструмента не существует в принци-
пе. Конечно, есть предложения на много-
численных онлайн-маркетах, но у них нет 
инструмента детального поиска по автору 
или названию, издательству, общему со-
стоянию книги и т.д. Большие онлайн-про-
екты, которые начинались как сервисы по 
продаже книг, в итоге выросли в магазины 
по продаже и доставке любого товара. 

В какой-то форме идею перепродажи 
прочитанных книг поддерживает Amazon. 
При этом компания не требует даже фор-
мальной оплаты – эта опция существует 
как часть программы лояльности компа-
нии интересам своей аудитории.

Рынок потребляет 50 млн книг 
ежегодно
Изучая рынок глубже, Ернур Сатыбалдиев 
ознакомился с результатами исследова-
ния книжного рынка, которые способны 
удивить любого. Оказывается в Казахста-
не ежегодно продается 50 млн новых бу-
мажных книг. 85% из них импортируются 
из России. Читающее ядро в стране состав-
ляет порядка 3 млн человек. В деньгах этот 
рынок измеряется суммой в $100 млн. Да-
лее: средний казахстанский потребитель 
покупает 5 книг ежегодно. В России этот 
показатель – 7-8 книг, в Европе – 10-12.

Итак, если представить гипотетиче-
ский рынок книг, бывших в употребле-
нии, то ежегодно он пополняется 50 млн 
экземпляров. Будет замечательно, если 
получится вернуть в оборот хотя бы 1 млн 
экземпляров, которые добавятся к милли-
онам книг, уже вращающихся на вторич-
ном рынке, говорит Ернур Сатыбалдиев. 

Проблема в том, что рынка нет. Но его 
можно создать! Для начала будет доста-
точно того, чтобы вовлечь в этот оборот 
10 тыс. человек. Для этого необходимо соз-
дать приложение. 

Техническая разработка  
стоила $5 тыс.
В прошлом году Ернур Сатыбалдиев про-
дал свою долю в логистической компа-
нии и погрузился в разработку проекта. 
Его идея приложения Bookshering полу-
чила одобрение локального акселератора 
Techgarden. Здесь он получил оборудован-

ное рабочее место и погружение в среду 
разработчиков. 

Первое время Ернур Сатыбалдиев вкла-
дывал исключительно свои деньги. По его 
словам, на техническую разработку при-
ложения было потрачено порядка $5 тыс. 
Недавно проект получил грант от амери-
канского фонда поддержки стартапов. 

Помимо денег, фонд помог в расшире-
нии представления о том, как развивать 
проект в будущем. Ернуру Сатыбалдиеву 
близка концепция Amazon, подразумева-
ющая создание площадки, удовлетворяю-
щей в первую очередь запросы аудитории 
и только потом уже выстраивающей соб-
ственный финансовый интерес.

Подводные камни 
букинистического бизнеса
Несмотря на очевидную простоту пред-
ложения, в проекте много подводных 
камней, с которыми, считает Ернур Саты-
балдиев, придется столкнуться в ближай-
шее время. Например, очевидно просто 
организовать на площадке поиск книг по 
названию и автору, описание книги и от-
зывы о ней, варианты купли-продажи, об-
мена и безвозмездной передачи книги. 

Но одной из самых востребованных 
услуг должна стать аренда книги. Над ре-
шением этой задачи сейчас приходится 
поломать голову. Вероятно, потребуются 
привязка к профайлу клиента его банков-
ской карты и удостоверения личности, 
снятие залоговой суммы на время аренды 
– надо найти оптимальный способ реше-
ния проблемы. 

Среди планов по развитию – подключе-
ние к приложению отечественных изда-
тельств, которым крайне непросто сейчас 
продвигать свой продукт через магазины. 
Другая идея – партнерство с библиотека-
ми, где до сих пор сохраняются традици-
онная карточная система учета книг и 
абонементы читателей. Возможно, проек-
ту придется включиться в работу по циф-
ровизации библиотек. 

Что касается книг в цифровом форма-
те, то им тоже нашлось место. Каждое из-
дание можно будет купить в бумажном 
или любом другом формате. Также Ернур 
Сатыбалдиев не отказывается от сотруд-
ничества с крупными онлайн-магазина-
ми. 

Заглядывая в будущее, Ернур Сатыбал-
диев предвосхищает появление в крупных 
городах небольших складов для оборота 
физических книг и создание при них не-
больших самоокупаемых групп доставки. 
«Для расширения аудитории мы будем 
активно развивать профильные сообще-
ства в социальных сетях. Думаю, 10 тыс. 
человек помогут создать годовой оборот 
в 100 млн тенге. Если получится иметь с 
этого оборота десятую часть, этого будет 
достаточно для организации бесперебой-
ной работы системы», – резюмирует Ернур 
Сатыбалдиев. 

 ▀ Чем похожи казахстанцы и сицилийцы
Итальянские музыканты написали композицию в память о жертвах теракта в Актобе

Владимир Бурьянов

Экспериментальный джазовый квар-
тет Gabriele Buonasorte 4tet дал един-
ственный концерт в Актобе. Квартет 

под управлением виртуозного джазиста 
и композитора из солнечной Сицилии 
Габриэле Буонасорте вместе с пригла-
шенным всемирно известным кларнети-
стом Муаро Негри представил актюбин-
ским любителям джаза альбом 2012 года 
Forward. 

Организаторы концерта – актюбинская 
сторона при активном участии посольства 
Италии в Казахстане. Вообще, свой альбом 
маэстро Буонасорти планировал предста-
вить на суд актюбинской публики два года 
назад, 5 июня. Но известные трагические 
события, произошедшие тогда в Актобе, 
внесли свои коррективы в гастрольный 
тур джазового квартета. Но об этом чуть 
ниже.

Музыканты за день до концерта дали 
мастер-класс молодым джазменам Акто-
бе – студентам музыкального колледжа 
им. Ахмета Жубанова, где Габриэль Буона-
сорти любезно согласился ответить на не-
сколько вопросов «Капитал.kz».

– Габриэле, вы уже посещали Актобе. 
Почему опять город на Белом холме?

– Это уже мой третий визит в Актобе. 
Мы не смогли дать свой концерт, запла-
нированный на 5 июня 2016 года из-за 
произошедших здесь терактов. Потом был 
еще в декабре вместе с супружеским дуэ-
том Jalisse.

Поэтому я себя чувствую связанным с 
этим городом именно из-за тех трагиче-
ских событий. Я колесил по Казахстану, 
мне очень нравится казахстанский народ, 
но Актобе оставил особое впечатление. 
У меня возникло огромное желание все-
таки еще раз приехать в Актобе и дать кон-
церт, который сорвался 5 июня 2016 года. 

– А не было страха приехать еще раз?
– Никогда! Я ведь сицилиец (смеется). 

– Есть что-то общее у казахстанцев и 
итальянцев? 

– Я бы, наверное, сделал сравнение 
казахстанцев с моими земляками – жите-

лями Сицилии. Вы очень гостеприимны 
и открыты людям. Когда я впервые при-
ехал в Казахстан, то с собой привез авто-
ра песен и текстов. Мы провели концерт 
в Астане. Этот молодой человек, актер 
Лука Сета, который пишет песни, изве-
стен в Италии. Не Челентано, конечно. 
Но здесь его никто не знал. Мы собрали 
полуторатысячный зал. И люди танцева-
ли и веселились вместе с нами. Я остался 
приятно удивлен. И это происходило во 
всех казахстанских городах, где мы да-
вали концерты. Хочу сказать, что даже в 
Италии не всегда можно собрать полный 
зал. 

– Что вы можете сказать о джазовой 
культуре Актобе и Казахстана в целом?

– Сейчас здесь происходит то, что в Ита-
лии произошло в 60-х годах ХХ века. Имен-
но тогда к нам приехали американцы и 
привезли культуру джаза. Я встретился 
здесь с музыкантами, которые классно 
играют джаз, но исполняют его в стиле 
50-х годов прошлого столетия. Сюда еще 
не дошел современный джаз. Но он при-
дет, поверьте мне. Я им всех заражу (сме-
ется). 

– Так классика джаза – это уже про-
шлое? Не есть хорошо?

– Нет, так нельзя говорить, плохо или 
хорошо. Просто это два разных жанра. 
Речь идет о том, чтобы познавать различ-
ные стили джаза и правильно их сочетать. 

 
– Как давно существует ваш квартет, 

ваша команда?
– Наш квартет родился в 2012 году. Как 

и сейчас, труба – Анджело Оливьери, бас-
гитара – Мауро Гавини. Только поменялся 
ударник. Вместо Маттио ди Кретико сей-
час Саверио Федеричи. Квартет родился с 
идеей играть музыку в стиле фанк. Потом 
я и сам стал писать музыку и как-то послал 
два своих произведения известному ита-
льянскому джазовому продюсеру Джанни 
Барони. Он был поражен моей работой. 
Он и заказал мне создание полноценного 
диска в течение восьми месяцев. Так я на-
писал диск Forward, с произведениями из 
которого выступлю перед актюбинской 
публикой. 

– Как в вашем квартете появился пя-
тый игрок – Маури Негро? 

– Десять месяцев назад я пригласил Ма-
ури Негро, который в свое время был для 
меня духовным джазовым отцом, на наш 
концерт. После этого выступления он мне 
сказал: «Габриэле, я хочу играть с тобой». 
Вы знаете, я даже немного отметил это со-
бытие (смеется). Потому что это один из 
музыкантов, которого я уважаю больше 
всего. Это один из выдающихся кларнетов 
Европы. 

– Ваше занятие музыкой с чем было 
связано? 

– Все началось, когда мне было семь 
лет. Мы игрались со своим братишкой 
и имитировали исполнение музыки на 
гитаре, используя теннисную ракетку. А 
потом я увидел по телевизору саксофон. 
Тогда я спросил себя: а как я это буду ими-
тировать? Тогда я нашел детскую лейку, 
которая чем-то походила на саксофон. 
Слава Богу, моя мама вместо того, чтобы 
отвести меня к психологу или психиатру, 
записала в музыкальную школу на класс 
саксофона. Это происходило в Сиракузах 
– я оттуда родом. Последние 20 лет живу 
в Риме. 

– Часто ли гастролируете? 
– В этом году уже были в Казахстане, Та-

иланде. Планируем посетить Китай, Чер-
ногорию. Через посольство Италии в Тан-
зании ведутся переговоры. Часто бываем 
в Германии и, конечно, ездим по Италии.

Концерт
Как было отмечено, альбом Forward вы-
шел в 2012 году. Хотя у маэстро это не 
единственная программа, но при помощи 
композиций, аранжировок и смешивания 
различных музыкальных жанров в дан-
ном альбоме Габриэле Буонасорте и его 
музыканты особенно ярко передают свое 
видение современного общества и акту-
альной реальности, что и было показано 
актюбинской публике.

В зале в предвкушении живой музыки 
собрались более 500 поклонников джаза. 
Причем, как говорится, и стар и млад. Джа-
зу все возрасты покорны. Особенно такому 
прогрессивному и легкому. Публика заве-

лась с первой композиции – Spred. Затем 
последовала Scirocco. На итальянском это 
означает сильный южный или юго-запад-
ный ветер. Впрочем, применяется данное 
название ко всему ветру средиземномор-
ского бассейна, зарождающемуся в Север-
ной Африке. Энергетика музыкального 
сочинения и переходы от пиано к форте и 
наоборот полностью соответствовали сти-
хии ветра.

Был Jean Pierre Майлса Дэвидса. И куда 
же без зажигательного Odwalla из репер-
туара знаменитого Art Ensemble of Chicago. 
Все композиции зал встречал на ура, осо-
бенно – наиболее выигрышные импрови-
зации. Саверио Федеричи поразил публи-
ку своим соло на ударных при исполнении 
Odwalla. 

А далее Габриэле Буонасорте взял в 
руки микрофон и рассказал любителям 
музыки, почему не состоялся концерт 5 
июня 2016 года. Именно в тот день в Ак-
тобе произошел теракт, во время которого 
экстремисты напали на оружейные мага-
зины «Паллада» и «Пантера», а также на 
войсковую часть 6655. Были убиты 4 граж-
данских лица и 3 военных. Их память по-
чтили минутой молчания. 

Маэстро рассказал, что тот день, ко-
торый он не забудет никогда, ему с му-
зыкантами пришлось провести в гости-
нице. В память о погибших он создал 
джазовую композицию Anymore, что 
дословно можно перевести с английско-
го как «Никогда больше». Произведение 
оказалось настолько тревожным и прон-
зительным, что словами передать невоз-
можно.

Ближе к завершению концерта, кото-
рый в общей сложности длился 1,5 часа, с 
благодарностью вспомнили о музыканте, 
творчество которого подвигло казахстан-
скую (да и не только) молодежь к игре на 
саксофоне, – Батырхане Шукенове. 

Маэстро исполнил «Ару ана». За роялем 
аккомпанировала организатор концерта 
Дина Ниязова.

Несмотря на грустные нотки, концерт 
получился замечательным. Публика долго 
не хотела отпускать джазменов, аплоди-
руя стоя. Все-таки это живая музыка в 
классном исполнении мировых знамени-
тостей. 
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LAMBORGHINI LB48H

Состоялся дебют первого супергибрида 
итальянской марки. Но машину увидели лишь 
избранные – показ был закрытым. Предста-
вители СМИ не вошли в число тех, кому был 
продемонстрирован гиперкар с заводским ин-
дексом LB48H, поскольку такой привилегии 
удостоились лишь избранные клиенты компа-
нии, скорее всего, из числа тех, кто отметился 
покупкой Lamborghini прежде. Согласно дан-
ным The SuperCar Blog.com, новый гиперкар 
получил гибридную установку, а его внеш-
ность напоминает облик прошлогоднего про-
тотипа Terzo Millennio. Всего будет выпущено 
63 экземпляра LB48H, цена каждого составит 
$2,5 млн. Первые машины станут достав-
лять клиентам во второй половине 2019 года. 
Стоит заметить, что концептуальный Terzo 
Millennio, разработанный в сотрудничестве с 
Массачусетским технологическим институ-
том, должен был оснащаться электрической 
силовой установкой, питающейся от комплек-
та «инновационных суперкондесаторов». Од-
нако поскольку таковых еще не существует в 
природе, то LB48H получил обычную связку 
в составе ДВС и одного-двух электромоторов. 
Также не следует ждать и самовосстанавли-
вающегося корпуса-монокока из карбона, 
способного лечить себя особым химсоставом, 
растекающимся по нанотрубкам.

МЛАДШИЙ ФЛАГМАН

В McLaren показали топовую модель наи-
более доступного семейства суперкаров Sport 
Series – 600LT. LT – это сокращение от Long 
Tail: такая приставка впервые появилась 20 
лет назад на гоночном купе F1 GTR; теперь же 
две буквы зарезервированы для облегченных 
и «заряженных» версий дорожных автомо-
билей McLaren. Построенный на основе купе 
McLaren 570S новый 600LT стал на 74 милли-
метра длиннее и на 96 килограммов легче, а 
отдача доработанной 3,8-литровой битурби-
рованной «восьмерки» достигла 600 л.с. и 620 
Нм крутящего момента, что на 30 сил и 20 
ньютон-метров больше отдачи двигателя S570. 
Скоростные данные британской двухдверки 
пока не озвучены, но можно быть уверенным, 
что новинка окажется явно резвее более тяже-
лого и менее мощного 570S с «максималкой» в 
328 км/ч, способного ускоряться с 0-100 км/ч 
за 3,2 сек., до 200 км/ч – за 9,5 секунды. Ис-
ходя из динамики соседних «Макларенов» в 
модельном ряду, можно предположить разгон 
с нуля до ста за 3,0-3,1 с. Среди прочих осо-
бенностей 600LT заслуживают упоминания 
углепластиковые кресла-«ковши», аналогич-
ные тем, что стояли на гиперкаре McLaren P1, 
уже снятом с производства, а также довольно 
редкое расположение крупных патрубков 
выхлопной системы, выведенных наверх, на 
крышку моторного отсека. В темноте зрелище 
извергающего языки огня вверх суперкара на-
верняка привлечет внимание многих. Серий-
ное производство McLaren 600LT развернется с 
октября и будет вестись ровно год. Ограничен-
ный временными рамками тираж получится 
небольшим, так что всем желающим имеет 
смысл заказать машину заранее.

НЕБО ОТКРОЕТСЯ  
В 2020-М

Через два года в Японии можно будет бес-
проблемно пользоваться летающими автомо-
билями. Газета Yomiuri сообщает о том, что 
правительство Японии решило принять меры 
по скорейшему воплощению в жизнь идеи 
летающих автомобилей на фоне растущей 
конкуренции со стороны зарубежных раз-
работчиков, занимающихся развитием ана-
логичных технологий. Благодаря подобным 
машинам власти надеются улучшить ситуа-
цию с пробками в крупнейших мегаполисах 
страны, хотя преимущество в приобретении и 
пользовании наземно-воздушным транспор-
том будет отдаваться специальным службам 
– медикам и спасателям для ликвидации по-
следствий стихийных бедствий. Планируется, 
что автомобиль будет совершать вертикаль-
ный взлет и посадку. Он сможет подниматься 
на высоту около 150 метров и передвигаться 
со скоростью от 100 до 200 километров в час. 
При этом машина будет работать на электри-
честве, а стоимость поездки в ней будет сопо-
ставима со стоимостью поездки в такси. Пока 
же, пишет газета, правительство намерено до 
конца 2018 года сформировать специальный 
совет по вопросам безопасности и технологий, 
который займется разработкой правовой и 
технической базы для начала использования 
способных перемещаться по воздуху машин.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

На фестивале скорости в Гудвуде, 
который открылся в английском 
городе Чичестере 12 июля, 

состоялась мировая премьера концепта 
Nissan GT-R50 в исполнении ателье 
ItalDesign. Не исключено, что прототип 
пойдет в серию

Совместная итало-японская разработка 
знаменует собой 50-летие как самой ле-
гендарной модели (официальное торже-
ство будет в 2019 году), так и компании 
ItalDesign (год основания 1968-й).

«Нечасто одновременно случаются 
два столь значимых события: 50 лет, как 
ItalDesign формируют автомобильный 
мир, и 50 лет, как Nissan радует публику 
своим легендарным GT-R. Чтобы отметить 
юбилей лидерства в автомобилестроении, 
Nissan и ItalDesign и создали этот уникаль-
ный GT-R. Нельзя сказать, что это GT-R 

нового поколения. Данный автомобиль 
– восхитительный подарок к празднова-
нию двух юбилеев, выполненный в прово-
кационной и творческой форме. Мы взяли 
одну из лучших платформ, разработанных 
Nissan, японский дизайн и обернули их в 
итальянское искусство кузовостроения. 
Фестиваль скорости в Гудвуде – идеальная 
площадка, чтобы показать уникальный 
автомобиль, будоражащий воображение и 
заставляющий людей мечтать», – говорит 
Альфонсо Альбайса, старший вице-прези-
дент Nissan по глобальному дизайну.

История ItalDesign началась в 1968 году, 
когда молодой итальянский дизайнер 
Джорджетто Джуджаро ушел из ателье 
Bertone и основал собственную компа-
нию. Родился Джорджетто в Турине. И в 
том, что он стал дизайнером, нет ничего 
удивительного – он жил в семье художни-
ков, влюбленных в свое ремесло (его отец 
и дед расписывали церкви и дома). Курсы 
дизайна одежды и иллюстрации, а также 
инженерного дела в Туринской Акаде-
мии изящных искусств не прошли даром. 
Впрочем, становиться автомобильным ди-
зайнером он не собирался. Вмешался слу-
чай в лице главы центра стиля бренда Fiat 
Данте Джакозы – именно он разглядел в 
юноше будущую звезду. В результате через 
пару лет успешной работы его приметил и 
переманил к себе Нуччио Бертоне. Кстати, 
от Бертоне Джуджаро ушел со скандалом, 
оставив там незавершенный проект для 
Lamborghini. Этим проектом была леген-
дарная Miura, работу над которой завер-
шил Марчело Гандини.

Джуджаро рисовал для Alfa Romeo, 
Aston Martin, BMW, De Tomaso, Ferrari, 
Fiat, Iso Rivolta, Maserati, Mazda, Subaru, 
SsangYong, Hyundai, Daewoo и др. Фир-
менный прием маэстро – остекление с 
заходом на двери. Выдвижные камеры 
заднего вида тоже были придуманы и 
созданы его командой. Именно ему мир 
обязан появлением таких автомоби-
лей, как Maserati Quattroporte, BMW M1, 
Volkswagen Scirocco, Alfa Romeo Spider, 
Chevrolet Corvette – 2003 Moray Concept, 
Lotus Esprit – 1972 Concept, самый первый 
VW Golf и штучный суперкар Italdesign 
Zerouno 2017 года. Но все же особняком 
среди всего этого великолепия стоит купе 
De Lorean DMC-12. Этот автомобиль знают 
все. Потому что он засветился в трилогии 
«Назад в будущее». И тем не менее, несмо-
тря на столь широкую известность, в про-
даже данный проект провалился – за два 
года было собрано всего 8500 спорткаров 
с дверями типа «крыло чайки».

В 2015 году Джуджаро и его сын Фа-
брицио, также ставший автомобильным 
дизайнером, продали последние акции 
своей компании управляющей фирме, 
которая входит в состав VW Group. С тех 
пор во главе руководства ателье ItalDesign 
встал Вальтер де Сильва, отвечающий за 
деятельность всех дизайнерских подраз-
делений компании из Вольфсбурга.

История же GT-R – самого доступного 
суперкара в мире – началась в 1969 году 
с выпуска купе Skyline GT-R. Автомобиль 
оснащался 6-цилиндровым двигателем 
мощностью 150 л.с. и мог разогнаться 
до 200 км/ч. У этого автомобиля в народе 
множество «ников» – «Джитиэр», «Гэтэр», 

«Скай» и даже «Годзилла». А настоящие 
фанаты знают наизусть не только индексы 
каждого поколения, но и подробности о 
каждом двигателе.

Однако история GT-R как самостоятель-
ной модели начинается лишь в 2007 году. 
До этого периода автомобиль успел пере-
жить как взлеты, так и падения: 33 побе-
ды в гонках только за первые полтора года 
производства и 1000 (!) первых мест на по-
диумах к моменту смены поколения в 1972 
году, топливный кризис и мизерные про-
дажи, 15 лет забытья, возрождение и упор 
на гонки, 5 лет тайм-аута (с 2002 по 2007 
год) и, наконец, появление в новом ам-
плуа. Но что любопытно: модель умудри-
лась завоевать бешеную популярность, 
несмотря на то, что первые 18 лет она офи-
циально производилась только с правым 
рулем, а купить ее «в масле» можно было 
только в Японии, Гонконге, Австралии, 
Новой Зеландии и Великобритании. 

Что же касается прототипа Nissan GT-
R50 от ItalDesign, то его построили на базе 
Nissan GT-R Nismo 2018 года. ItalDesign 
разработала и построила автомобиль, а 
над дизайном трудились команды Nissan 
Design Europe и Nissan Design America.

Основные изюминки экстерьера – эф-
фектные воздухозаборники на капоте, вы-
тянутые светодиодные фары, пониженная 
линия крыши и расположенные позади 
передних колес вентиляционные отвер-
стия в виде самурайского меча. Двойные 
круглые фонари GT-R также получили но-
вое воплощение – как отдельная «парящая» 
деталь с тонкими световыми кольцами и 
пустым центром, установленная таким об-
разом, чтобы соединять наружные опорные 
элементы и центральную часть багажника. 
Большой задний спойлер-антикрыло с ре-
гулируемым углом наклона, укрепленный 
на двух стойках, придает завершенность 
облику автомобиля. Кузов окрашен в тем-
но-серый (Liquid Kinetic Gray) цвет, который 
оживляют оригинальные юбилейные ак-
центы золотого (Energetic Sigma Gold) цвета.

В интерьере углепластик двух различ-
ных видов, алькантара и итальянская высо-
кокачественная кожа. Присутствуют здесь 
и золотые акценты – на панели управле-
ния, дверях и футуристической рукоятке 
рычага коробки передач, дизайн которой 
был вдохновлен гоночными болидами.

Под капотом – собираемый вручную 
доработанный 3,8-литровый двигатель V6 
VR38DETT. Его максимальная мощность 
составляет 720 л.с., а максимальный кру-
тящий момент – 780 Нм. В его конструк-
ции появились такие обновления, как: 
два высокопроизводительных турбонаг-
нетателя с большим диаметром турбины 
(характеристики уровня GT3) и увеличен-
ными интеркулерами; приспособленные 
к работе при особо высоких нагрузках ко-
ленчатый вал, поршни, шатуны и подшип-
ники; эффективные масляные форсунки 
для смазки деталей поршневой группы; 
модернизированный профиль кулачков 
распределительных валов; высокопро-
изводительные топливные форсунки, а 
также оптимизированные системы зажи-
гания, впуска воздуха и выпуска отрабо-
танных газов.

Кстати, для тех, кто не в курсе: на сбор-
ку каждого мотора уходит до шести часов. 
А собирать их имеют право всего лишь не-
сколько человек в мире.

Мотор работает в связке с усиленной 
6-ступенчатой преселективной коробкой 
передач с двойным сцеплением и уникаль-
ной полноприводной трансмиссией (в кото-
рой коробка передач установлена в одном 
блоке с главной передачей заднего моста). 
Эффективное торможение обеспечивают 
передние и задние тормозные механизмы 
Brembo ярко-красного цвета (передние – с 
6-поршневыми, задние – с 4-поршневыми 
суппортами). Подвеска – обновленная, с си-
стемой непрерывного регулирования демп-
фирующего усилия Bilstein DampTronic® I.

В случае выхода автомобиля в серию 
будет построено не более 50 машин, каж-
дая из которых, по заверениям предста-
вителей Nissan, будет оформлена индиви-
дуально, в соответствии с пожеланиями 
покупателя. Ориентировочный ценник 
будет начинаться с 900 000 евро.

 ▀ Duster Dakar – 
оранжевое настроение

Оксана Черноножкина

Дилеры Renault начали предлагать 
казахстанцам новинку – лимитиро-
ванную серию внедорожника Duster 

Dakar. В эксклюзивном цвете «Оранжевая 
Аризона» автомобиль выглядит наиболее 
впечатляюще.

В нашем случае лимитированная серия 
Dakar – это совместный проект Renault 
и Dakar, цель которого – укрепить по-
зицию модели Duster в своем сегменте. 
Всем известно, что ралли-рейд Dakar – это 
не только страсть к приключениям, но и 
жесткие испытания на надежность и вы-
носливость. Люди порой продают един-
ственную квартиру, лишь бы заплатить 
взнос и попробовать себя в этой самой 
изнурительной гонке планеты. Каждый, 
кто прошел марафон от начала и до конца, 
– победитель. Но многие «ломаются» – по-
рой физически, но чаще морально. Иногда 
подводит техника. Именно поэтому ей 
уделяют столь пристальное внимание – от 
того, на чем ты сунешься в пески и горы, 
часто зависит, доедешь ли ты в принципе 
или нет. Вернувшись в гонки пять лет на-
зад, команда Renault успешно выступает 
на знаменитом ралли-рейде Dakar. Бренд 
представляют два экипажа в классе вне-
дорожников, которые выступают на спе-
циально подготовленных автомобилях 
Renault Duster, оснащенных мотором V8 
мощностью 380 л.с.

В этом году марафон Dakar отметил 
свое 40-летие – первая гонка под таким на-
званием прошла в 1978 году. Автомобиль 
Renault Duster значительно моложе – ав-
томобиль впервые представили в декабре 
2009 года под дочерней маркой Dacia для 
рынков Европы, и лишь чуть позже по-
явился внедорожник с логотипом Renault. 
Стоимость его разработки обошлась фран-
цузам почти в 300 млн евро, и это притом 
что порядка 70% компонентов автомоби-
ля были заимствованы у уже существую-
щих моделей альянса Renault/Nissan. Как 
метко подметил один из рядовых автов-
ладельцев, это «ликвидный, проходимый, 
не требующий особого внимания автомо-
биль с умеренным ценником и стальным 
листом на пузе». Даже люди с толстым 
кошельком частенько выбирают его себе 
в качестве автомобиля, например, для ры-
балки и охоты. А сам Duster год за годом 
доказывает, что готов к любым, даже весь-
ма суровым условиям эксплуатации. 

В частности, в рамках все того же со-
трудничества с брендом Dakar и выпуском 
лимитированных серий французы провели 
уже четыре экспедиции, которые только 
подтверждали надежность этой модели, 
– Duster Arctic Challenge к берегам Белого 
моря, Duster Dakar Challenge по равнинам 
Грузии, Duster Sahara Challenge по беско-
нечным пескам загадочного Марокко и 
Duster Sky Challenge из сказочной Каппадо-
кии в Грузию. Глубокие снега Карелии, гор-
ные серпантины Грузии, коварные пески 
Сахары – любые препятствия он проходил 
достойно. И вот перед нами новая спецвер-
сия, которая однозначно не уступит по сво-
им характеристикам предшественникам.

Внешне новинку отличают выразитель-
ные элементы экстерьера, в числе которых 
защитные расширители колесных арок и 
16-дюймовые легкосплавные диски Black 
Thema полностью черного цвета, защит-
ные боковые молдинги c надписью Dakar, 
черные боковые зеркала и стойки дверей 
плюс хромированная накладка на задний 
бампер с именем Dakar (черного цвета, 
естественно). Тема черных акцентов про-
должается и в салоне: консоль с черными 
элементами, рукоятки дверей черного 
цвета, оригинальная обивка сидений с вы-
шивкой Dakar, хромированные накладки 
на пороги дверей с именем Dakar, резино-
вые коврики в салон с надписью Duster…
Уже в базе Renault Duster Dakar включает 
систему дистанционного запуска двигате-
ля Renault Start, круиз-контроль, бортовой 
компьютер, кондиционер, противотуман-
ные фары, подогрев передних сидений, 
обогрев лобового стекла.

Доступно три версии: с бензиновым 
двигателем 1,6 л (114 л.с.) и бензиновым 
двигателем 2,0 л (143 л.с.) – обе версии ос-
нащаются 6-ступенчатой механической 
трансмиссией со сверхкороткой первой 
передачей, что позволяет уверенно пере-
двигаться даже в условиях тяжелого без-
дорожья, а также модификация с двухли-
тровым бензиновым двигателем с АКПП с 
дополнительным контуром охлаждения, 
которая адаптирована для поездок в слож-
ных дорожных условиях. Привод – только 
полный.

Цветов кузова для Duster Dakar пред-
лагается шесть, в том числе тот самый 
эксклюзивный «Оранжевая Аризона», ко-
торый доступен исключительно для этой 
лимитированной серии. Ценник начина-
ется от 5 783 000 тенге. 

 ▀ Nissan GT-R50 
заставит вас 
мечтать


